
Ключи  
от площадки, 
где шифры 
лежат
Подготовлен механизм 
передачи интернет-
переписки спецслужбам

ФСБ опубликовала приказ, по 
которому интернет-площадки 
предоставят ей ключи для рас-
шифровки сообщений своих 
пользователей в соответствии 
с законом. При получении пись-
менного запроса компании будут 
обязаны отправлять в ФСБ ключи 
шифрования на магнитном диске 
по обычной почте или дать пря-
мой доступ ФСБ к IT-сис темам 
с данной информацией, а в слу-
чае отказа могут быть оштрафо-
ваны на 1 млн руб.

Согласно тексту приказа, появив-
шемуся на сайте publication.pravo.
gov.ru, организаторы распростра-
нения информации — физические 
и юридические лица, владеющие ин-
тернет-площадками, позволяющи-
ми отправлять электронные сообще-
ния,— будут предоставлять ФСБ клю-
чи шифрования после получения 
письменного запроса от организа-
ционно-аналитического управления 
научно-технической службы ФСБ. За-
прос будет направляться заказным 
почтовым отправлением с уведом-
лением о вручении, в его тексте бу-
дут указаны формат предоставления 
данных и адрес, по которому их нуж-
но отправить. Компании должны бу-
дут передать информацию для деко-
дирования сообщений в ФСБ на маг-
нитном носителе по почте и в форме 
электронного сообщения по e-mail 
или по согласованию с ФСБ органи-
зовать доступ уполномоченного по-
дразделения ФСБ к информации для 
декодирования.

С 20 июля интернет-компании 
обязаны передавать ключи для де-
шифровки по требованию ФСБ под 
угрозой штрафов: до 5 тыс. руб. для 
граждан, до 50 тыс. руб. для долж-
ностных лиц и до 1 млн руб. для юр-
лиц. Такая норма появилась в анти-
террористическом пакете депутата 
Ирины Яровой и сенатора Виктора 
Озерова, подписанного Владими-
ром Путиным 6 июля. У ряда интер-
нет-компаний были вопросы к ме-
ханизму передачи ключей шифро-
вания, но вчера опрошенные 

”
Ъ“ 

игроки не стали комментировать 
приказ. Вместе с тем за отмену «па-
кета Яровой—Озерова» высказа-
лись на сайте «Российской обще-
ственной инициативы» уже более 
100 тыс. человек.
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Соло на трубе
«Газпрому» придется строить Nord Stream 2 самостоятельно

Польше удалось заблокировать создание 
СП «Газпрома» с европейскими компани-
ями по строительству  трансбалтийского 
газопровода Nord Stream 2. По данным 

”Ъ“, партнеры «Газпрома» не были го-
товы продолжать спор с Варшавой, по-
скольку это создавало риски для их биз-
неса в Польше. Это означает, что, как 
и предполагал ”Ъ“, монополия остается 
наедине с очередным крупным экспорт-
ным проектом. У нее достаточно финан-
совых и технических возможностей для 
прокладки газопровода, но строить тру-
бу придется лишь при лоббистской под-
держке партнеров и без прямого участия 
большого европейского бизнеса, а это 
делает Nord Stream 2 более уязвимым 
для атак политических оппонентов.

«Газпром» с иностранными партнерами 
по проекту газопровода Nord Stream 2 — ан-
гло-голландской Shell, австрийской OMV, 
французской Engie и немецкими Uniper 
и Wintershall — отозвал ходатайство в поль-
ский антимонопольный регулятор UOKiK. 
Компании просили UOKiK разрешить им 
создать СП Nord Stream 2 AG — проектную 
структуру, которая должна строить трубу че-
рез Балтийское море. Пока зарегистриро-
ванная в Швейцарии Nord Stream 2 AG пол-
ностью принадлежит «Газпрому», западные 
партнеры еще не вошли в ее капитал. Необ-
ходимость разрешения польского регулято-
ра была связана с тем, что у «Газпрома», Shell 
и немецких компаний уже есть существен-
ный бизнес в Польше.

Ходатайство было подано в декабре 2015 
года, и UOKiK дважды откладывал вынесение 
решения, хотя Германия, например, одобри-
ла проект почти сразу. Наконец, в конце июля 
UOKiK заявил, что создание СП может привес-
ти к ограничению конкуренции. У заявителей 
была возможность попытаться переубедить 
регулятора в ходе процедуры консультаций 
(см. 

”
Ъ“ от 25 июля). Собеседники 

”
Ъ“ полагали, 

что «Газпром» с партнерами будут искать ком-
промисс с UOKiK, однако этого не произошло.

Как рассказал 
”
Ъ“ источник в одной из 

компаний, участвующих в проекте, в ходе 

неофициальной встречи с представителями 
UOKiK «стало понятно, что регулятор твердо 
настроен запретить слияние». И поскольку 
шансы на успешную апелляцию были очень 

малы, партнеры решили отозвать ходатайст-
во. Глава UOKiK Марек Нечхал отметил, что от-
зыв означает «красный свет для этой сделки».

Таким образом, события развиваются по 
наихудшему возможному сценарию для Nord 
Stream 2. В совместном пресс-релизе партне-
ров говорится, что «все заявители считают про-

ект 
”
Северный поток-2“ важным для европей-

ской энергетической системы и каждый из за-
явителей будет самостоятельно искать возмож-
ности вклада в проект». Решение «не повлияет 
на продолжение компанией Nord Stream 2 AG 
ранее запланированного строительства газо-
провода, включая график проекта».

Из этих заявлений следует, что сделка 
по вхождению западных компаний в капи-
тал Nord Stream 2 AG не будет завершена, но 
компания продолжит проект. Как писал 

”
Ъ“, 

в случае отзыва ходатайства у консорциума 
теоретически был вариант просто проигно-
рировать позицию Польши, поскольку по-
влиять не строительство она все равно не мо-
жет. Но несколько собеседников 

”
Ъ“, знако-

мых с ситуацией, говорят, что западные чле-
ны консорциума сочли такое решение слиш-
ком рискованным. Вариант, при котором 
в проектную компанию войдут только Engie 
и OMV — они не имеют существенного биз-
неса в Польше и могут не спрашивать мне-
ние регулятора,— также не рассматривает-
ся, добавляют источники 

”
Ъ“. «На данный мо-

мент никакого решения по схеме проекта не 
принято, но есть понимание, что она должна 
быть общей для всех западных партнеров»,— 
поясняет один из них. Собеседники 

”
Ъ“ схо-

дятся во мнении, что пока «Газпром» на нео-
пределенный срок останется единственным 
акционером Nord Stream 2 AG и будет стро-
ить газопровод на собственные средства.

Такая ситуация не приведет к существен-
ным техническим или финансовым пробле-
мам для «Газпрома»: проблемные точки про-
екта успешно отработаны на первом Nord 
Stream, а источники 

”
Ъ“ и аналитики сходят-

ся во мнении, что Nord Stream 2 AG сможет 
привлечь проектное финансирование даже 
без участия западных партнеров в капитале 
СП. Учитывая общий CAPEX проекта в разме-
ре €8 млрд и планы по привлечению внеш-
него финансирования на 70% от этой сум-
мы, вклад «Газпрома», даже если он останет-
ся единственным акционером, увеличится 
лишь на €1,2 млрд.
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«Газпром» остался без партнеров в оче-
редном крупном экспортном проекте  

Приватизация трогается 
с руководящих мест
Росимущество может получить право  
снимать и назначать директоров ФГУПов

Минэкономики предлагает дать Рос-
имуществу право снимать и назначать 
директоров приватизируемых ФГУПов 
вместо федеральных ведомств, ссыла-
ясь на необходимость ускорить прива-
тизацию. В Минэкономики считают, что 
остальные ведомства затягивают про-
цесс приватизации и относятся к нему 
формально, допуская бесконтрольное 
отчуждение имущества. Представите-
ли ФГУПов апеллируют к истории этой 
формы собственности и говорят, что 
у затягивания их продажи могут быть 
и объективные причины.

Минэкономики представило для обще-
ственного обсуждения поправки к поста-
новлению правительства о полномочиях 
ведомств—собственников федеральных 
государственных унитарных предприя-
тий — ФГУПов (№739). Ведомство предла-
гает закрепить за Росимуществом право на-
значать и снимать с должности руководи-
телей приватизируемых ФГУПов, забрав 
это право у профильных министерств. При 
этом в ведомстве Алексея Улюкаева пред-
лагают оставить министерствам назначе-
ния директоров тех ФГУПов, которые будут 
акционированы и присоединены к дру-

гим АО по прогнозному плану приватиза-
ции,— это способ сохранить за профиль-
ными министерствами контроль отдель-
ных активов, говорит партнер ЮСТ Алек-
сандр Боломатов.

Активность Росимущества связана с за-
тягиванием приватизации таких предпри-
ятий — ведомство уже жаловалось на «от-
сутствие мотивации менеджмента ФГУП 
на проведение успешной приватизации» 
и «формальный подход» министерств к на-
казанию директоров, которые ее не гото-
вят. Так, в 2015 году три ведомства нака-
зали за это руководителей 21 ФГУПа, хо-
тя Росимущество обращалось в 34 ведом-
ства с требованием уволить глав 254 таких 
предприятий. Сейчас же Минэкономики 
готовит прогнозный план приватизации 
на 2017–2019 годы, причем, как отмечал 
ранее глава Росимущества Дмитрий При-
стансков, к 2018 году его ведомство долж-
но полностью завершить реорганизацию 
ФГУПов — часть из них должна быть акци-
онирована, а предприятия, необходимые 
для государственных целей, преобразова-
ны в бюджетные учреждения.
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Золотые выходные
Российские спортсмены пополнили  
медальную копилку сборной

Минувшие выходные принесли в копил-
ку сборной России еще две золотые ме-
дали. Снова в роли золотодобытчиц 
выступили саблистки, выигравшие ко-
мандные соревнования. К ним присое-
динились теннисистки Елена Веснина 
и Екатерина Макарова, ставшие первы-
ми в парном разряде. Золота могло быть 
и больше, не смажь решающий выстрел 
Сергей Каменский, вынужденный в ито-
ге довольствоваться серебром. Медаль 
того же достоинства — в соревнованиях 
в опорном прыжке — получила гимнастка 
Мария Пасека. 

Отечественные саблистки на нынешних 
Играх уже успели побывать в роли героинь. 
Напомним, в российском финале индиви-
дуальных соревнований Яна Егорян была 
сильнее Софьи Великой. Такой успех требо-
валось развить. Софья Великая, Яна Егорян, 
Екатерина Дьяченко и Юлия Гаврилова над-
ежды оправдали сполна: в финале они раз-
били сборную Украины в командном тур-
нире и принесли еще одну золотую медаль. 
Во что награды фехтовальщиков обошлись 
главному тренеру сборной России Ильгару 
Мамедову, известно доподлинно. Он, как 
и обещал, в случае если его подопечные по-
лучат две золотые медали (а они добыли че-
тыре), побрился налысо. В роли парикмахе-

ров выступили Яна Егорян и Тимур Сафин, 
ранее выигравший командный турнир ра-
пиристов. И может быть, господину Мамедо-
ву и жаль шевелюры, но, учитывая, что ра-
ботали над ним сразу два олимпийских чем-
пиона, лысина у него получилась исключи-
тельная. Можно сказать, эксклюзивная.

Принесли медаль и российские тенни-
систки — Екатерина Макарова и Елена Вес-
нина. Они еще до старта Игр рассматрива-
лись в числе основных претенденток на ме-
дали в парном разряде. Не ясно было толь-
ко — каких. Как выяснилось в противосто-
янии со швейцарской парой Мартина Хин-
гис—Тимеа Бачински — золотых.

Серебро Сергея Каменского в соревнова-
ниях по стрельбе из винтовки из трех положе-
ний — тот случай, когда медаль не только ра-
дует, но и огорчает. Ведь Каменский был в од-
ном выстреле от звания олимпийского чемпи-
она (см. стр. 12). Но именно он ему и не удался.

А вот второе место в опорном прыжке 
гимнастки Марии Пасеки можно считать 
большим успехом. Ее опередила американ-
ка Симона Байлз, равных которой в женской 
спортивной гимнастике сейчас нет.

Афсати Джусойти

Подробнее о событиях Олимпиады  
см. тематическое приложение к 
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Минэкономики считает  социальное 
предпринимательство приоритетом 
в  части развития малого и среднего 
 бизнеса. Ведомство предлагает создать 
единые критерии для определения стату-
са социального предпринимателя и под-
держки таких предприятий. Впрочем, те 
усилия, которые государство с 2012 года 
направляет на все малое и среднее пред-
принимательство (МСП), пока, по оценке 
сотрудников таких предприятий, сущест-
венно не изменили их положения. Пред-
ставители же социально ориентирован-
ных НКО считают, что льготы привлекут 
в социалку бизнес, который со временем 
вытеснит их из сферы соцуслуг.

Минэкономики предлагает определить 
статус социального предпринимательства и 
разработать единые меры его поддержки — 
законопроект об этом опубликован на пор-
тале regulation.gov.ru. Социальное предпри-
нимательство (СП) предлагается выделить 
как отдельную приоритетную область дея-
тельности малого бизнеса. Социальным мо-
жет считаться предприятие, специализиру-
ющееся на производстве продукции и пре-
доставлении услуг пожилым людям, несо-
вершеннолетним, женщинам с малолетни-
ми детьми, россиянам, находящимся в труд-
ной жизненной ситуации, либо на создании 
для них рабочих мест. Определить, какое 
предприятие МСП может считаться социаль-
ным, а также разработать порядок внесения 
сведений о них в единый реестр МСП (его ве-
дет ФНС) должно правительство.

Кроме того, проект определяет единые 
принципы оказания господдержки социаль-
ным предпринимателям. Регионам предла-
гается создавать «инфраструктуру их поддер-
жки», предоставляя им помещения на льгот-
ных условиях, банки франшиз и образова-

тельные программы. Также СП смогут арен-
довать государственное и муниципальное 
имущество без конкурсов. Авторы докумен-
та подчеркивают, что поддержка СП оказы-
вается еще с 2012 года — сейчас поддержку 
СП оказывают 52 региона, в 18 из них созда-
ны центры инноваций социальной сферы, 
где предприниматели могут получить кон-
сультации. С 2012 года на такие мероприя-
тия потрачено 1,5 млрд руб.

Несмотря на господдержку, сами сотруд-
ники МСП социальной направленности 
описывают свое положение довольно мрач-
но. Согласно исследованию Высшей шко-
лы экономики «Ресурсы работников мало-
го и среднего бизнеса и их самочувствие на 
рынке труда» (1,6 тыс. сотрудников предпри-
ятий с численностью до 250 человек), 60% из 
них оценивают свой финансовый статус как 
средний. Доходы почти 80% не превышали 
15–25 тыс. руб. в месяц (лишь в два-три ра-
за выше прожиточного минимума). Почти 
60% доходами не удовлетворены, но счита-
ют, что выглядят не хуже и не лучше других. 
Лишь каждый пятый работник ответил, что 
хотел бы найти другую работу, а 57% так или 
иначе беспокоятся, что могут потерять име-
ющуюся. Это может объясняться уровнем их 
квалификации: около 60% работников МСП 
имеют низкий квалификационный ресурс, 
а хотя бы минимальное повышение квали-
фикации прошли всего 4%.

Представители же НКО считают, что зако-
нопроект ставит их в неравное положение с 
бизнесом. По мнению главы НКО «Благое де-
ло» (Свердловская область) Веры Симаковой, 
бизнес не будет заниматься реабилитацией 
«инвалидов с ментальными нарушениями»: 
«Они наймут в художественно-ремесленные 
мастерские инвалидов III группы, а все наши 
53 дауна, аутиста и олигофрена будут сидеть 

дома». По ее мнению, их организация «и так 
в неравном положении по сравнению с ма-
лым бизнесом, а если закон будет принят, то 
МСП потянется в сферу соцуслуг, а НКО про-
сто вытеснят с этого поля». Член Обществен-
ной палаты РФ Елена Тополева-Солдунова 
также считает законопроект несправедли-
вым, потому что в нем не говорится об НКО. 
По ее словам, СО НКО жалуются, что у них 
неодинаковые условия с бизнесом — невоз-
можно взять платный кредит, нет бизнес-ин-
кубаторов. Отметим, что проектом статус «со-
циального предпринимателя» для МСП не ог-
раничен по времени, в то время как НКО раз 
в два года обязаны подтверждать статус «ис-
полнитель общественно полезных услуг» ра-
ди права на льготы. Экс-мэр Калуги Виталий 
Черников считает, что «при непрозрачных 
бюджетной и финансовых схемах и наличии 
откатов идея создать нормальную конкурен-
цию в сфере соцуслуг между НКО и бизнесом 
вряд ли воплотится». По его словам, «малый 
и средний бизнес сейчас сидит без денег, а 
если будут преференции — побежит в соци-
алку, при этом отпихнет НКО, потому что зна-
ет, куда пойти, сколько и куда занести». 

При этом в перспективе по замыслу пра-
вительства негосударственные предпри-
ятия должны более чем наполовину заме-
нить государство в сфере социальных услуг. 
По разработанному Минфином законопро-
екту уже с 2018 года власти регионов смогут 
формировать госзаказ, заключать догово-
ры ГЧП и концессионные соглашения или 
монетизировать не менее 20% услуг для гра-
ждан в сферах образования, спорта, культу-
ры и соцзащиты, а к 2020 году частным ор-
ганизациям отдадут не менее 60% соцуслуг 
(подробнее см. 

”
Ъ“ от 5 августа).

Анастасия Мануйлова,  
Наталья Городецкая

Малый бизнес поднимут на социальной сфере
Правительство готовит ему избыточные возможности

экономическая политика
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процента составила потребительская инфляция в июле 2016 года по сравнению с июлем 2015 года, 
сообщил Банк России. После ожидаемого всплеска в июне темпы роста потребительских цен замедлились на 
0,3 процентных пункта в годовом выражении из-за меньшего, чем год назад, повышения тарифов ЖКХ. ЦБ 
ожидает, что инфляция продолжит замедляться и составит 5–6% по итогам года. Основной риск регулятор видит 
в отсутствии заметного снижения сезонно сглаженного месячного роста цен и сохранении повышенных инфля-
ционных ожиданий. Сезонно сглаженная месячная инфляция увеличилась с 0,5% в декабре до 0,6% в мае и 0,7% 
в июне—июле 2016 года «под воздействием локальных факторов» на рынке продовольствия, считают в ЦБ. 6,0
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РЫНОК ТРУДА

Учеба карьере  
не товарищ

Большинство российских фирм 
по-прежнему вкладывают средства 
в обучение персонала. В 2015 году 
их доля составляла 63% против 
72% в 2013 году — такие данные 
представлены в исследовании Выс-
шей школы экономики «Масштабы 
и механизмы обучения работников 
компаниями». Основой исследо-
вания стали результаты опроса за 
2015 год, в нем участвовали 1019 
руководителей компаний из шести 
отраслей — промышленности, 
связи, строительства, транспорта, 
торговли и деловых услуг.

По данным исследования, 
шансы пройти профподготовку, 
курсы повышения квалификации 
или получить стажировку были 
выше у работников промышленных 
предприятий (74%), транспортных 
и коммуникационных компаний 
(65%), строительных фирм (64%). 
Наименее охотно занимались 

повышением квалификации 
персонала торговые организа-
ции (49%). Как отмечает автор 
исследования Наталья Бондаренко, 
сотрудник Института статистических 
исследований и экономики знаний, 
для сравнения, в Великобритании 
торговые компании обучают людей 
почти в полтора раза чаще, чем 
в России. Британские фирмы 
и в целом чаще тратят средства 
на учебу сотрудников (81% против 
63% в России), отмечает она.

В большинстве случаев (40%) 
в РФ обучают сотрудников с по-
мощью внешних организаций, как 
образовательных, так и необразо-
вательных (компании-партнеры, 
кадровые агентства, консалтин-
говые, тренинговые компании). 
Услуги последних, как выяснилось 
в ходе опроса, оказались самыми 
дорогими — на них предприятия 
тратят до 30% всего бюджета 
на обучение, еще 17% приходится 
на курсы повышения квалификации 
внутри фирмы, 11% — на учебу по 
программам высшего образования 
в образовательных организациях, 
а меньше всего — 8% — пред-
приятия расходуют на программы 
среднего профобразования. 
Необычайно высокое число ком-
паний — 33% — при этом обучают 
сотрудников самостоятельно.

Впрочем, как выяснилось в ходе 
исследования, повышение квали-
фикации далеко не всегда приводит 
к продвижению по служебной 
лестнице и увеличению дохода. 
Несмотря на то что две трети ком-
паний после обучения проводили 
аттестацию персонала и выдавали 
диплом, лишь треть фирм увели-
чила зарплату этим работникам, 
а более высокие должности им 
предложила только каждая пятая 
организация.

Анастасия Мануйлова

РЕАКЦИЯ РАБОТОДАТЕЛЕЙ НА РОСТ 
КВАЛИФИКАЦИИ СОТРУДНИКОВ (%)
ИСТОЧНИК: ВШЭ.
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повышение зарплатыкарьерный рост

Первое решение ВТО по иску Евросоюза ока-
залось не в пользу РФ — в пятницу панель арби-
тров признала неправомерными более высо-
кие, чем было согласовано при присоединении 
к организации, импортные тарифы РФ на холо-
дильники, бумагу и пальмовое масло. Впрочем, 
за два года, на протяжении которых шло разби-
рательство, часть тарифов уже была снижена, 
по оставшимся позициям расхождение сущест-
венное, но в Минэкономики заявили о готовно-
сти уменьшить и эти ставки. 

В пятницу орган по разрешению споров ВТО 
опубликовал решение третейской группы по спо-
ру ЕС и России об отдельных ставках таможенных 
пошлин на импорт бумаги, холодильников и паль-
мового масла, признав их нарушением тарифных 
обязательств РФ. Вместе с тем панель арбитров по-
считала необоснованным обвинение России в си-
стемном характере нарушений при применении 
таких ставок.

Запрос на проведение консультаций по пош-
линам ЕС направил еще в октябре 2014 года, по-
зже к спору присоединились также США, Китай, 
Бразилия, Украина, Южная Корея, Япония и еще 
ряд стран. Всего претензии касались 11 позиций, 
включая бумагу, картон, пальмовое масло и его 
фракции, холодильники и холодильники-моро-
зильники. Брюссель не устраивало, что пошлина 
на бумажную продукцию составляет 15% вместо 
5%, а при импорте холодильников и пальмового 
масла применяются минимальные суммы выплат 
пошлины (в иске указаны ставки 3%, но не менее 
€0,09 за 1 кг масла и 13,3–16,7%, но не менее €0,12–
0,156 за 1 л полезного объема соответственно). Сей-
час в таможенном кодексе ЕАЭС указан тариф на 
холодильники 12–15%, на бумагу 10–15%, на паль-
мовое масло, как и записано в обязательствах пе-
ред ВТО,— 3%. 

Самой чувствительной для ЕС позицией являют-
ся поставки бумаги и картона: импорт странами ЕА-
ЭС за 2015 год составил $645 млн, в том числе из ЕС 
на $468 млн (самый крупный поставщик — Финлян-
дия, на $279 млн). Холодильников и морозильного 
оборудования было поставлено на $666 млн, из ЕС 
менее половины — на $266 млн (крупнейшие по-
ставщики — Италия и Германия). Пальмового масла 
ввезено на $657 млн, в том числе из Нидерландов на 
$69 млн (самый крупный поставщик — Индонезия, 
на $520 млн). Объем импорта РФ бумажной продук-
ции по позициям, обозначенным в иске, составляет 
около €240 млн в год, пальмового масла — €50 млн, 
холодильников — €150 млн.

В Минэкономики заявили, что пошлины отлича-
лись от согласованных с ВТО «по техническим при-
чинам», а ЕС был предложен график устранения не-
соответствий (он не был принят). Пошлины по двум 
позициям, где различия еще сохраняются — на бу-
магу и холодильники,— «будут адаптированы в бли-
жайшее время», обещают в ведомстве. Для этого по-
требуются изменения в таможенном тарифе ЕАЭС, 
но, по словам источника 

”
Ъ“ в ЕЭК, внести их можно 

по ускоренной процедуре. В ЕАЭС кроме РФ вопрос 
чувствителен только для Белоруссии (по холодиль-
никам), но вряд ли она будет сопротивляться изме-
нению тарифа.

О разрешении других исков ЕС к РФ пока гово-
рить не приходится: два из них (инициированы ЕС 
и Японией) касались утилизационного сбора, но оба 
фактически потеряли актуальность (по всем основ-
ным моделям налажена сборка внутри РФ). По анти-
демпинговым пошлинам в отношении LCV из Гер-
мании и Италии работа панели арбитров также бы-
ла приостановлена. Иск в отношении запрета на им-
порт свинины находится на стадии рассмотрения, 
но продуктовое эмбарго целиком подпадает под 
исключения из правил ВТО по мотивам «националь-
ной безопасности». Три иска РФ к ЕС также пока да-
леки от разрешения: два по «энергокорректиров-
кам» (антидемпинговые меры ЕС, призванные ком-
пенсировать преимущество российских экспорте-
ров в доступе к более дешевым энергоресурсам), а 
также по третьему энергопакету (в части доступа к 
трубопроводам в ЕС, в марте этого года была собра-
на панель арбитров). 

«Решение по спору ожидаемо и с технической 
стороны не вызывает вопросов»,— отмечает завот-
делом экономической теории ИМЭМО РАН Сергей 
Афонцев. С другими исками сложнее, полагает экс-
перт,— в той же металлургии антидемпинг ЕС в от-
ношении российской продукции процветает, но, 
чтобы доказать дискриминацию по «энергокоррек-
тировкам», РФ должна представить расчеты, а не 
просто сослаться на документы, декларирующие, 
что «цены на энергоносители у нас рыночные».

Татьяна Едовина

Пошлины 
не удержались 
на бумаге
Россия проиграла  
в первом деле в рамках ВТО

Однако ведомства сопротивляются прива-
тизации своих унитарных предприятий — 
по итогам 2015 года количество ФГУПов, ко-
торые министерства предлагали акциониро-
вать, сократилось с 527 в 2013 году до 333, а 
число ФГБУ или ФГУПов, которые ведомства 
предлагают сохранить, выросло за тот же срок 
с 79 до 247. В заключении правительственно-
го экспертного совета также говорилось, что 
министерства и ведомства в 2015 году настаи-
вали на сохранении 155 предприятий в фор-
ме ФГУПа, а в отношении 194 предприятий, 
уже включенных в программу приватизации, 
предлагалось принять «иные решения».

Еще одна причина, по которой Минэконо-
мики просит полномочий для Росимущест-
ва,— борьба с бесконтрольным отчуждением 
имущества ФГУПов до их приватизации, cка-
зала 

”
Ъ“ глава департамента корпоративно-

го управления министерства Оксана Тарасен-
ко. По ее словам, «унитарные предприятия — 
это архаичная и непрозрачная форма управ-
ления, и из-за плохого корпоративного контр-
оля оформление имущества ФГУПов, вклю-
ченных в трехлетний план приватизации, за-
тягивается, они зачастую доводятся до пред-
намеренного банкротства, погрязают в судеб-
ных процессах, а их имущество к моменту 
продажи оказывается сдано в аренду или зало-
жено». Росимущество заинтересовано в эффек-
тивной продаже этих активов и ему необходи-
мо больше полномочий по контролю за ме-
неджментом при передаче собственности, по-
яснила госпожа Тарасенко. Дополнительные 
полномочия, по ее словам, необходимы Роси-
муществу и для оценки обоснованности пред-
ложений отраслевых органов о сохранении 
ФГУПов в качестве стратегических, дальней-
шая судьба которых может быть определена 
только указом президента. Замглавы Росиму-
щества Иван Аксенов добавляет, что сегодня за 
нарушение сроков они вправе только штрафо-
вать директоров предприятий и направлять в 
отраслевые министерства ходатайства об их 
увольнении. Но, по его словам, «штрафы пла-
тятся, а ходатайства игнорируются».

Концентрация полномочий принятия ка-
дровых решений в отношении руководства 
ФГУПов — правильное решение, но для эф-
фективной приватизации необходимо ввести 
уголовную ответственность менеджмента за 
потерю предприятием активов, а директоров, 

которые сохранили имущество, премировать 
после его продажи, считает глава Российско-
го аукционного дома (один из операторов «ма-
лой приватизации») Андрей Степаненко.

Господин Боломатов, в свою очередь, опа-
сается, что, получив новые полномочия, Роси-
мущество будет назначать менеджеров, кото-
рые не в курсе работы предприятия и главной 
задачей которых будет продать его по нужной 
цене. Росимущество, долгие годы не отличав-

шееся эффективностью, получает фактически 
рейдерские полномочия, говорит он.

Как поясняет экс-директор проектов при-
ватизации ФГУП НАМИ Александр Насонов, 
руководители ФГУПов могут затягивать с бу-
мажной работой и по объективным причи-
нам. Так, например, «в советское время иму-
щество передавалось ФГУПам в командном 
порядке, порой одной строчкой в прото-
коле совещания высших партийных орга-
нов, и сейчас ФГУПам неоткуда взять необ-
ходимый комплект документов»,— поясня-
ет юрист, предлагая упростить порядок при-
знания прав ФГУПов на имущество.

Софья Окунь;  
Анна Пушкарская, Санкт-Петербург

Приватизация трогается  
с руководящих мест

Глава Росимущества Дмитрий При-
стансков готов проститься с руководи-
телями ФГУПов, не заинтересованны-
ми в их приватизации   
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

(Москва и Санкт-Петербург)
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новости

Как стало известно ”Ъ“, при за-
вершении строительства объек-
тов первой очереди космодрома 
Восточный возникли пробле-
мы. К таким в Белом доме отно-
сят «существенный отток» рабо-
чих и инженерно-технического 
персонала на предприятиях, под-
ведомственных Федеральному 
агентству по специальному стро-
ительству (Спецстрой), а так-
же непринятие его руководством 
мер по погашению задолжен-
ности по зарплате рабочих. Для 
анализа ситуации на Восточном 
создана межведомственная ра-
бочая группа при участии Мини-
стерства обороны.

О том, что в последних числах ию-
ля у вице-премьера Дмитрия Рогози-
на прошло совещание по вопросу за-
вершения строительно-монтажных 
работ (СМР) на объектах первой очере-
ди Восточного, 

”
Ъ“ рассказал один из 

его участников и подтвердил источ-
ник в аппарате правительства. По сло-
вам собеседника 

”
Ъ“, тогда с доклада-

ми выступили замначальника опе-
ративного штаба Спецстроя по стро-
ительству космодрома Максим Крю-
ков, исполнительный директор по ка-
питальному строительству госкорпо-
рации «Роскосмос» Владимир Иванов, 
а также представители Роструда, Мин-
фина и Минэкономики. «Звучавшие 
во время совещания жесткие форму-
лировки адресовались и заказчику, и 
подрядчику,— сообщил собеседник 

”
Ъ“.— Но строителям от вице-премь-

ера досталось гораздо больше».
Это подтверждается данными про-

токола совещания №РД-П7-46 (копия 
есть у 

”
Ъ“), подписанного Дмитри-

ем Рогозиным. В нем говорится о си-
стематическом неисполнении Спец-
строем принятых обязательств по 
срокам завершения СМР на объектах 
первой очереди Восточного, об отсут-
ствии подготовки и представления 
исполнительной и отчетной доку-
ментации по выполненным работам, 
а также информации об устранении 
замечаний. «Неоднократный пере-
нос сроков завершения СМР на 8 из 19 
объектов первой очереди не обеспе-
чивает их ввод в эксплуатацию в 2016 
году»,— говорится в протоколе. Отме-
чается «существенный отток» рабочих 
и инженерно-технического персона-
ла на предприятиях, подведомствен-
ных Спецстрою. В документе утвер-
ждается, что руководство агентства не 
принимает необходимых мер по по-
гашению задолженности по зарплате 
в подведомственных и субподрядных 
организациях. «Несмотря на неодно-
кратные поручения правительства и 
коллегии военно-промышленной ко-
миссии (возглавляет Дмитрий Рого-
зин.— 

”
Ъ“) ситуация не меняется, что 

свидетельствует о системных пробле-
мах в организации деятельности ру-
ководства Спецстроя»,— подчеркива-
ется в протоколе.

Начиная с 2011 года строительст-
во Восточного постоянно сталкива-
лось с организационными пробле-

мами, которые в итоге не позволи-
ли осуществить первый пуск ракеты 
«Союз-2.1а» в декабре 2015 года. Гла-
ве госкорпорации «Роскосмос» Иго-
рю Комарову и Дмитрию Рогозину 
удалось убедить Владимира Путина 
перенести сроки пуска на несколь-
ко месяцев (он со второй попытки со-
стоялся 28 апреля). Однако тогда был 
задействован лишь «пусковой мини-
мум» — 11 первостепенных объек-
тов, без которых осуществить достав-
ку аппаратов на орбиту не представ-
лялось возможным. В июне Дмитрий 
Рогозин потребовал, что все объекты 
первого этапа (19 сооружений) долж-
ны быть сданы до 31 октября.

Источники 
”
Ъ“ утверждают, что 

эта задача «крайне трудновыполни-
ма». Для анализа «критической ситуа-
ции», сложившейся при завершении 
строительства объектов первой очере-
ди Восточного, правительство реши-
ло привлечь военное ведомство (ему 
структурно подчиняется Спецстрой). 
Так, Министерство обороны совмес-
тно с другими федеральными орга-
нами создало специальную рабочую 
группу, которая должна разобраться 
в проблемах Спецстроя, и доложить 
до 25 августа о проделанной работе в 
правительство. Перед рабочей груп-
пой, которую, по сведениям 

”
Ъ“, воз-

главил замминистра обороны Ти-
мур Иванов, поставлена задача при-
нять дополнительные меры по устра-
нению замечаний со стороны заказ-
чика и авторского надзора и обеспе-
чить подготовку документации по вы-
полненной на объектах работе. Кроме 
того, Минобороны совместно с Мин-
строем проработает механизм комис-
сионного приема ранее выполнен-
ных работ, а совместно с казначейст-
вом — разработает график погаше-
ния долгов по зарплате в подведомст-
венных и субподрядных организаци-
ях. Недооценивать важность этой ра-
боты нельзя, говорит высокопостав-
ленный источник 

”
Ъ“ в правительст-

ве: от результатов работы Спецстроя 
на космодроме будет напрямую зави-
сеть существование агентства в ны-
нешнем виде.

Собеседник 
”
Ъ“ напомнил, что 

из-за проблем во время возведения 
объектов на Восточном Спецстрой 
уже лишен статуса единственного 
исполнителя работ. Подрядчики по 
строительству второй очереди кос-
модрома, как сообщал 

”
Ъ“ 26 марта, 

будут отбираться по конкурсу, хотя 
некоторые объекты (вроде стартово-
го стола) по-прежнему останутся за 
Спецстроем.

В военном ведомстве от коммен-
тариев 

”
Ъ“ воздержались, а в пресс-

службе строительного агентства уточ-
нили, что «речь идет о документе ог-
раниченного доступа, прокоммен-
тировать который не представляется 
возможным».

Иван Сафронов

Проблемы Восточного  
обрели военную форму
Минобороны проанализирует работу Спецстроя  
на гражданском космодроме В одномандатных округах на вы-

борах в Госдуму, где «Единая 
 Россия» не выдвинула своих кан-
дидатов по договоренностям 
с остальными парламентскими 
партиями, избирательные кам-
пании проходят по разным сце-
нариям. В одних округах местные 
власти не чинят препятствий со-
гласованным кандидатам, в дру-
гих — выставили им альтернати-
ву, а в третьих сами партии жестко 
конкурируют между собой.

«Единая Россия» на думских выбо-
рах не выставила своих кандидатов 
в 19 из 225 одномандатных округов. 
При этом еще в феврале появилась 
информация о том, что думские пар-
тии договорятся с «Единой Россией» 
и она не станет выдвигать оппонен-
тов против статусных депутатов ка-
ждой из оппозиционных фракций. 
В результате ряд округов считаются 
«договорными». Однако в некоторых 
из них вступили в игру местные влас-
ти, которые стали чинить препятст-
вия согласованным кандидатам.

Депутат Госдумы справоросс Ана-
толий Аксаков, несмотря на рас-
чистку округа «Единой Россией», 
столкнулся с трудностями в агита-
ции и политической борьбе. Против 
него от партии «Зеленые» был выд-
винут кандидат-двойник — сель-
ский водитель Александр Аксаков. 
«Главы территорий саботируют учас-
тие Аксакова в мероприятиях, про-
водимых на территории их райо-
нов, не допуская депутата Госдумы 
до микрофона, создавая проблемы 
агитаторам, запрещая руководите-
лям предприятий собирать людей 
на встречи и предоставлять для них 
помещения»,— заявили в штабе го-
сподина Аксакова. По словам спра-
вороссов, их активистов и агитато-
ров задерживают и угрожают, а кан-
дидату препятствуют в размещении 
наружной рекламы. Не обходится 
и без «черных технологий». В муни-
ципальных газетах появилась ин-
формация о том, что одна из партий 
выступает за размещение в регио-
не вредного производства, вскоре 
в Новочебоксарске стали раздавать 
листовки, где утверждалось, что это 
делает «Справедливая Россия».

«Я отношусь к этой ситуации фи-
лософски и несколько отстраненно. 
Есть предвыборная борьба. К ней я 
готов. Но есть ежедневная работа 
по выполнению обязанностей де-
путата Госдумы от региона. И если 
того требуют интересы республики 
— я продуктивно взаимодействую с 
правительством и главой республи-
ки»,— сказал 

”
Ъ“ Анатолий Акса-

ков. Руководитель администрации 
главы Чувашии Юрий Васильев от-
верг версию чувашских справорос-
сов об использовании властями ад-

министративного ресурса: «Все эти 
россказни выдуманы от бессилия, 
от неумения работать».

В Ростовском одномандатном 
округе (Ярославская область) и Яку-
тии против согласованных справо-
россов Анатолия Грешневикова и Фе-
дота Тумусова выдвинулись бывшие 
чиновники. В Ростовском округе бал-
лотировались детский омбудсмен, 
бывший вице-губернатор Михаил 
Крупин и кандидат от Партии роста, 
экс-сенатор Евгений Тарло. Их не за-
регистрировали из-за недочетов в до-
кументах. Господину Тумусову проти-
востоял экс-министр культуры респу-
блики Андрей Борисов, который, по 
словам справоросса, пользовался под-
держкой региональной власти при 
сборе подписей. Однако избирком 
отказал ему в регистрации.

В большинстве регионов мест-
ные власти в кампании согласован-
ных одномандатников не вмешива-
ются. Так, нет сильных конкурентов 
у выдвиженцев ЛДПР, депутатов Гос-
думы Алексея Диденко (Томская об-
ласть) и Ивана Абрамова (Амурская 
область), справоросса Леонида Леви-
на (Пензенская область). Поддержкой 
администрации Краснодарского края 
пользуется депутат Госдумы от КПРФ 
Николай Харитонов, который балло-
тируется по Армавирскому округу. Он 
умеренно использует в агитации сим-
волику Компартии и позициониру-
ет себя скорее как кандидата власти. 
«Встречи кандидата Харитонова с из-
бирателями организуются при актив-
ной поддержке власти, в ходе встреч 
его представляют как человека, ре-
комендованного Владимиром Пути-
ным, без отсыла к его партийной при-
надлежности»,— сказал 

”
Ъ“ полито-

лог Геннадий Подлесный. Еще один 
депутат Госдумы от КПРФ Олег Смо-
лин оказался без конкурентов от пар-
тии власти в Омской области (округ 
Москаленский). В пресс-службе об-
кома КПРФ сообщили, что кампания 
господина Смолина «проходит нор-
мально, никакого давления со сторо-
ны властей пока нет, возможно, пото-
му, что он умудряется сохранять ров-
ные отношения со всеми».

В ряде округов, где «Единая Рос-
сия» не выставила своих кандида-
тов, партийцы воюют между собой. 
Например, на КПРФ пожаловался 
первый зампред думской фракции 
справороссов Михаил Емельянов, 
баллотирующийся по Нижнедон-
скому округу, в котором выдвинулся 
депутат ростовского заксобрания от 
Компартии Евгений Бессонов. «В мо-
ей кампании одна проблема — ком-
мунисты, которые портят агитаци-
онные материалы. Притеснений со 
стороны властей нет»,— сказал 

”
Ъ“ 

господин Емельянов.
В Петербурге «Единая Россия» не 

выставила кандидатов в двух округах: 
Северо-Восточном, где от «Справедли-
вой России» идет депутат Елена Дра-
пеко, и Центральном, где баллотиру-
ется депутат Владимир Бортко (КПРФ). 
Однако у господина Бортко есть не-
сколько сильных конкурентов от дру-
гих партий. ЛДПР выставила против 
него миллиардера, партнера компа-
нии Fort Group Бориса Пайкина. Он 
уже начал кампанию: в центре горо-
да висят билборды с его плакатами, 
агитаторы раздают брошюры. Еще 
один конкурент Владимира Бортко 
— депутат петербургского парламен-
та Максим Резник, который баллоти-
руется при поддержке Партии роста. 
Он идет на выборы в коалиции с депу-
татом Госдумы Оксаной Дмитриевой, 
а также пользуется поддержкой спи-
кера городского парламента, секрета-
ря регионального отделения «Единой 
России» Вячеслава Макарова.

Против госпожи Драпеко актив-
ную кампанию ведет лидер петер-
бургского отделения ПАРНАС Ан-
дрей Пивоваров, которого лиши-
ли возможности участвовать в вы-
борах в заксобрание. От «Патриотов 
России» идет миллиардер, гендирек-
тор компании «Росстройинвест» Фе-
дор Туркин, который активно агити-
рует в СМИ и размещает билборды. 
По словам источника 

”
Ъ“, близкого к 

отделению «Единой России», партия 
дистанцировалась от ситуации в «до-
говорных» округах и не вмешивает-
ся в конфликты между кандидатами.

Отдел политики

У одномандатников и без «Единой России» 
нашлись противники
Как идет предвыборная борьба в округах,  
где нет кандидатов от партии власти

К О Н Т Е К С Т
Г Л А В А  А Р Х А Н Г Е Л Ь С К И Х  Е Д И Н О Р О С С О В  
Н Е  В Ы Д Е Р Ж А Л  П Р Е Д В Ы Б О Р Н О Й  К А М П А Н И И

Как стало известно ”Ъ“, свой пост покинул секретарь политсовета архангельского отделения 
«Единой России», вице-спикер заксобрания Сергей Моисеев. Официальная причина ухода 
— семейные обстоятельства. Исполняющим обязанности секретаря отделения стал лидер 
фракции единороссов в областном парламенте Виталий Фортыгин. Источник в отделении 
партии власти рассказал ”Ъ“, что господина Моисеева тяготила избирательная кампания: 
«В 2011 году в области был один из худших результатов по стране (31,9%.— ”Ъ“), в этом 
году явка на праймериз тоже была худшей. Кроме того, у Моисеева были думские амбиции, 
но праймериз он проиграл». Господин Моисеев на звонки ”Ъ“ не отвечал. «Будем работать, 
хотя вступать в кампанию ближе к финалу — дело непростое!» — сказал ”Ъ“ господин Форты-
гин. Ранее он уже возглавлял отделение партии и несколько сроков был спикером заксо-
брания. Отметим, что в 2011 году  из-за низкого результата на выборах в отставку ушел глава 
отделения Эрнест Белокоровин.  Александра Смелова, Андрей Перцев

Проблемы с завершением 
строительства космодрома 
Восточный Дмитрий Рогозин 
будет решать при помощи  
высших военных сил   
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

Центризбирком (ЦИК) отменил решение избирко-
ма Новгородской области об отказе «Яблоку» в ре-
гистрации партсписка на выборах в областную ду-
му. Избирком обязали зарегистрировать список, 
а его главе Борису Алексееву предложили освобо-
дить пост. После критики главы ЦИКа Эллы Памфи-
ловой своих должностей лишились уже несколько 
глав региональных избиркомов.

ЦИК 12 августа постановил «выразить недоверие» 
председателю новгородского избиркома Борису Алексе-
еву и предложил ему «досрочно освободить занимаемую 
должность», сложив с себя полномочия члена избирко-
ма. Как писал 

”
Ъ“ 9 августа, «Яблоко» обратилось в ЦИК с 

жалобой на отказ в регистрации на выборах в заксобра-
ние: партсписок не был зарегистрирован из-за того, что 
в документах, как показалось избиркому, использова-
лась неправомочная печать. В пятницу в ЦИКе указали, 
что, отказав в регистрации «Яблоку», господин Алексеев 
принял «очевидно немотивированное решение» и допу-
стил «грубую ошибку в квалификации представленных 
избирательным объединением документов». Действия 
Бориса Алексеева «поставили избирательную комиссию 
на грань вмешательства во внутренние дела отделения 
партии 

”
Яблоко“», отметили в ЦИКе. Жалобу «Яблока» 

комиссия удовлетворила и обязала новгородский облиз-
бирком зарегистрировать список кандидатов.

На заседании ЦИКа Борис Алексеев заявил, что про-
блема с печатями возникла из-за внутрипартийного 
конфликта в отделении «Яблока». «Два лидера не могут 
поделить власть между собой. Они не смогли на конфе-
ренции достойно представить списки, выдвинуть кан-
дидатов»,— сказал он. По словам господина Алексее-
ва, материалы, касающиеся «противоречий» в действи-
ях представителей партии, были переданы в Следствен-
ный комитет. «Прошу вас подтвердить или опроверг-
нуть информацию, поступившую в ЦИК, что губернатор 
Новгородской области Сергей Митин лично дал указа-

ние руководителям правоохранительных органов сде-
лать все возможное, чтобы снять данную партию с выбо-
ров»,— обратилась к господину Алексееву Элла Памфи-
лова. «Я категорически заявляю: никакой связи нет, при-
нималось решение коллегиальным органом — комис-
сией»,— ответил глава облизбиркома.

За рекомендацию господину Алексееву уйти в от-
ставку проголосовали все члены ЦИКа, кроме Алексан-
дра Клюкина (он воздержался). Госпожа Памфилова за-
верила, что ЦИК будет рассматривать все жалобы из ре-
гионов о незаконном снятии с выборов их участников. 
«Там, где есть хоть малейшее основание их восстано-
вить, мы всех восстановим»,— заявила она.

Господин Алексеев отказался от комментариев 
”
Ъ“. 

Лидер списка «Яблока» в Новгородской области Анна Че-
репанова заявила 

”
Ъ“, что «решение ЦИКа показатель-

но». «Оно продемонстрировало, что времена 
”
чуровщи-

ны“, грубого административного вмешательства в дея-
тельность избирательных комиссий проходят, а те руко-
водители, кто еще этого не понял, должны уйти. Все фак-
ты возможного административного вмешательства Сер-
гея Митина должны быть тщательно проверены. Если 
они подтвердятся, должна последовать отставка Мити-
на»,— считает госпожа Черепанова.

Напомним, за время работы нового состава ЦИКа 
после критики госпожи Памфиловой ушли в отставку 
председатель избиркома Санкт-Петербурга Алексей Пуч-
нин и глава подмосковного избиркома Ирек Вильданов. 
В июле председатель челябинского избиркома Ирина 
Старостина подала заявление об освобождении от долж-
ности по состоянию здоровья, также ЦИК выразил недо-
верие секретарю курского избиркома Сергею Мальце-
ву. После жалоб в ЦИК своих должностей 1 августа также 
лишились два председателя территориальных избирко-
мов в Самарской области.

Екатерина Переплавченко, Великий Новгород;  
Наталья Корченкова

Главу новгородского избиркома 
сняли с выборов
ЦИК счел отказ в регистрации «Яблока» немотивированным

Cбор подписей избирателей 
для регистрации списков непар-
ламентских партий на думских 
выборах деградировал. К та-
кому выводу пришли экспер-
ты  Комитета гражданских ини-
циатив (КГИ) после того, как 
Центризбирком (ЦИК) не допу-
стил к выборам ни одну из пар-
тий, представивших подпи-
си граждан в свою поддержку. 
КГИ предлагает кардинально 
реформировать эту выборную 
процедуру. ЦИК готов обсудить 
предложения экспертов после 
выборов 18 сентября.

Необходимо «резко уменьшить 
количество подписей», которые со-
бирают ради допуска к выборам не-
парламентские партии, а также их 
кандидаты и самовыдвиженцы в од-
номандатных округах, уверены экс-
перты КГИ Александр Кынев и Арка-
дий Любарев. По их мнению, сбор 
подписей как элемент избиратель-
ного процесса деградировал. При-
знаки деградации эксперты видят 
в том, что к думским выборам впер-
вые за их историю не допущена ни 
одна из партий, собиравших подпи-
си. ЦИК в пятницу завершил реги-
страцию партий: к думским выборам 
допущены 14 партий, которые осво-
бождены от сбора подписей. Напом-
ним, что кроме парламентских пар-
тий эту льготу имеют партии, набрав-
шие на прошлых выборах в Госдуму 
более 3%, а также те, у которых есть 
депутаты хотя бы в одном региональ-
ном парламенте. Остальные 60 из 74 
партий обязаны собрать по 200 тыс. 
подписей россиян (не более 7 тыс. в 
одном регионе). Кандидат в одноман-
датном округе должен собрать не ме-
нее 3% подписей жителей, если он са-
мовыдвиженец или представляет не 

имеющую льготу партию. В КГИ счи-
тают, что с одномандатников нельзя 
требовать подписей более чем 0,1–
0,5% жителей округа. 

В 2011 году от партий требова-
лось 150 тыс. подписей, напомни-
ли эксперты КГИ. Тогда было всего 
семь партий, из которых три — не-
парламентские. В КГИ подчеркну-
ли, что предполагалось дальней-
шее сокращение количества подпи-
сей до 120 тыс., но этого не произош-
ло. При этом сейчас действуют жест-
кие меры по «выбраковке подписей» 
— допускается 5% брака. В 2003 го-
ду при 200 тыс. подписей допусти-
мым был «брак» 15%. Тогда была воз-
можность создавать блоки и вместо 
подписей партия могла внести за-
лог. Сейчас этого нет, более того, вы-
боры перенесены с декабря на сен-
тябрь, так что собирать подписи кан-
дидаты вынуждены в июле — в раз-
гар летних отпусков. Поэтому экс-
пертов КГИ не удивляет, что ЦИК не 
допустил до выборов все четыре пар-
тии, которые собирали подписи.

«Родная партия» вообще не пред-
ставила «никаких подписей», сооб-
щил 

”
Ъ“ член ЦИКа Евгений Шев-

ченко. Партия «Воля» смогла собрать 
немногим более 40 тыс. подписей. 
Партия «Великое Отечество» предста-
вила требуемые 200 тыс. и 900 подпи-
сей сверх. Но из них ЦИК забраковал 
более 5 тыс., после чего действитель-
ных подписей у «Великого Отечест-
ва» осталось меньше необходимых 
200 тыс., и партия выбыла из гонки. 
Также выбыл «Союз труда», так как 
ЦИК забраковал 11 тыс. подписей.

«Институт регистрации кандида-
тов и партийных списков нуждает-
ся в кардинальном комплексном ре-
формировании»,— считают госпо-
да Кынев и Любарев. С ними согла-

сен сопредседатель движения в за-
щиту прав избирателей «Голос» Анд-
рей Бузин. Количество подписей, по 
его мнению, «не должно превышать 
1%, а лучше — не более 0,5%» на вы-
борах любого уровня, в том числе на 
президентских (кандидаты в прези-
денты от непарламентских партий 
обязаны собрать 2 млн подписей). 
Нужно также сократить основания 
для выбраковки подписей. «Сейчас 
их около двадцати, забраковать мо-
гут даже совершенно достоверную 
подпись, например, за 

”
избыточные 

данные“, если вместо 
”
кв.“ в подпис-

ном листе значится 
”
квартира“»,— 

отметил господин Бузин. И «обяза-
тельно нужно восстанавливать из-
бирательный залог», заключил он.

ЦИК готов обсуждать предложе-
ния всех экспертов, заявила предсе-
датель комиссии Элла Памфилова. 
По ее словам, ЦИК проанализирует 
доклады всех экспертных объедине-
ний, так как «эта информация часто 
бывает очень полезна». По итогам 
выборов, пообещала госпожа Пам-
филова, ЦИК выработает собствен-
ные предложения по корректиров-
ке избирательного законодательст-
ва. Но станут ли эти предложения 
новыми законными правилами, за-
висит от президентской админис-
трации и от думского большинст-
ва, которое имеет партия власти по 
итогам трех последних кампаний. 
Власть вряд ли пойдет на послабле-
ния, так как «сбор подписей для нее 
— одна из важнейших технологий 
управления избирательным про-
цессом», уверен Андрей Бузин. Он 
напомнил, что в феврале 2012 го-
да сбор подписей был отменен для 
всех партий, но в октябре того же го-
да восстановлен.

Виктор Хамраев

Сбор подписей  
предложено исправить
КГИ заступился за избирательные права непарламентских партий
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ГИБДД сможет штрафовать  
собственников автомобилей  
на основе видеороликов, снятых 
бдительными гражданами с по-
мощью специальных приложений 
в смартфонах. Эта возможность 
заложена в поправках к КоАП, 
разработанных МВД. Этот же  
документ впервые позволяет ли-
шать водителей прав, используя 
данные со стационарных камер. 
Эксперты опасаются, что зако-
нопроект может спровоцировать 
рост социальной напряженности.

Поправки к КоАП, разработанные 
в МВД, опубликованы на regulation.
gov.ru в минувшую пятницу. Суть 
их сводится к следующему. В кодекс 
вводится понятие «специализиро-
ванное программное обеспечение, 
используемое для фиксации адми-
нистративных правонарушений». 
Под этим подразумевается мобиль-
ное приложение для смартфонов, 
способное снять видео с привязкой 
к спутниковым координатам, дате и 
времени. Любой гражданин, зареги-
стрированный на портале госуслуг, 
сможет поставить программу себе 
на смартфон (программа еще не раз-
работана, над этим сейчас работает 
Минкомсвязь) и снимать видео. От-
снятый материал нельзя будет никак 
исправить или откорректировать. 
Зафиксировав нарушение, можно 
будет отправить ролик в ГИБДД. Ин-
спектор, в свою очередь, должен бу-
дет убедиться, что на изображении 
виден номер машины, распознать 
вид правонарушения и отправить 
штраф автовладельцу.

Наказывать таким способом мож-
но лишь за определенные наруше-
ния, «оказывающие непосредствен-
ное влияние на состояние аварий-
ности»: в частности, за пересечение 
железнодорожного переезда в не-
положенном месте, проезд на крас-
ный свет, поворот налево / разворот 
в запрещенном месте, непредостав-
ление преимущества пешеходам и 
спецтранспорту, отказ уступить до-
рогу машине, пользующейся преи-
мущественным правом проезда.

В ГИБДД уже много лет говорят о 
том, что нужно активнее привлекать 
граждан к фиксации правонаруше-
ний. Механизм для этого существу-
ет: гражданин может прислать в Го-
савтоинспекцию видеоролик (на-
пример, через ведомственный сайт), 
заполнив заявление. Чтобы на этом 
основании наказать нарушителя, 
его нужно вызвать в отделение для 
дачи объяснений, собрать данные 
свидетелей и провести полноцен-
ное расследование. «Рассмотрение 
подобных обращений влечет за со-
бой значительные временные и ре-
сурсные затраты сотрудников Госав-
тоинспекции на процесс доказыва-
ния обстоятельств правонаруше-
ния, при этом сотрудники ограниче-
ны двухмесячным сроком привлече-
ния к ответственности»,— говорит-
ся в пояснительной записке МВД.

Тем временем в регионах уже 
есть опыт использования таких про-
грамм. Так, департамент транспорта 
Москвы в сентябре 2015 года выло-
жил в открытый доступ приложение 
«Помощник Москвы», позволяющее 
фиксировать нарушителей правил 
парковки. Всего, по данным депар-
тамента, программу скачали около 
70 тыс. пользователей, однако штра-
фов с помощью него было выписа-
но относительно мало — чуть более 
25 тыс. почти за год (для сравнения: 
инспекторы и мобильные «парко-
ны» фиксируют по несколько десят-
ков тысяч нарушений в месяц). В Та-
тарстане активно применяется при-
ложение «Народный инспектор».

Еще одно важное нововведение, 
заложенное в законопроекте,— воз-
можность лишать водителей прав в 
ситуациях, если нарушение зафик-
сировано камерой. До сих пор в та-
ких случаях водителей только штра-
фовали максимум на 5 тыс. руб. Ли-
шение прав будет применяться в 
двух случаях: если водитель, прое-
хав под камерой, повторно в тече-
ние года превысил скорость более 
чем на 60 км/ч либо повторно вые-
хал на встречную полосу. В этом слу-
чае данные с камеры будут отправ-
ляться в суд, куда вызовут владель-
ца автомобиля: если за рулем был не 
он, то это нужно будет еще доказать, 
чтобы остаться с правами.

Первый зампред комитета Гос-
думы по госстроительству Вяче-
слав Лысаков считает, что мобиль-
ное приложение «повысит реализа-
цию принципа неотвратимости на-
казания». «Кроме этого, можно бу-
дет администрировать то, что сей-
час невозможно, даже если вне-
сти поправки в ПДД и КоАП,— го-
ворит он.— Например, выбрасыва-
ние мусора из машины, опасное во-
ждение и другие виды нарушений. 
Риск попасть под камеру будет дис-
циплинировать водителей, особен-

но 
”
отморозков“, грубо и система-

тически нарушающих ПДД». Прези-
дент Московской коллегии право-
вой защиты автовладельцев Виктор 
Травин подчеркивает, что к ответст-
венности будут привлекать не нару-
шителей, а собственников автомо-
билей, а это далеко не всегда одно 
и то же лицо, и в результате «нака-
зывать будут не того, кого надо». «Я 
имею право запросить материалы 
дела, а значит, узнать личность че-
ловека, кто снял видео,— отмечает 
он.— Нарушители будут находить 

”
операторов“, все это будет выли-

ваться в мордобой и рост социаль-
ной напряженности». Один из раз-
работчиков ГОСТа для стационар-
ных камер Григорий Шухман счита-
ет «избыточной» привязку к порта-
лу госуслуг. «Важно выяснить, объ-
ективно ли видеозапись доказыва-
ет правонарушение и его связь с ав-
томобилем,— отмечает он.— Если 
да, то какая разница, как гражда-
нин представил ролик — через го-
суслуги или на флешке?» Коорди-
натор движения «Синие ведерки» 
Петр Шкуматов говорит, что в боль-
шинстве ситуаций нарушения на 
дороге совершаются очень быстро 
и у граждан просто не будет време-
ни на то, чтобы включить програм-
му и все заснять. «Наверное, найдут-
ся фанаты—гражданские активи-
сты, которые будут охотиться за на-
рушителями, но таких мало,— гово-
рит он.— Надо переписать законо-
проект, чтобы можно было исполь-
зовать записи с салонных видеоре-
гистраторов: они обычно включе-
ны постоянно и картинку дают от-
личную». Спрос на то, чтобы сни-
мать нарушителей на видео, в об-
ществе есть, считает господин Шку-
матов. По его словам, больше всего 
людей раздражает выезд машин на 
обочину, но это нарушение в зако-
нопроект МВД не попало.

Иван Буранов

Воронежское управление СКР переда-
ло в прокуратуру уголовное дело в отно-
шении бизнесмена Сергея Пойманова, 
бывшего владельца холдинга «Павлов-
скгранит», крупнейшего в Европе про-
изводителя гранитного щебня. Ему вме-
няется злоупотребление полномочиями 
при организации цепочки перепродаж 
бетонного завода в Воронеже с ущербом 
в размере 10 млн руб. Параллельно ар-
битраж Мособласти признал господина 
Пойманова банкротом и ввел в отноше-
нии него процедуру реализации имуще-
ства. Персональный долг бизнесмена 
перед кредиторами оценивается более 
чем в 3 млрд руб. В свою очередь, защи-
та бизнесмена считает, что в его деле от-
сутствует само событие преступления.

В воронежском управлении СКР 
”
Ъ“ со-

общили, что уголовное дело в отношении 
Сергея Пойманова направлено в облпро-
куратуру для утверждения обвинительно-
го заключения. Бизнесмену вменяется зло-
употребление полномочиями (ст. 201 УК РФ) 
при совершении цепочки сделок по прода-
же имущества ООО «Павловскгранит-бетон» 
(ПГБ). Эта структура холдинга «Павловскгра-
нит» контролировала бетонный завод в про-
мышленном Левобережном районе Вороне-
жа. Как считает следствие, в 2011 году обору-
дование, корпуса и земельные участки под 
ними были проданы подконтрольному об-
виняемому ООО «Росгранит» за 3,5 млн руб. 
Реальная стоимость этих активов, по прове-
денной для СКР оценке, составляла 7,8 млн 
руб. Затем завод еще несколько раз менял 
собственников, пока не оказался в компа-
ниях бизнесмена Владимира Фошина. След-
ствие оценивает ущерб от преступления в 
10 млн руб.— это сумма долга ПГБ перед кре-
диторами на момент продажи активов.

Расследование длилось несколько лет, 
окончательная версия обвинения была 
предъявлена Сергею Пойманову в марте 
нынешнего года. Левобережный райсуд Во-
ронежа по ходатайству следствия ограни-
чил бизнесмена в сроках ознакомления с 
материалами дела, в итоге защита говорит, 
что не успела прочитать все 44 тома.

Сергей Пойманов находится под подпи-
ской о невыезде, которая ограничивает его 
передвижения местом жительства — Мос-
ковской областью и Воронежем. Он являет-
ся кандидатом в депутаты Госдумы от «Па-
триотов России» по округу №90 (Павлов-
ский, Воронежская область). «Для того что-
бы поехать в округ, мы каждый раз берем 
разрешение следователя»,— сказал 

”
Ъ“ ад-

вокат Анатолий Бояркин, представляющий 
интересы бизнесмена. Господин Бояркин 

— бывший прокурор Воронежской обла-
сти. По его словам, в прокуратуре уголов-
ное дело еще не получили.

Проблемы у Сергея Пойманова начались 
в 2008 году, когда он решил получить пол-
ный контроль над ОАО «Павловскгранит», 
главным активом холдинга, контролиро-
вавшим Павловский ГОК в Воронежской об-
ласти. Господин Пойманов взял в Сбербанке 
5,1 млрд руб. на выкуп 47% акций ОАО «Пав-
ловскгранит» у своего партнера — бизнесме-
на Сергея Мамедова. В 2010 году, после того 
как заем перестал обслуживаться, банк при-
знал его проблемным и передал его в «Сбер-
банк Капитал». После серии судебных тяжб 
и сделок ГОК и долги Сергея Пойманова ока-
зались у структур основателя группы ПИК 
Юрия Жукова. Этот бизнесмен также оказы-
вался под пристальным вниманием следо-
вателей. Ему вменяли организацию прину-
ждения господина Пойманова к продаже 9% 
акций «Павловскгранита», но в итоге претен-
зии к господину Жукову были сняты.

Сергей Пойманов и сейчас пытается дока-
зывать в судах, что у него незаконно отобра-
ли актив. При этом 21 июля он, как физли-
цо, был признан Арбитражным судом Мос-
ковской области банкротом. По словам фи-
нансового управляющего Алексея Базарно-
ва, общий признанный судом долг бизнесме-
на превышает 3 млрд руб. Из них 1,13 млрд 
руб.— у ООО «Арисмет», еще 2,07 млрд руб.— 
у Suintex Limited. Эти компании — нынеш-
ние владельцы проданных Сбербанком прав 
требований к господину Пойманову. Впро-
чем, расплатиться по ним бизнесмен вряд 
ли сможет. По оценке господина Базарно-
ва, стоимость известных ему активов госпо-
дина Пойманова значительно меньше сум-
мы долга. Среди имущества, которое офици-
ально принадлежит бизнесмену, четыре зе-

мельных участка в Одинцовском районе Мо-
сковской области общей площадью более 
5 тыс. кв. м, недвижимость там же, доли в не-
скольких небольших российских фирмах, а 
также три автомобиля — Mercedes-Benz S600, 
Jeep Wrangler и Porsche 911 Turbo Coupe. 
«Пойманов утверждает, что за пределами 
России у него ничего нет, а здесь он не име-
ет работы»,— отметил финансовый управ-
ляющий. Господин Пойманов предоставлял 
график реструктуризации долга, из которо-
го следовало, что он готов до июня 2018 го-
да гасить по 60 тыс. руб. в месяц, а оставшую-
ся часть долга предлагал списать. «Естествен-
но, такое предложение кредиторов не устро-
ило»,— отметил управляющий.

Сам Сергей Пойманов был недоступен 
для комментариев. Адвокат Анатолий Бояр-
кин сообщил 

”
Ъ“, что уже направил в проку-

ратуру ходатайство с просьбой прекратить 
уголовное дело за отсутствием события пре-
ступления: «Моего клиента обвиняют в том, 
что он продал свой бизнес, хотя здесь нет 
ничего незаконного. Если сумма занижена, 
это вопрос арбитража, а не СКР. При этом в 
деле есть нестыковки. Например, следствие 
утверждает, что Пойманов продавал землю 
под заводом. Но он просто не мог этого де-
лать, так как она была в госсобственности. 
Каждый покупатель заново оформлял ее 
аренду». По словам защитника, из дела «вы-
чищены» все руководители фирм, находив-
шихся в цепочке перепродажи завода, а об-
виняемым остался только господин Пойма-
нов. «Создается впечатление, что речь идет 
вовсе не о наказании виновного, а о стрем-
лении тех, кто отобрал активы, из принци-
па поставить Пойманова на колени, чтобы 
он больше нигде не говорил о том, как поте-
рял бизнес»,— полагает господин Бояркин.

Всеволод Инютин, Воронеж

Гранитный щебень разобрали до бетона
Экс-владельца «Павловскгранита» обанкротили и хотят судить за злоупотребления

Как стало известно ”Ъ“, в от-
ношении арестованного за мо-
шенничество совладельца бан-
ков «Западный», «Донинвест» 
и Русский земельный банк Алек-
сандра Григорьева возбуждено 
уголовное дело по факту органи-
зации им преступного сообщест-
ва (ст. 210 УК РФ). Фигурантами 
этого же дела стали семь предпо-
лагаемых сообщников бизнесме-
на. Пока всем им инкриминирует-
ся несколько эпизодов хищения 
средств из банка «Донинвест» 
на сумму 107 млн руб. В общей 
же сложности, по версии право-
охранителей, за несколько лет 
члены группы могли вывести  
за границу около $46 млрд.

По данным 
”
Ъ“, в отношении го-

сподина Григорьева следственный 
департамент МВД России возбудил 
уголовное дело по ч. 1 ст. 210 УК РФ 
(организация преступного сообще-
ства). Помимо него фигурантами 
этого дела стала одна из владелиц 
банка «Донинвест» Оксана Ермако-
ва, а также питерские бизнесмены 
Олег Васильев и Антон Тарасов. Как 
говорят в МВД, оба хорошо извест-
ны в качестве игроков на россий-
ском обнальном рынке. Именно че-
рез предоставляемые этими пред-
принимателями фирмы банки го-
сподина Григорьева, по версии пра-
воохранителей, выводили похи-
щенные деньги. Еще четырех чле-
нов группы следствие считает рядо-
выми участниками ОПС. В частно-
сти, речь идет о заключившем досу-
дебное соглашение о сотрудничест-
ве бывшем вице-президенте банка 
«Западный» Григории Кулеше, экс-
председателе правления «Донинве-
ста» Алле Калитванской и ее быв-
шем заместителе Светлане Гуленко-
вой, а также члене совета директо-
ров этого кредитного учреждения 
Денисе Волчкове. По данным 

”
Ъ“, 

пока же предполагаемым членам 
ОПС инкриминируется два эпизо-
да вывода денежных средств из бан-
ка «Донинвест» на общую сумму бо-
лее 107 млн руб. При этом большин-
ство из них, ранее содержавшиеся 
под арестами в Ростовской области, 

уже переведены в Москву, где ими 
вплотную занялись сотрудники 
следственного департамента МВД и 
ГУЭБиПК.

Как бы там ни было, но Алек-
сандра Григорьева следствие счи-
тает руководителем одной из са-
мых крупных в России ОПГ, зани-
мавшейся незаконными финан-
совыми, в том числе обнальными, 
операциями. В деятельности груп-
пы участвовало более 500 чело-
век, использовавших около 60 рос-
сийских банков, в том числе с уча-
стием госкапитала. Среди них бы- 
ли, например, «Российский кре-
дит», «Исткомфинанс», «Транспорт-
ный», Маст-банк, Анталбанк, Ин-
теркапиталбанк, Русский земель-
ный банк, «Таурус», «Европейский 
экспресс», «Рублевский», «Балтика», 
Темпбанк и целый ряд других. У 
большинства из них лицензии уже 
отозваны, но некоторые продолжа-
ют работать и сейчас. 

В МВД полагают, что, используя 
счета в этих финансовых структу-
рах, участники группировки за по-
следние несколько лет могли выве-
сти из страны примерно $46 млрд 
(по данным ЦБ, в то же время всего 
за границу незаконно было выведе-
но более $75 млрд), а годовой обо-
рот криминальной группы состав-
лял около 1 трлн руб.

Как уже рассказывал 
”
Ъ“, изна-

чально уголовное дело, фигуранта-
ми которого стали Александр Гри-
горьев и его предполагаемые со-
общники, было возбуждено по ч. 4 
ст. 159 УК РФ (мошенничество в осо-
бо крупном размере). Началось рас-
следование с задержания в октябре 
прошлого года сотрудниками ГУЭ-
БиПК экс-председателя правления 
ООО «КБ 

”
Донинвест“» Аллы Калит-

ванской и ее заместителя Светланы 
Гуленковой. По версии следствия, 
обе женщины якобы были причаст-
ны к выводу огромных сумм со сче-
тов банка, а также заключению фик-
тивных сделок по покупке недви-
жимости, в том числе в Крыму, бо-
лее чем на 150 млн руб. По их ука-
занию, считает следствие, эти день-
ги были переведены из «Донинве-

ста» на счета девяти подконтроль-
ных участникам преступной груп-
пы организаций. В дальнейшем 
средства через цепочку подставных 
фирм были выведены в офшоры. 
Позже следствие установило, что 
действовали женщины в сговоре 
с новым менеджментом банка. Он 
появился в финансовой организа-
ции примерно за полгода до отзы-
ва у «Донинвеста» лицензии (бан-
кротом признан в декабре 2014 го-
да). В ходе следствия выяснилось, 
что банк был подконтролен бизнес-
мену Александру Григорьеву, ранее 
выступавшему совладельцем так-
же обанкротившихся банков «За-
падный», «Транспортный» и Русско-
го земельного банка. Все они лиши-
лись лицензий в 2014–2015 годах в 
связи с проведением высокориско-
ванной кредитной политики, раз-
мещением денежных средств в низ-
кокачественные активы, выводом 
капитала из России и утратой соб-
ственных средств. Примечательно, 
что все эти события происходили 
в банках вскоре после того, как их 
владельцем становился господин 
Григорьев.

Адвокат содержащегося в СИЗО 
«Лефортово» банкира Сергей Шенк-
нехт заявил 

”
Ъ“, что обвинение в 

организации преступного сооб-
щества его подзащитному пока не 
предъявлялось. Что же касается об-
винения в мошенничестве, то сво-
ей вины в этом Александр Григорь-
ев не признает. «На данный момент 
непонятно, на чем базируется об-
винение следствия: о проведении 
или хотя бы назначении финансо-
во-экономической и бухгалтерской 
экспертиз нас никто не уведом-
лял»,— отметил адвокат Шенкнехт.

По его словам, летом 2014 го-
да, в период агонии «Донинвеста», 
его подзащитный вложил в банк 
350 млн руб. «Если выяснится, что 
дыра в банке образовалась до вхо-
ждения в него Александра Григорь-
ева, то у нас будут все основания хо-
датайствовать о прекращении его 
уголовного расследования»,— по-
дытожил защитник. 

Олег Рубникович

Из группы банкиров сформировали 
преступное сообщество
Дело владельца банков Александра Григорьева  
становится все масштабнее

контекст  

У военной полиции  
сменился начальник

Генерал-лейтенант Владимир Ивановский, ранее занимавший долж-
ность начальника Военной академии материально-технического 
обеспечения имени Хрулева в Санкт-Петербурге, возглавил Главное 
управление военной полиции Минобороны РФ. Об этом вчера сооб-
щил ТАСС. Информацию ”Ъ“ подтвердили источники в военном ве-
домстве: «Назначение состоялось, он уже приступил к выполнению 
своих служебных обязанностей». На этом посту господин Ивановский 

сменил генерал-майора Игоря Сидоркевича, руководившего управ-
лением с 2013 года.

Полицейский главк был сформирован при предыдущем министре 
обороны Анатолии Сердюкове в 2011 году. По его задумке военная поли-
ция должна была стать полноценной спецслужбой, способной проводить 
оперативно-разыскные мероприятия с правом возбуждения уголовного 
дела, расследовать преступления небольшой и средней тяжести, а также 
участвовать в контртеррористических операциях и пресечении массовых 
беспорядков. Эта идея вызвала недовольство силовиков, но господина 
Сердюкова это не смущало. Реализовать проект ему помешали события 
вокруг дочернего холдинга Минобороны «Оборонсервис», которые при-
вели к отставке министра. Сменивший его в 2012 году Сергей Шойгу  
создание полицейской спецслужбы в военном ведомстве видел иначе  
и конфликтовать с силовым блоком (Генпрокуратурой, ФСБ, МВД, СКР) 
по этому поводу не хотел. В итоге задачи военной полиции свелись к укре-
плению правопорядка и воинской дисциплины в вооруженных силах, 
обеспечению безопасности дорожного движения, а также охране особо 
важных военных объектов, гарнизонов и городков. Иван Сафронов

Смартфоны подключают  
к ловле водителей
Подготовлены поправки к КоАП, позволяющие гражданам 
участвовать в наказании нарушителей

Оказавшись под следствием,  
Сергей Пойманов стал и банкротом

«Ъ
»
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новости

Суд арестовал еще одно-
го из фигурантов дела о под-
готовке украинскими спец-
службами диверсий в Крыму 
Андрея Захтия. По версии 
ФСБ, он являлся водителем 
в группе, проводившей раз-
ведку объектов, на которые 
предполагалось совершить 
нападения. Тем временем 
украинские власти и воен-
ные опровергли принадлеж-
ность крымских диверсантов 
к Главному управлению раз-
ведки Минобороны (ГУР МО) 
Украины.

Киевский районный суд 
Симферополя 13 августа аре-
стовал второго подозреваемо-
го в подготовке диверсий на 
территории Крыма. О такой 
мере пресечения ходатайство-
вал следователь регионально-
го управления ФСБ. Заседание 
суда прошло в закрытом режи-
ме. Известно только, что Ан-
дрея Захтия отправили в СИ-
ЗО на 1 месяц и 26 дней. По ин-
формации источника 

”
Ъ“ в пра-

воохранительных органах, по-
дозреваемый 1971 года рожде-
ния ранее проживал в Львов-
ской области Украины, но око-
ло двух лет назад переехал в Ев-
паторию и получил российское 
гражданство.

Напомним, 11 августа тем же 
Киевским райсудом на два ме-
сяца был арестован еще один 
фигурант дела о подготовке ди-
версий Евгений Панов. По дан-
ным ФСБ, он является сотруд-
ником ГУР МО Украины. Евге-
ний Панов и группа диверсан-
тов были задержаны в Крыму 
7–8 августа возле российско-
украинской границы. Они ока-
зали сопротивление россий-
ским силовикам. В перестрелке 
с двумя украинскими диверси-
онными группами погибли со-
трудник ФСБ и российский де-
сантник.

Последним оказался 22-лет-
ний механик-водитель боевой 
машины десанта Семен Сы-
чев, служивший по контракту 
в 247-м десантно-штурмовом 

полку ВДВ. В субботу его с во-
инскими почестями похоро-
нили на городском кладбище 
Прохладного.

На месте столкновения с де-
сантниками были обнаружи-
ли рюкзаки с взрывчаткой, ог-
нестрельное оружие, гранаты 
и спецсредства. По информа-
ции ФСБ, задержанные на до-
просах признали свою вину 
и сообщили, что под руковод-
ством офицеров ГУР МО Украи-
ны готовили в Крыму взрывы 
на Керченской паромной пе-
реправе, феодосийской нефте-
базе, воинской части в Джан-
кое и химическом заводе «Ти-
тан». Потом в список объектов, 
где могли прогреметь взры-
вы, попал аэропорт Симферо-
поля. Против предполагаемых 
членов диверсионной группы 
возбудили уголовные дела по 
ст. 281 и ст. 208 УК (диверсия 
и организация или участие в не-
законном вооруженном форми-
ровании).

«Люди, о которых говорит-
ся в сообщениях (пресс-служ-
бы ФСБ России.— 

”
Ъ“), не яв-

ляются сотрудниками Главно-
го управления разведки Мини-
стерства обороны Украины»,— 
говорится между тем в заявле-
нии, опубликованном на офи-
циальном сайте украинско-
го военного ведомства. Свою 
причастность к подготовке ди-
версий в Крыму также опро-
верг Владимир Сердюк, кото-
рого ранее называли организа-
тором незаконных операций 
на полуострове. В частности, 
его фамилию как одного из со-
трудников ГУР МО Украины на 
видеозаписи допроса называл 
Евгений Панов. Сам Сердюк 
в интервью Hromadske.tv отме-
тил, что не имеет отношения 
к ГУР МО Украины, но подтвер-
дил, что ранее служил офице-
ром-психологом в 37-м баталь-
оне ВСУ, где проходил служ-
бу и Панов. «Ни к разведке, ни 
к спецслужбам я отношения 
не имею»,— заявил Владимир 
Сердюк, отметив, что ему боль-
ше 50 лет, а люди в таком возра-
сте, как правило, не использу-
ются ни в разведке, ни в каче-
стве диверсантов.

Украинские власти и родст-
венники арестованного Евге-
ния Панова заявляли, что он 
не посещал Крым, а «был похи-
щен российскими спецслуж-
бами на территории Запорож-

ской области». Эту информа-
цию 

”
Ъ“ опроверг пресс-секре-

тарь УФСБ по Крыму Сергей Те-
рехов. «Евгений Панов пересек 
границу официально в пункте 
пропуска 

”
Армянск“. И 7 авгу-

ста был задержан в городе Ар-
мянске»,— сказал господин Те-
рехов. В субботу эту информа-
цию подтвердили в ГУР МО Ук-
раины. «Он заехал на террито-
рию Крыма самостоятельно, на 
своем автотранспорте»,— ска-
зал в эфире телеканала «112 Ук-
раина» представитель украин-
ской разведки Вадим Скибиц-
кий. Источник 

”
Ъ“ в правоохра-

нительных органах утвержда-
ет, что в задачу Евгения Пано-
ва входила разведка объектов, 
на которых планировались те-
ракты, и эвакуация диверсион-
ной группы с территории полу-
острова после их исполнения.

Председатель Меджлиса 
крымских татар и депутат Вер-
ховной рады Украины Рефат 
Чубаров написал на своей стра-
нице в Facebook, что еще один 
задержанный по делу о под-
готовке диверсий в Крыму 
Редван Сулейманов был аре-
стован три недели назад. На ви-
део, распространенном пресс-
службой ФСБ, он рассказыва-
ет о том, что собирал информа-
цию о российских воинских ча-
стях в Крыму и искал подходя-
щие места для закладки взрыв-
ных устройств в аэропорту 
и на железнодорожном вокза-
ле Симферополя по заданию 
ГУР МО Украины. «Фактически 
(Редван Сулейманов.— 

”
Ъ“) про-

живал в одном из сел Симферо-
польского района. Возможно, 
в Запорожье был прописан, но 
жил постоянно в Крыму»,— на-
писал Рефат Чубаров. В ФСБ не 
сообщают, когда был задержан 
Редван Сулейманов. Сколько 
всего было задержано человек 
по делу о подготовке терактов 
в Крыму, российские спецслуж-
бы также пока не уточняют.

Вадим Никифоров,  
Симферополь;  
Николай Сергеев

Украина не взяла  
диверсантов в разведку
Минобороны страны отказалось от задержанных в Крыму

Судебные приставы снесли храм религиоз-
ной общины «Лайя-йога» в нижегородской 
деревне Чухломка. Возведенный общиной 
храм по иску районной администрации был 
признан самовольной постройкой. В поли-
ции по факту деятельности «Лайя-йоги» тре-
тий год расследуют уголовное дело, считая 
общину йогов деструктивной сектой, осно-
ванной на принципах беспрекословного 
подчинения своему гуру, бывшему украин-
скому военному Валерию Минцеву. Сам он 
давно живет за границей.

В деревне Чухломка судебные приставы 
бульдозерами снесли комплекс из трех культо-
вых зданий религиозной общины «Лайя-йога», 
появившейся в Нижегородской области еще 
в начале 2000-х годов. Адепты религии выку-
пили земли в заброшенной деревне, постро-
ив себе храмы и дома и назвав эту территорию 
общиной-поселением ведических ариев «Ди-
вья лока». В прошлом году администрация Вет-
лужского района выиграла суд с тремя физли-
цами, собственниками и арендаторами участ-
ков, на которых появилась община. Чиновни-
ки доказали в суде, что культовые сооружения 
в виде трех шестигранников с куполами бы-
ли построены незаконно. Земля предоставля-
лась под ведение личного подсобного хозяй-
ства, а на ней под видом хозяйственных по-
строек возвели храмовый комплекс, разреше-
ние на строительство которого не выдавалось. 
Владельцы участков отказались исполнить ре-
шение суда и убрать объекты до 1 июля, тогда 
приставы принудительно исполнили решение 
о сносе самовольных построек.

Когда бульдозеры приехали в Чухломку, обо-
шлось без инцидентов с членами общины. Из 
трех десятков адептов «Лайя-йоги» в деревне 
остались считаные единицы. Дело в том, что 
еще в 2014 году по факту деятельности этой об-
щины в областном управлении МВД было воз-
буждено уголовное дело по ст. 239 УК РФ (созда-
ние религиозного или общественного объеди-
нения, деятельность которого сопряжена с на-
силием над гражданами и иным причинени-
ем вреда их здоровью). По версии следствия, 
в Чухломке обосновались не йоги, а деструк-
тивная секта, основанная на беспрекословном 
подчинении гуру и практиковавшая систему 
наказаний за ослушание его приказов. Общи-
ну возглавляет гуру Свами Вишнудевананда Ги-
ри, по паспорту Валерий Минцев, бывший во-
еннослужащий. Он окончил Киевское высшее 
военно-морское политическое училище и до 
1993 года служил на Украине, а затем замполит 
ушел в религию и основал общину — изначаль-
но в Крыму.

Толчком к расследованию послужили траге-
дии с прихожанами. В 2012 году член общины 
Ирина Марушина зарубила топором своего го-
довалого сына, выбросив его тело в озеро, а за-
тем сама пришла в полицию с просьбой разы-
скать ребенка. Впоследствии было установле-
но, что женщина психически нездорова. В 2014 
году еще одна женщина, бывший врач-педиатр, 
покончила жизнь самоубийством, спрыгнув 
в колодец в ветлужском селе Пустошь. Женщина 
сделала это после того, как ее муж забрал ребен-
ка, опасаясь за ее психическое состояние. В ре-
гиональном управлении СКР, куда вызывали до-
прашивать в том числе и Валерия Минцева, по 
итогам проверок не нашли доказательств како-
го-либо воздействия членов общины на жертв.

После того как в полиции началось расследо-
вание по внутренней жизни и ритуалам общи-
ны, гуру уехал за границу. Его последователи, 
осудив преследование общины и давление вла-
стей и СМИ, заявили в интернете, что решили 
покинуть Россию и купить землю в Непале, для 
чего и начали сбор пожертвований.

Снос трех храмовых сооружений в Чухлом-
ке совет общины также осудил, разместив в се-
ти обращение к президенту России, нижегород-
скому губернатору и уполномоченному по пра-
вам человека. Арии заявили, что снос храмов — 
это давление власти на моральный дух общины 
с целью выжить их из поселения. Уголовное де-
ло они назвали необоснованным, сообщив, что 
всегда придерживались «принципов индуизма 
о ненасилии» и никогда не нарушали свободу во-
ли своих членов. Собеседник 

”
Ъ“ в ГУ МВД по Ни-

жегородской области сообщил, что расследова-
ние по деятельности секты продолжается, но об-
винение никому пока не предъявлено, а гуру Ва-
лерий Минцев в случае возвращения в Россию 
будет допрошен по уголовному делу. «На наш 
взгляд, это секта одного человека. Этого быв-
шего замполита в свое время украинские влас-
ти выдавили из Крыма, признав его идеологию 
вредной, поэтому они и перебрались к нам. Со-
бирались строить тут целый центр, практически 
заказали 16-метровую статую божества»,— доба-
вил собеседник 

”
Ъ“ в нижегородской полиции.

По информации 
”
Ъ“, активной деятельностью 

гуру на нижегородской земле также давно заин-
тересовались и спецслужбы. Свами Вишнудева-
нанда Гири часто разъезжал по миру, бывая на ре-
лигиозных встречах в США, Европе и Индии и во-
влекая в свой круг самых разных людей. В своих 
проповедях он призывал членов общины к созда-
нию в России ведического государства, центром 
которого станет «Дивья лока» в Чухломке, и в ФСБ 
не смогли оставить без внимания такие речи.

Роман Кряжев, Нижний Новгород

К ариям приехали 
на бульдозерах
В Нижегородской области  
снесли храм украинского замполита

Показания Андрея 
Захтия (на фото) и дру-
гих предполагаемых ди-
версантов опровергли 
в Минобороны Украины
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Власти США рассматривают 
возможность введения допол-
нительных санкций в отношении 
России за взлом внутренней се-
ти национального комитета Де-
мократической партии. Хотя 
из-за особенностей хакерской 
деятельности точно установить 
принадлежность взломщиков 
практически невозможно, аме-
риканские власти и компании, 
работающие в США в сфере ки-
бербезопасности, в один го-
лос утверждают: за атакой стоят 
ГРУ и ФСБ. Сторонники жест-
кого ответа Москве напомина-
ют: президент Барак Обама еще 
в апреле 2015 года подписал 
указ, который позволяет аре-
стовывать имущество и налагать 
ряд иных санкций на лиц, при-
частных к кибератакам. Власти 
РФ и опрошенные ”Ъ“ россий-
ские эксперты парируют: со-
бранные доказательства не вы-
держивают критики.

«Я точно знаю, что это были рус-
ские,— заявила лидер демократов 
в конгрессе США Нэнси Пелоси.— 
Мы оцениваем нанесенный ущерб. 
Это электронный Уотергейт. Кому 
они дали информацию? Мы не зна-
ем. Кто дал им информацию? Мы не 
знаем». Член комитета конгресса по 
разведке демократ Адам Шифф под-
твердил, что он вместе с коллегами 
уже прорабатывает дальнейшие ша-
ги. «Когда администрация (прези-
дента Барака Обамы.— 

”
Ъ“) сочтет, 

что доказательства достаточны, она 
публично заявит о виновнике про-
исшедшего и приступит к дальней-
шим шагам»,— рассказал господин 
Шифф.

Указ, позволяющий президенту 
США вводить санкции в отношении 
хакеров, был принят в апреле 2015 
года. Согласно ему, если у государст-
ва есть достаточные основания пред-
полагать, что некое лицо или компа-
ния вовлечены в хакерскую деятель-
ность против США, вся их собствен-
ность, находящаяся в американской 
юрисдикции, может быть замороже-
на. Уличенным в противоправной 
деятельности лицам будет запрещен 
въезд в США. Вне закона окажутся 
все финансовые операции с ними.

На данный момент единствен-
ной жертвой ограничений со сто-
роны США за кибератаки остается 
КНДР — за якобы имевший место 
взлом ею серверов компании Sony 
Pictures. Примечательно, что санк-
ции были наложены еще в январе 
2015 года, до вступления в силу ука-
за Барака Обамы. Тогда гнев Вашин-
гтона пал на три северокорейские 
организации и десять лиц, в основ-
ном имевших отношение к оборон-
ной промышленности и торговле 
оружием. В тот раз многие эксперты 
отмечали недостаточность доказа-
тельной базы Вашингтона и неоче-
видную причастность к происшед-
шему хакеров из КНДР.

Россия же оказалась в центре 
внимания в связи с событиями ию-
ля 2016 года, когда за две недели до 
предвыборного съезда Демпартии 
США сайт Wikileaks опубликовал 
более 19 тыс. писем и 8 тыс. прикре-
пленных к ним файлов, добытых 
«анонимными активистами» на сер-
верах национального комитета де-
мократов. Главным открытием ста-
ло то, что национальный комитет 
Демократической партии (НКДП) 
вместо того, чтобы сохранять в пе-
риод праймериз нейтралитет, скры-
то поддерживал Хиллари Клинтон в 
ущерб ее конкуренту Берни Сандер-
су. Во внутренней переписке долж-
ностные лица комитета нецензур-
но характеризовали и его самого, 
и сотрудников его предвыборного 
штаба. В результате скандала в от-
ставку подали глава НКДП Дебора 
Вассерман-Шульц и еще три высо-
копоставленных менеджера коми-
тета. Основатель Wikileaks Джули-
ан Ассанж выразил надежду на то, 
что «полученная информация сни-
зит шансы Хиллари Клинтон на из-
брание». По имиджу Демпартии в 
самый ответственный момент был 
нанесен серьезный удар.

Переключение внимания обще-
ственности на «русский след» помо-
гло демократам немного оправить-
ся от потрясения. В мае 2016 года 
НКДП обнаружил подозрительную 
активность во внутренних сетях и 
обратился к компании CrowdStrike, 
обеспечивающей сетевую безопас-
ность. Та выяснила, что проникнове-
ние в сеть было делом рук хакеров, 
известных специалистам как груп-
па APT28 (также именуемая «Мод-
ный медведь»). Члены группы, по 
мнению американских экспертов 
в области безопасности, имеют от-
ношение к ГРУ России. Группу инте-
ресовала в основном проведенная 
НКДП аналитика своих оппонентов, 
в частности, тогда еще не ставшего 
официальным кандидатом от респу-

бликанцев Дональда Трампа. Затем 
CrowdStrike обнаружила куда более 
глубоко законспирированную груп-
пу, которая также получила доступ 
к внутренней сети НКДП. Ею оказа-
лась группа, известная как APT29 
(«Уютный медведь»), по информации 
CrowdStrike, связанная с ФСБ. Она 
якобы взломала сеть НКДП уже бо-
лее года назад. Выводы CrowdStrike 
подтвердили две другие американ-
ские фирмы — Mandiant и Fidelis 
Cybersecurity.

На то, что хакеры могут быть свя-
заны с Россией, указывала схожесть 
их тактики с действиями других ха-
керских групп, которых ранее так-
же обвиняли в связях с ФСБ и ГРУ. 
В частности, в случае НКДП они со-
здали поддельную страницу сай-
та, на котором активисты-демокра-
ты обсуждали вопросы менеджмен-
та компании. Попадая на подлож-
ный сайт, активисты оставляли там 
свои логин и пароль, позволяя хаке-
рам впоследствии использовать их 
данные. При этом они использова-
ли те же IP-адреса, что и предыду-
щие группы, которые правительст-
ва подвергшихся атакам стран со-
чли «русскими». Так было, в частно-
сти, в 2015 году, когда атаке подвер-
глась сеть парламента ФРГ.

Наконец, год назад фирма FireEye 
заметила, что хакеры прекращают 
работу в период официальных рос-
сийских праздников и в то время, 
когда в России наступает ночь. Также 
в метаданных одного из выложен-
ных в открытый доступ файлов зна-
чилось, что он недавно был изменен 
человеком с никнеймом «Феликс Эд-
мундович», причем написано это бы-
ло кириллицей.

Согласно докладу CrowdStrike, 
«хакеры использовали ресурсы, со-
ответствующие государственно-
му уровню», а их действия «отража-
ли внешнеполитические интересы 
российского государства». В Москве 
эту версию категорически отверга-
ют. 26 июля глава МИД РФ Сергей 
Лавров, отвечая на вопрос амери-
канского журналиста, не причаст-
на ли Россия к взлому серверов де-
мократов, заявил: «Я не хотел бы ис-
пользовать бранные слова». «Я пол-
ностью исключаю возможность то-
го, что правительство или прави-
тельственные органы были заме-
шаны в этом»,— был более конкре-
тен пресс-секретарь Кремля Дмит-
рий Песков.

По мнению заместителя техниче-
ского директора компании Positive 
Technologies Дмитрия Кузнецова, со-
бранные доказательства критики не 
выдерживают. «Судя по цели и харак-
теру взлома, работали хакеры-люби-
тели,— заявил он 

”
Ъ“.— У ГРУ дейст-

вительно есть соответствующие по-
дразделения, но они заточены на до-
бычу ценной разведывательной ин-
формации. Взлом почты — одно из 
простейших действий, и, скорее 
всего, НКДП просто не хочет призна-
вать, что защита серверов была не-
достаточна». Многочисленные «рус-
ские следы» эксперта не убеждают. 
«Хакеры работают не с девяти до ше-
сти, а чаще всего ночами,— отметил 
Дмитрий Кузнецов.— Что же касает-
ся 

”
Феликса Эдмундовича“, я тоже 

могу назвать себя 
”
Бараком Обамой“ 

и начать взламывать Пентагон».
Слив конфиденциальной ин-

формации и последующие собы-
тия произошли на фоне предвы-
борной кампании в США. Это ожи-
даемо вызвало у демократов подо-
зрение, что российские хакеры вы-
ступили на стороне их противни-
ка Дональда Трампа. Ранее бизнес-
мен неоднократно выражал уваже-
ние Владимиру Путину и обещал в 
случае избрания найти с Россией 
общий язык по проблемам Крыма, 
Украины и НАТО. «Вполне возмож-
но, что российские хакеры сливали 
эти письма для того, чтобы помочь 
Трампу»,— заявил глава штаба Хил-
лари Клинтон Робби Мук. Сам маг-
нат отреагировал на это с юмором. 
«Честно говоря, я хотел бы иметь 
такие возможности, но у меня их 
нет»,— сказал он журналистам.

Заместитель главного редактора 
газеты The Washington Free Beacon 
Арон Маклин заверил, что ника-
ких существенных плюсов слив До-
нальду Трампу не принес. «Эффект 
был очень кратковременным, и 
сейчас Хиллари Клинтон опережа-
ет Трампа в опросах на 7%», — отме-
тил он в беседе с 

”
Ъ“. Господин Ма-

клин также добавил, что среди аме-
риканской публики нет консенсу-
са по вопросу того, было ли зада-
чей публикации оказание поддер-
жки бизнесмену. «Многие полага-
ют, что цель была посеять как мож-
но больше хаоса,— добавил он.— 
Впрочем, Джулиан Ассанж заявил, 
что эта порция документов — дале-
ко не последняя. Так что, возможно, 
у нас все еще впереди».

Михаил Коростиков

В американский выбор 
вмешивается кибер
В США говорят о санкциях против РФ  
за взлом серверов Демократической партии

Грузинские избиратели 
берегут голоса от соцопросов
Партии борются за места в парламенте

В Грузии вчера завершилась регистрация 
партий для участия в парламентских выбо-
рах, запланированных на 8 октября. Основ-
ная борьба развернется между «Грузинской 
мечтой» (ГМ) премьер-министра Георгия 
Квирикашвили и «Единым национальным 
движением» (ЕНД) экс-президента Михаила 
Саакашвили. При этом пока социологи не бе-
рутся определять фаворита. В таких услови-
ях участники гонки намерены по максимуму 
обострять свои кампании и уже начали рас-
кручивать ряд скандалов, в том числе вокруг 
фигуры господина Саакашвили. Тема отно-
шений с Россией в ходе дебатов также ока-
жется в центре внимания.

Пиар-война по-грузински
На минувшей неделе предвыборная кампания в 
Грузии вошла в активную фазу. Во вторник всту-
пил в силу ряд ограничений, связанных с прибли-
жающимся голосованием. В частности, был уста-
новлен запрет на реализацию любых новых го-
спрограмм, не включенных в бюджет на текущий 
год, увеличение социальных выплат и введение 
новых льгот (эти меры призваны предотвратить 
возможные злоупотребления со стороны правя-
щей «Грузинской мечты»). 

Одна из особенностей разворачивающейся 
предвыборной кампании — отказ большей ча-
сти избирателей отвечать на вопрос социологи-
ческих агентств, за кого они намерены голосовать 
8 октября. Согласно данным компании NDI, 57% 
предпочли скрыть свой выбор. При этом 19% тех, 
кто согласился ответить на вопрос, высказались в 
пользу ГМ, а 15% — в пользу ЕНД. Получив эти дан-
ные, в NDI признали, что делать предвыборный 
прогноз «невозможно, поскольку слишком боль-
шая часть избирателей либо не определилась с 
выбором, либо предпочитает его скрывать».

Шаткость ситуации понимают и сами полити-
ки. Именно поэтому, как предполагают грузин-
ские эксперты, нынешняя кампания будет доста-
точно агрессивной и запомнится публичными пе-
репалками между представителями «Грузинской 
мечты» и «Единого национального движения» во 
главе с экс-президентом Михаилом Саакашвили.

Его фигура может оказаться в центре целого ря-
да скандалов. В частности, в начале августа непра-
вительственная Ассоциация молодых юристов 
Грузии потребовала оштрафовать господина Са-
акашвили (ныне — главу Одесской областной го-
садминистрации) на 2 тыс. лари ($865). «Вмеши-
ваясь в предвыборную кампанию, гражданин Ук-
раины Михаил Саакашвили нарушает закон о за-
прете иностранцам участвовать в политической 
жизни Грузии»,— говорилось в заявлении. Вме-
шательство политика, в частности, выражается в 
призывах к грузинам голосовать за ЕНД, «чтобы 
вытянуть страну из болота». При этом украинский 
госслужащий обещает «вернуться в Грузию сразу 
после неминуемой победы» своей партии — хо-
тя против господина Саакашвили на родине воз-
буждено четыре уголовных дела по обвинению в 
превышении служебных полномочий и растрате 
государственных средств, а городской суд Тбили-
си заочно приговорил его к аресту.

Доказательством вовлеченности одесского гу-
бернатора в предвыборную борьбу в Грузии счи-
тают то, что он по-прежнему возглавляет ЕНД (в 
ранге председателя партии), а его жена, бывшая 
первая леди Грузии Сандра Рулофс, постоянно 
сопровождает кандидатов в депутаты в ходе их 
встреч с избирателями.

В свою очередь, «националы», как в Грузии на-
зывают однопартийцев Михаила Саакашвили, 
обвиняют власти в давлении на судей Конститу-
ционного суда с целью добиться от них «правиль-
ных» решений по резонансным делам близких 
соратников экс-президента — мэра Тбилиси Ги-
ги Угулавы и бывшего министра внутренних дел 
Вано Мерабишвили. Сейчас они отбывают тюрем-
ные сроки за должностные преступления.

Еще одной пиар-атакой на позиции ГМ стал 
скандал, который был инициирован оппозици-
онной телекомпанией «Рустави-2», принадлежа-
щей украинским бизнесменам Левану и Гии Кара-
манишвили — близким друзьям экс-президента 
Саакашвили. Он разгорелся вокруг поездки на во-
енные объекты близ Тбилиси отставного полков-
ника Тристана Цителашвили, осужденного при 
прежних властях за измену родине. Господин Ци-
телашвили вышел из тюрьмы в начале 2013 го-
да, получив статус политзаключенного. Бывший 
начальник генштаба ВС Грузии Гиги Каландадзе 
обвинил нынешнее правительство в том, что по 
«преступной халатности» Цителашвили пустили 
на «стратегические объекты», после чего «этот из-
менник наверняка передал секретные сведения 
военной разведке России, нанеся тем самым ог-
ромный урон обороноспособности Грузии». Чле-
ны ГМ эти обвинения отвергают.

Призрак России бродит по Грузии
Предвыборные скандалы и противостояние в ме-
диапространстве лидеров ГМ и ЕНД подтвержда-
ют мнение, что именно эти две партии будут вес-
ти основную борьбу за победу на выборах. Осно-

ватель «Грузинской мечты» миллиардер Бидзина 
Иванишвили, хоть и не занимает никаких пар-
тийных или правительственных постов, обещает 
«использовать все ресурсы», чтобы не допустить 
возвращения во власть Михаила Саакашвили и 
его партии.

Поскольку закон ограничивает финансовые 
вливания от физических и юридических лиц на 
партийные нужды и ведение предвыборной кам-
пании, ГМ делает акцент на масштабных проек-
тах, осуществленных за последние годы с помо-
щью миллиардера. Речь, в частности, идет о бес-
платном лечении гепатита C и других аналогич-
ных программах, в которых Бидзина Иванишви-
ли официально не фигурирует, но при этом берет 
на себя основные траты.

Еще один аргумент правящей партии, кото-
рый она намерена активно использовать в бли-
жайшие два месяца,— прекращение противосто-
яния с РФ, возобновление торгово-экономиче-
ских отношений с ней и постоянный рост числа 
российских туристов, тратящих в Грузии значи-
тельные суммы.

В свою очередь, команда Саакашвили дает по-
нять, что развивать отношения с Россией пре-
ждевременно — вначале необходимо вернуть под 
юрисдикцию Тбилиси Абхазию и Южную Осе-
тию. Прагматичную политику нынешнего прави-
тельства члены ЕНД резко критикуют.

Говоря о внутренней политике, соратники Ми-
хаила Саакашвили делают акцент на том, что по-
сле смены власти «страна остановилась и погру-
зилась в болотную стабильность», прекратилось 
строительство и развитие, а ГМ не способна мо-
дернизировать экономику и добиться реальной 
интеграции в евроатлантические структуры, в 
том числе НАТО. «Мы учли ошибки и готовы взять-
ся за дело с новой энергией»,— обещает в предвы-
борном видеоролике бывший председатель пар-
ламента и первый номер партийного списка ЕНД 
Давид Бакрадзе. О каких именно ошибках идет 
речь, он, впрочем, не уточняет.

Помимо ГМ и ЕНД шанс на то, чтобы преодо-
леть пятипроцентный барьер, сохраняют еще не-
сколько партий: «Свободные демократы» быв-
шего министра обороны Ираклия Аласании, 
«Альянс патриотов» (АП) журналистки Ирмы 
Инашвили, Лейбористская партия долгожителя 
грузинской политики Шалвы Нателашвили, дви-
жение оперного певца Пааты Бурчуладзе «Госу-
дарство — для народа» и «Демократическое дви-
жение — Единая Грузия» экс-спикера парламента 
Нино Бурджанадзе.

Госпожа Бурджанадзе единственная из по-
литических лидеров решила сделать акцент 
не на социально-экономических, а на внешне-
политических сюжетах: в предвыборных кли-
пах она призывает сограждан «проголосовать 
за внеблоковый статус Грузии», создав тем са-
мым предпосылку для «реального примире-
ния с Россией, а также абхазами и осетинами». 
О внешней политике говорят и «Свободные де-
мократы», но они убеждают, что лучше и успеш-
нее смогут повести Грузию по пути евроатлан-
тической интеграции.

«Альянс патриотов» говорит о «восстановле-
нии справедливости» в Грузии, то есть суровом 
наказании прежних властей. Напомним, что 
Ирма Инашвили, возглавляющая АП, сыграла 
решающую роль в провале ЕНД и Михаила Саа-
кашвили на парламентских выборах 1 октября 
2012 года — именно она распространила сре-
ди журналистов шокирующие видеокадры пы-
ток и изнасилований в Глданской тюрьме №8. 
Эти «тюремные видео» тогда стали важнейшей 
причиной поражения властей, поскольку при-
вели к массовым акциям протеста. Тем време-
нем лейбористы пытаются занять нишу левой 
оппозиции, ратуя за «возвращение народу на-
грабленного клубом миллиардеров во главе с 
Иванишвили».

Единственный, но важный ресурс Пааты Бур-
чуладзе — его личный авторитет как всемирно 
знаменитого баса и щедрого мецената, а также 
равноудаленность от команд Саакашвили и Ива-
нишвили. Лидер движения «Государство — для 
народа» делает ставку на сокращение госаппара-
та и «обуздание бюрократии».

Кто именно в итоге станет фаворитом, будет 
ясно по итогам двух месяцев дебатов и агитации. 
Впрочем, стоит учитывать, что лишь половина 
из 150 депутатов избирается по партийным спи-
скам, тогда как вторую половину составляют де-
путаты, избранные по мажоритарным одноман-
датным округам. И практически всегда в Грузии 
большая часть из них была провластной. Таким 
образом, даже получив незначительный пере-
вес в ходе «пропорциональных выборов», пра-
вящая партия сможет сформировать значитель-
ное большинство в законодательном органе.

Впрочем, все карты в итоге могут смешать 
(как это неоднократно бывало в Грузии) возмож-
ные массовые акции протеста после голосова-
ния. В одном из интервью Михаил Саакашвили 
предупредил своих сторонников, что Бидзина 
Иванишвили «никогда не уступит власть путем 
выборов». Недавний предвыборный инцидент 
в селе Корцхели, где поддерживающие ГМ спор-
тсмены избили представителей ЕНД, наглядно 
продемонстрировал, насколько взрывоопасно 
противостояние между непримиримыми про-
тивниками в Грузии.

Георгий Двали, Тбилиси

официальное  
мнение

Выход Британии из ЕС  
откладывается

Согласно подсчетам британских СМИ, выход 
Великобритании из Евросоюза может затя-
нуться до конца 2019 года. Ранее предпола-
галось, что в январе 2017 года новый премь-
ер Тереза Мей официально уведомит парт-

неров по ЕС о намерении покинуть сообще-
ство и после этого, согласно европейскому 
законодательству, процесс разрыва между 
Лондоном и Брюсселем займет не более 
двух лет.

Однако, как сообщило вчера издание The 
Sunday Times со ссылкой на источники в Лон-
доне, к январю новые профильные британ-
ские департаменты — по выходу из ЕС и по 
международной торговле — могут оказаться 
еще не готовы к работе. А затем для подачи 
британской заявки могут появиться новые 
препятствия: в мае 2017 года, напоминает из-
дание, пройдут президентские выборы 
во Франции, а в сентябре — всеобщие парла-
ментские выборы в ФРГ. «Нельзя вступать 

в переговоры, если ты не знаешь, с кем тебе 
предстоит их вести»,— цитирует издание од-
ного из высокопоставленных собеседников 
в правительстве страны. Таким образом, об-
ращение Лондона о «сдаче членского билета» 
может быть отложено на конец следующего 
года, а значит, и выход Британии из ЕС также 
затягивается.

Согласно ст. 50 Договора о Европейском 
союзе, страна, желающая покинуть ЕС, 
должна проинформировать Европейский со-
вет о своем намерении, а затем закрепить 
детали в договоре, составленном между 
ЕС и в данном случае Великобританией 
и одобренном депутатами Европарламента. 
Точная дата выхода должна быть записана 

в договоре или может наступить автоматиче-
ски через два года после уведомления. 
Между тем от срока, на который Великобри-
тания останется в ЕС, зависят не только 
участие Лондона в ряде проектов Евросою-
за, но и объемы финансовых взносов в его 
бюджет. Как сообщил в выходные министр 
финансов Великобритании Филип Хэммонд, 
правительство Соединенного Королевства 
гарантирует оплату взносов вплоть до выхо-
да из ЕС. Затягивание процедуры выхода 
может вызвать критику и на континенте: гла-
ва Еврокомиссии Жан-Клод Юнкер призвал 
Лондон не тянуть с подачей заявки на выход 
уже на следующий день после судьбоносно-
го референдума 23 июня. Галина Дудина

Главными действующими лицами  
парламентских выборов в Грузии считаются  
те, кто непосредственного участия в них  
не принимает,— экс-президент Михаил  
Саакашвили (слева) и миллиардер Бидзина 
Иванишвили  ФОТО REUTERS
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 16919,92 (+184,8)
РТС 954,58 (+1,77)
FTSE 100 6916,02 (+1,31)

DAX 30 10713,43 (-29,41)
DJIA 18576,47 (–37,05)
NASDAQ Composite 5232,90 (+4,5)

По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 12.08.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 13–15.08.16
Австралийский доллар 49,4940
Английский фунт 83,3414
Белорусский рубль** 32,0007
Датская крона* 96,4867

Доллар США 64,3364
Евро 71,7158
Индийская рупия*** 96,2543
Казахский тенге*** 18,6764

Канадский доллар 49,6193
Китайский юань* 96,8163
Норвежская крона* 78,3034
СДР 89,7525

Сингапурский доллар 47,8089
Новая турецкая лира 21,7581
Украинская гривна* 25,6832
Шведская крона* 76,1765

Швейцарский франк 66,0267
Японская иена*** 63,0533
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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исследует заместитель  
главного редактора

Дмитрий Бутрин

Большая часть существенных изме-
нений в институциональных пра-
вилах реализуется не сразу, а с вре-
менным лагом — редко когда нов-
шество применяется именно так, 
как предполагали инициаторы за-
конопроекта. Деловой и админис-
тративной среде требуется время 
для того, чтобы выяснить, как и за-
чем его можно использовать. Ров-
но этот процесс сейчас происходит 
с новой ч. 5.1 ст. 14.13 КоАП (непра-
вомерные действия при банкротст-
ве), которая, собственно, не имеет 
отношения непосредственно к бан-
кротству как процессу. Сама по себе 
ст. 5, дополнением к которой явля-
ется новая ст. 5.1 (действует с 29 де-
кабря 2015 года и в силу ее подписа-
ния президентом накануне Нового 
года немногими замечена), исполь-
зуется нечасто: она наказывает ру-
ководителя компании (или частно-

го предпринимателя) за неподачу в 
суд заявления о признании компа-
нии (или себя самого) несостоятель-
ным штрафом в размере — в зависи-
мости от обстоятельств — от 1 тыс. 
до 10 тыс. руб., что, в общем, может 
обеспокоить только очень нервных 
людей. Ст. 5.1 при повторном совер-
шении того же правонарушения ис-
пользует уже институт дисквалифи-
кации — запрет занимать руководя-
щие должности в компаниях на срок 
от шести месяцев до трех лет.

Первый дисквалифицированный 
по ст. 5.1 появился 8 августа: арби-
тражный состав суда в Белгороде на 
шесть месяцев запретил директору 
ООО «СУ 

”
Трансводстрой“» Михаилу 

Бердикову занимать руководящие 
должности, так как ранее ФНС уже 
штрафовала его за неподачу заявле-
ния. Признаки банкротства, на кото-
рые обязаны реагировать директор 
и главбух, кратко и лапидарно опи-
саны в ст. 3 закона «О несостоятель-
ности (банкротстве)» — это неиспол-
нение денежных требований к ком-
пании или предпринимателю в тече-
ние трех месяцев с момента выстав-
ления счета: теория гласит, что, не 
подписав платежку по счету 90 дней, 
глава компании обязан подать в суд 
заявление о несостоятельности и на-
чать процедуру банкротства.

На деле принятие поправок пре-
следовало довольно простую цель: 
исключить ситуацию невыплаты 
зарплат (впрочем, в случае с белго-
родским ООО сработало не это, а 
неплатежи компании в Пенсион-
ный фонд). В нынешней конструк-
ции ст. 5.1, видимо, предлагает раз-
умному предпринимателю при по-
лучении из ФНС штрафа в стандарт-
ные 5 тыс. руб. за неисполнение обя-
зательств под риском принудитель-
ных «каникул» заменять себя зиц-
председателем, причем всякий раз 
новым. Тем не менее неочевидно, 
что ст. 5.1. КоАП на практике будет 
иметь только эти последствия. Дис-
квалификация, особенно для реаль-
ных предпринимателей в компани-
ях с совмещением постов владельца 
и гендиректора,— институт, способ-
ный сдвинуть в сторону чего-то бо-
лее разумного архаичную структу-
ру управления. Игры с зицпредседа-
телями можно вести до бесконечно-
сти, но рано или поздно в них нач-
нут заигрываться — и терять акти-
вы, давая право подписи посторон-
ним людям.

вчера

ИРАН

заявил о планах атомного 
строительства в сотрудниче-
стве с Россией. Тегеран в со-
трудничестве с Москвой построит 
две новые АЭС, сообщает агентст-
во Shana со ссылкой на представи-
теля комитета парламента страны 
по национальной обороне и внеш-
ней политике Сейеда Хоссей-
на Накави Хоссейни. По его сло-
вам, парламент заявил о необхо-
димости обеспечить Иран 20 тыс. 
МВт электроэнергии, что потре-
бует строительства десяти АЭС. 
Организация по атомной энергии 
Ирана подготовила план строи-
тельства, на данный момент на по-
вестке дня стоит строительство 
двух станций. Россия и Иран в но-
ябре 2014 года в Москве подписа-
ли ряд документов, расширяющих 
сотрудничество сторон в области 
мирного использования атомной 
энергии. «Прайм»

X5 RETAIL GROUP

(сети «Пятерочка», «Перекресток», 
«Карусель») начинает работать 
в Сибирском федеральном 
округе: там открываются первые 
магазины «Пятерочка» и создает-
ся сибирский дивизион этой тор-
говой сети. С 5 августа в Новоси-
бирске открылось пять «Пятеро-
чек». Их общая торговая площадь 
составляет 2,89 тыс. кв. м. «Мы 
ожидаем открыть в Сибири около 
60 объектов до конца года. В сен-
тябре — в Новокузнецке, Кемеро-
во, в октябре готовим открытие 
в Омске. В следующем году, ду-
маю, это будет не менее 150 объ-
ектов нашей торговой сети, откры-
тых в рамках органического раз-
вития»,— сообщила гендиректор 
«Пятерочки» Ольга Наумова. Она 
также рассказала, что в 2017–2018 
годах в Сибири планируется от-
крытие трех распределительных 
центров: в Новосибирске, Омске 
и Красноярске. «Прайм»

OTP GROUP

отчиталась за второй квар-
тал 2016 года. Прибыль россий-
ского бизнеса OTP Group (без уче-
та онлайн-проекта Touch Bank) 
по итогам второго квартала 2016 
года составила 1,55   млрд руб., что 
на 865 млн руб. больше показате-
ля первого квартала. Отчетность 
показывает уменьшение кредит-
ного портфеля российского бан-
ка на 9,5   млрд руб. по сравне-
нию с первым кварталом 2016 го-
да, которое в ОТП-банке объясня-
ют сезонностью: невысоким спро-
сом на POS-кредиты и погашени-
ем клиентами кредитов, выдан-
ных в третьем-четвертом кварта-
лах прошлого года. Кроме того, 
ОТП-банк показал рост просрочки 
(NPL, свыше 90 дней) на 1,6   млрд 
руб. за квартал, до 23,7   млрд руб., 
в результате чего доля NPL в кре-
дитном портфеле банка соста-
вила по итогам квартала 24,6%. 
В банке рост просроченной задол-
женности объясняют отсутстви-
ем списания просроченных креди-
тов во втором квартале 2016 года. 
 Отдел финансов

правила  
игры

Запущенный институт 
дисквалификации 
менеджмента может 
повлиять на практики 
управления некруп-
ными компаниями

В сетях связи появилось напряжение
Правительству предложен новый вариант межоператорского взаимодействия

«МегаФон» предложил прави-
тельству свой вариант реформи-
рования схемы межоператорско-
го взаимодействия. Если проект 
принять в том виде, в котором 
предлагает Минкомсвязь, поте-
ри всех сотовых операторов мо-
гут превысить 44,5     млрд руб., 
предупреждает «МегаФон». Из-за 
высокой конкуренции на рын-
ке межсетевого взаимодействия 
могут начаться ценовые войны, 
причем не только между фик-
сированными операторами, 
но и между сотовыми.

В конце прошлой недели «Мега-
Фон» отправил письмо директору де-
партамента информационных техно-
логий и связи правительства РФ Вла-
диславу Федулову (копия есть у 

”
Ъ“) 

со своими предложениями органи-
зации межоператорского взаимодей-
ствия. Их суть заключается в том, что 
мобильные операторы будут платить 
возмещение операторам, занимаю-
щим существенное положение в сети 
связи общего пользования, только за 
трафик, который направляется из се-
тей сотовых операторов на сети суще-
ственных операторов. К последним 
относятся операторы фиксирован-
ной телефонии, контролирующие не 
менее 25% номерной емкости регио-
на (в большинстве из них это «Ростеле-
ком»). Тарифы таких операторов регу-
лируются государством, и, как прави-
ло, они ниже рыночных.

В проекте, который обсуждался 
на прошлой неделе на совещании у 
Владислава Федулова, Минкомсвязь 
предложила ввести так называемый 
механизм возмещения — компенса-

ции, которую операторы будут пла-
тить существенным, если тарифы 
первых окажутся выше цен вторых. 
Но министерство предлагало величи-
ну возмещения рассчитывать как раз-
ницу цен на услуги по пропуску тра-
фика, умноженную на объем подоб-
ных услуг, оказанных существенно-
му оператору, то есть учитывать в том 
числе транзитный трафик в пределах 
одного субъекта, указывают в «Мега-
Фоне». Но если рассчитывать возме-
щение, как предлагает Минкомсвязь, 
потери «МегаФона» могут составить 
11 млрд руб., а всех сотовых операто-
ров — более 44,5 млрд руб., говорит-
ся в письме. Если регулируемый та-
риф для существенных операторов на 
услуги по пропуску трафика составит 
от 0,57 руб. до 0,80 руб. за минуту, это 
спровоцирует общее снижение цен 
на подобные услуги. Ввиду высокого 
уровня конкуренции на рынке межсе-
тевого взаимодействия ценовые вой-

ны коснутся как взаимоотношений 
между фиксированными, так и меж-
ду сотовыми операторами. «С высо-
кой степенью вероятности за несколь-
ко месяцев все цены на услуги завер-
шения вызовов в регионах сравняют-
ся с анонсируемым регулируемым та-
рифом 0,57 руб. за минуту»,— сообща-
ется в письме. Кроме того, отмечают в 
«МегаФоне», альтернативные операто-
ры будут агрегировать трафик на се-
тях существенных операторов, что в 
дальнейшем приведет к ликвидации 
альтернативного рынка услуг по про-
пуску зонового трафика, каннибали-
зации их абонентской базы, перечи-
сляют в «МегаФоне». Изменения спро-
воцируют «неуправляемое сниже-
ние выручки и невозможность пла-
нировать бюджет в связи с отсутстви-
ем прямого влияния на объем входя-
щего трафика». Наконец, существен-
ные операторы получат нерыночные 
конкурентные преимущества при ре-

ализации лицензий MVNO (виртуаль-
ных мобильных операторов). Как от-
мечали ранее в «Межрегиональном 
ТранзитТелекоме», введение меха-
низма возмещения может монополи-
зировать рынок фиксированной свя-
зи, так как основной трафик от фикси-
рованных абонентов идет на мобиль-
ные сети. По оценке компании, ее до-
ходы от услуг по пропуску трафика и 
услуг связи могут снизиться на 11 мл-
рд руб. (см. 

”
Ъ“ от 8 августа).

«Введение процедуры возмеще-
ния для существенных операторов 
— спорный вопрос. По сути, это — 
госрегулирование тарифов на интер-
коннект для мобильных операторов. 
Межоператорские тарифы могут опу-
ститься очень резко, почти в два ра-
за»,— предупреждает директор по 
связям с органами власти «МегаФона» 
Дмитрий Петров.

Владислав Федулов подтвердил 

”
Ъ“, что получил письмо. «Проработ-

ка предложений займет некоторое 
время, после чего их представят про-
фильному заместителю председате-
ля правительства (Аркадию Дворко-
вичу.— 

”
Ъ“)»,— отмечает он. В Мин-

комсвязи не комментируют предло-
жение «МегаФона». В МТС говорят, что 
инициатива «МегаФона» «заслужива-
ет внимания и требует дополнитель-
ной оценки». В «Вымпелкоме» отка-
зались от комментариев. В «Ростеле-
коме», в свою очередь, считают пози-
цию мобильных операторов спорной 
и намерены «продолжить отстаивать 
точку зрения, что компенсационный 
механизм должен распространяться 
на весь трафик».

Анна Балашова

Региональным банкам пропишут посредников
ЦБ уточняет правила межбанковского кредитования

Схема межбанковского кредитования для 
небольших региональных банков меняется. 
Работать друг с другом напрямую они боль-
ше не смогут. Обеспеченные сделки (своп 
и репо) будут проводиться только через цен-
трального контрагента. Необеспеченные 
же заведут на специализированные элек-
тронные торговые площадки, к которым 
будут предъявляться особые требования. 
Изменения в законопроект о статусе регио-
нальных банков, вероятно, будут внесены 
в ближайшее время.

В конце прошлой недели состоялось совеща-
ние банковских казначеев с представителями ЦБ, 
на котором обсуждались детали новой схемы меж-
банковского кредитования (МБК) для банков, по-
лучающих с 2018 года статус региональных (банки 

с капиталом менее 1 млрд руб. и активами менее 
7 млрд руб.). Таких в системе сейчас около 300. Ре-
гиональным банкам будет запрещено совершать 
сделки в рамках МБК друг с другом напрямую, что-
бы сделать систему межбанковского кредитования 
более прозрачной.

При этом в законопроекте, вносящем измене-
ния в закон о банках и банковской деятельности, 
не уточняется, какие именно сделки в рамках МБК 
региональные банки будут обязаны заключать 
с центральным контрагентом (ЦК). Это вызвало 
опасения у представителей банковского сообще-
ства, поскольку значительно увеличивало их рас-
ходы на совершение операций МБК. «В законопро-
екте нет разделения на операции с обеспечением 
и на операции без обеспечения. Но проводить не-
обеспеченные сделки через ЦК — это нелепость. 

Мы предложили завести сделки без обеспечения 
на электронные торговые площадки в режиме pre-
trade, то есть без выполнения расчетно-платежных 
функций и взятия на себя кредитного риска. И по-
лучили в этом поддержку от регулятора»,— гово-
рит президент Московской международной валют-
ной ассоциации (ММВА) Алексей Мамонтов.

В ММВА также разработали и предложили на 
рассмотрение ЦБ критерии, которые могли бы 
стать основой законодательных требований к та-
ким площадкам. Главный — площадка не долж-
на иметь статуса организатора торгов (то есть ли-
цензироваться ЦБ как биржа). Таким образом, из 
списка претендентов выпадет, например, Мос-
ковская биржа.

деловые новости  — с8

К вагонам метро прицепляют гарантию
У их поставщика ТМХ закончились поручительства

Как стало известно 
”
Ъ“, 

у «Трансмашхолдинга» (ТМХ) 
и других структур Искандара 
Махмудова и Андрея Бокарева, 
выигравших в 2014 году конкурс 
на поставку ГУП «Московский 
метрополитен» вагонов нового 
поколения, возникли сложно-
сти с кредитным соглашением 
с ВЭБом. Госкорпорации, вес-
ной подключившейся к проек-
ту, нужны поручительства ТМХ, 
но компания при этом рискует 
нарушить ковенанты по другим 
кредитам. Теперь ТМХ для за-
ключения договора с ВЭБом пы-
тается привлечь банковские га-
рантии.

О том, что у структур ТМХ возни-
кли сложности с подписанием кре-
дитного соглашения с ВЭБом по кон-
тракту жизненного цикла (КЖЦ) на 
поставку вагонов метрополитену Мо-
сквы, 

”
Ъ“ рассказал источник, близ-

кий к одной из сторон. По его словам, 
ВЭБ запросил поручительство ТМХ «в 
объеме всего лимита кредитной ли-
нии, но с его выдачей возникли про-
блемы, поскольку это может привес-
ти к нарушению ковенант поручите-
ля». «Ведется поиск решения данной 
проблемы, о ситуации проинформи-
рован Дмитрий Медведев, возглав-
ляющий набсовет ВЭБа»,— отметил 
источник 

”
Ъ“.

В ВЭБе 
”
Ъ“ подтвердили, что кре-

дитное соглашение пока не заклю-

чено и «ведется работа по уточнению 
структуры сделки», отказавшись от 
детальных комментариев. В ТМХ 

”
Ъ“ 

пояснили, что решение ВЭБа о фи-
нансировании «Трансхолдлизинга» 
(ТХЛ, поставщик вагонов метро по 
КЖЦ) включает возможность альтер-
нативы в выборе обеспечения, в том 
числе и предоставление банковской 
гарантии, которая «является пред-
почтительным обеспечением». Сей-
час вопрос о получении банковской 
гарантии в процессе проработки и со-
гласования, говорят в ТМХ, начало 
финансирования ТХЛ планируется 
осуществить в сроки, установленные 
решением банка.

О планах ВЭБа предоставить струк-
турам ТМХ финансирование по КЖЦ 
стало известно весной. В марте набсо-
вет госкорпорации согласовал предо-
ставление первого транша в 27,6 мл-
рд руб. из средств Фонда националь-
ного благосостояния при общем раз-
мере линии 300 млрд руб. (см. 

”
Ъ“ от 

29 марта). КЖЦ предусматривает по-
ставку и сервисное обслуживание ва-
гонов в течение 30 лет, Московский 
метрополитен заключил два таких 
контракта в 2014 году, ожидая увели-
чения протяженности линий к 2021 
году в 1,5 раза, до 450 км. Сейчас в 
московском метро около 4,8 тыс. ва-
гонов. В марте 2014 года был подпи-
сан КЖЦ на 832 вагона с поставкой в 
2014–2017 годах, но в июне 2015 го-
да закупку снизили до 664 штук. Кон-

тракт на 143,95 млрд руб. выиграли 
«Метровагонмаш», входящий в ТМХ 
(33% принадлежит Alstom, остальное 
— структурам Искандара Махмудо-
ва и Андрея Бокарева), и ТХЛ. Тот же 
тандем в декабре 2014 года выиграл 
тендер на поставку в 2017–2020 годах 
еще 768 вагонов за 130,9 млрд руб. 
19% ТХЛ принадлежит ТМХ, осталь-
ные доли — у пяти ООО, владельцами 
которых являются офшоры или физ-
лица—главы компаний. В 2015 году 
ФАС разрешила купить 81% ТХЛ ООО 
«Трам Инвест», принадлежащему го-
сподам Махмудову и Бокареву.

До сих пор проект финансировал 
ВТБ, клиентом которого ТХЛ являет-
ся более десяти лет. В феврале сторо-
ны заключили генеральное соглаше-
ние о выдаче банковских гарантий на 
1,8 млрд руб. В настоящий момент у 
ТМХ две действующие кредитные ли-
нии Сбербанка — каждая на 3 млрд 
руб. под 13,5% и 13,7% соответствен-
но, обе с датой погашения в 2017 го-
ду, следует из отчета компании за пер-
вый квартал. На 31 марта ТМХ предо-
ставил банкам обеспечение на об-
щую сумму 40,86 млрд руб. в форме 
поручительств без залога. Всего дей-
ствующих договоров поручительства 
шесть: пять с ВТБ и один со Сбербан-
ком. Два из них — на 7 млрд руб. по 
обязательствам ТХЛ и на 5 млрд руб. 
по обязательствам «Метровагонма-
ша» сроком до 2020 года — были за-
ключены в 2014 году по договорам 

поставки вагонов ГУП «Московский 
метрополитен». Еще два — на 3,2 мл-
рд руб. и 3 млрд руб.— поручительст-
ва 2015 года по кредитным соглаше-
ниям входящих в холдинг АО УК БМЗ 
и ООО ПК НЭВЗ действуют до 2021 го-
да. УК БМЗ в 2013 году также было вы-
дано поручительство на €33,57 млн 
по договору поставки перед немец-
кой машиностроительной Voith 
Turbo. А в 2015 году ТМХ поручился 
за свой Тверской вагоностроитель-
ный завод на 2,5 млрд руб. до 2019 го-
да перед Сбербанком, говорится в ма-
териалах ТМХ.

Глава «Infoline-Аналитики» Миха-
ил Бурмистров отмечает, что изна-
чально КЖЦ заключался, когда рубль 
был стабильным, а текущие ставки по 
кредитам существенно выше, и тогда 
машиностроители не задумывались 
о хеджировании валютных рисков и 
страховании рисков роста ставок. По 
словам эксперта, контракт предпола-
гает длительную рассрочку платежа и 
привлечение кредитных ресурсов ис-
полнителями, поэтому естественно, 
что как финансовое состояние ТМХ, 
объективно ухудшившееся в связи с 
падением заказов от ОАО РЖД и сни-
жением спроса на вагоны, так и огра-
ничение возможности заимствова-
ний привели к росту ставок и требу-
ют дополнительного поручительства.

Елена Киселева, 
Денис Скоробогатько, 
Анастасия Веденеева
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В ПРОДАЖЕ С 15 АВгуСТА

КАК УСТРОЕНА  
ВЗАИМОПОМОЩЬ В РОССИИ
СКОЛЬКО СТОИТ  
ЖИЗНЬ НАШИХ ГРАЖДАН

РЕКОРДНЫЙ ЭКСПОРТ ПШЕНИЦЫ 
ОБЕРНУЛСЯ ПАДЕНИЕМ ЦЕН

ЧТО ЖДЕТ ТУРЦИЮ  
ПОСЛЕ ПОПЫТКИ ПЕРЕВОРОТА
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Как стало известно 
”
Ъ“, 25 августа 

специальная рабочая группа при 
президенте среди прочих вопро
сов обсудит «дорожную карту» 
по направлению «интернет плюс 
финансы», касающуюся дистан
ционной идентификации клиен
тов финансовыми компаниями. 
В числе предложений — расши
рение возможностей по удален
ной идентификации с исполь
зованием Единой системы иден
тификации и аутентификации 
(ЕСИА), а также распознавание 
клиентов по видеосвязи, напри
мер по Skype. Финансистам, 
по их словам, это нужно для 
упрощения доступа граждан 
к их продуктам и услугам.

Рабочая группа «по использованию 
информационно-телекоммуникаци-
онной сети Интернет в отечественной 
экономике при формировании ее но-
вой технологической основы и в соци-
альной сфере», созданная решением 
главы администрации президента 
России 3 февраля этого года, соберется 
на очередное заседание 25 августа. Од-
ним из вопросов, вынесенных на об-
суждение, станет «дорожная карта» «по 
использованию информационно-те-
лекоммуникационной сети Интернет 
в отечественной экономике при фор-
мировании ее новой технологиче-
ской основы и в социальной сфере по 
направлению 

”
интернет плюс финан-

сы“». Проект этой карты (есть в распо-
ряжении 

”
Ъ“) подготовлен подгруп-

пой «Интернет плюс финансы» под ру-
ководством основателя группы Qiwi, 
управляющего партнера фонда Run 
Capital Андрея Романенко. В группу 
также входят председатель совета ассо-
циации «Электронные деньги» Вик-
тор Достов, представители банков, ЦБ, 
Росфинмониторинга и Минкомсвязи. 

Предложения, представленные в 
«дорожной карте» (всего десять), каса-
ются удаленной идентификации кли-
ентов финансовых организаций. Сре-
ди них, в частности, возможность «ис-
пользования технологий видеосвязи и 
других биометрических методов… в 
ходе идентификации», «проведение 
удаленной идентификации клиентов 
— физических лиц на основании ин-
формации об идентификации, прове-
денной иной финансовой организаци-
ей, с использованием ЕСИА», предо-
ставление «кредитной организации на 
возмездной основе результатов оказа-
ния госуслуги в электронном виде или 
сведений о лице, являющемся пользо-
вателем ЕСИА, с его согласия посредст-
вом системы межведомственного 
электронного взаимодействия, уда-
ленная идентификация клиентов — 
физических лиц на основании инфор-
мации об идентификации, проведен-
ной иной финансовой организацией, 
с использованием ЕСИА», а также «обя-
занность операторов подвижной свя-
зи передавать кредитным организаци-
ям информацию о смене абонентом 
сим-карты в режиме реального време-
ни». Последнее, например, должно 
привести, как указано в «дорожной 
карте», «к снижению числа случаев мо-
шенничества, связанных с незакон-
ным перевыпуском сим-карт без ведо-
ма абонента и перехватом авторизаци-
онных сведений, направляемых кли-
енту кредитной организацией».

Господин Романенко, господин До-
стов и другие участники рабочей под-
группы, с которыми удалось связаться 

”
Ъ“, отказались от комментариев. Как 

сообщил 
”
Ъ“ источник в банке топ-10, 

знакомый с ходом разработки проек-
та указанной «дорожной карты», цель 
предложений — минимизировать не-
обходимость клиентов обращаться не-

посредственно в офис финансовой ор-
ганизации при получении услуг, в том 
числе кредитов. Это важно, говорит 
банкир, для клиентов, загруженных 
работой и другими делами, а также 
для жителей отдаленных регионов 
страны, мало охваченных финансовы-
ми услугами. «Например, видеосвязи 
в режиме онлайн, допустим по Skype, 
может быть достаточно для идентифи-
кации клиента при условии, что его 
паспорт уже проверен через государст-
венные базы, а также при наличии 
надлежащих средств биометрическо-
го считывания (системы распознава-
ния людей по одной или более физи-
ческих или поведенческих черт, на-
пример по отпечаткам пальцев или по 
голосу)»,— указывает собеседник 

”
Ъ“.

Предложения, перечисленные «в 
дорожной карте», будут дорабатывать-
ся с учетом замечаний профильных 
ведомств, которые могут не поддер-
жать излишне инновационные идеи. 
В частности, как сообщил 

”
Ъ“ источ-

ник, знакомый с позицией Банка Рос-
сии, мегарегулятор финансового рын-
ка считает, что при анализе указанных 
предложений нужно помнить про ог-
раничения, накладываемые FATF 
(группа разработки финансовых мер 
борьбы с отмыванием денег). По сло-
вам собеседников 

”
Ъ“, знакомых с хо-

дом обсуждения предложений, схо-
жей позиции придерживается и Рос-
финмониторинг, считая, что отказ от 
личного присутствия клиента при 
оформлении финансовых услуг ведет 
к дополнительным рискам. Впрочем, 
по словам источников 

”
Ъ“, Минком-

связь считает, что риски можно ниве-
лировать, дополнив идентификацию 
биометрией. В воскресенье получить 
комментарии Минкомсвязи, ЦБ и Рос-
финмониторинга 

”
Ъ“ не удалось.

Юлия Полякова

Идентификация  
поставлена на карту
Финансисты пытаются  
упростить доступ клиентов к услугам

На рынке создан прецедент пере
дачи ипотечных сертификатов 
участия (ИСУ) от управляющей 
компании с отозванной лицен
зией госкорпорации — ВЭБу. 
Банк России негативно относит
ся к ИСУ, последовательно уже
сточая требования к их исполь
зованию пенсионными фонда
ми. Как указывают эксперты, 
 доверительное управление паке
том ИСУ может принести ВЭБу 
больше хлопот, чем прибыли.

Решение о передаче прав и обязан-
ностей по договору доверительного 
управления ипотечным покрытием 
ВЭБу опубликовано на сайте ЦБ. «Банк 
России принял решение зарегистри-
ровать изменения и дополнения в пра-
вила доверительного управления ипо-
течным покрытием ипотечных серти-
фикатов участия ИСУ-100»,— сказано в 
сообщении. «При аннулировании ли-
цензии управляющей компании, ко-
торая управляет ипотечным покрыти-
ем, имущество передается в довери-
тельное управление государственной 
управляющей компании. Поэтому 
ИСУ-100, которыми ранее управляла 
УК 

”
Паллада Эссет Менеджмент“, пере-

даны в управление ВЭБу»,— пояснил 
директор по операционной деятель-
ности спецдепозитария «Инфинитум» 
(осуществляет ведение реестра ипо-
течного покрытия) Вадим Бурганов.

Это первый случай передачи го-
скорпорации таких ценных бумаг, со-
общил директор департамента дове-
рительного управления ВЭБа Алек-
сандр Попов. «Госкорпорация не еди-
ножды выступала с инициативой о пе-
ресмотре этой нормы — с управлени-
ем средствами пенсионных накопле-
ний эта работа никак не связана, бума-
ги не имеют никакого отношения к го-
сударству. Но если в законе эта норма 
прописана, мы работу выполним»,— 
отметил он. По его словам, соответст-
вующая норма была зафиксирована в 
законе еще в 2004 году, однако сами 
ИСУ получили широкое распростра-
нение лишь с 2014 года, а все слагае-
мые получения таких бумаг ВЭБом — 
от выпуска ИСУ до отзыва лицензии 
УК, которая ими управляла первона-
чально — впервые сошлись лишь сей-
час. Банк России весьма негативно от-
носится к ИСУ, особенно в портфелях 
пенсионных накоплений, и постоян-
но ужесточал требования к ним 
(см. 

”
Ъ“ от 1 июня).

Качество ИСУ, переданных ВЭБу, а 
также перспективы выплат по этим 

бумагам в госкорпорации не коммен-
тируют. Согласно последней отчетно-
сти «Паллада Эссет Менеджмент» по 
этим ценным бумагам, балансовая 
стоимость их имущества на 31 мая 
2016 года составляла 2,2 млрд руб. Как 
отмечают собеседники 

”
Ъ“, знакомые 

с ситуацией, обеспечение по этим 
ИСУ «умеренно качественное» — это 
офисные площади в ЦАО Москвы, 
обеспечивающие стабильное посту-
пление от аренды. Впрочем, в том, что 

арендные сборы полностью перекры-
вают текущие платежи по ИСУ, а ба-
лансовая стоимость этих бумаг соот-
ветствует рыночной, собеседники 

”
Ъ“ 

сомневаются.
В последние годы своей работы ста-

рейшая на рынке УК «Паллада Эссет 
Менеджмент» занималась управлени-
ем активами шести НПФ группы Евге-
ния Новицкого, сумма которых по со-
стоянию на 1 апреля текущего года со-
ставляла 31,1 млрд руб. В начале лета 
УК лишилась лицензии вместе со все-
ми НПФ группы «в связи с неоднократ-
ным нарушением требований законо-
дательства и раскрытия информации» 
(см. 

”
Ъ“ от 23 июня). Однако в активах 

НПФ с отозванной лицензией ИСУ-100 
не было, указывает директор группы 
рейтингов финансовых институтов 
АКРА Юрий Ногин. По его словам, хо-
тя ИСУ, которыми ВЭБ будет управлять 
как доверительный управляющий, не 
попадают на баланс госкорпорации, 
ее нежелание работать с такими акти-
вами вполне объяснимо. «ИСУ — не-
ликвидный инструмент, созданный 
под объект недвижимости для кон-
кретного учредителя. Более того, это 
нерыночный актив, а значит, ВЭБ во-
лей-неволей будет представлять инте-
ресы исключительно владельца 
ИСУ»,— отмечает господин Ногин. Как 
указывает руководитель НПФ из топ-
10 по активам, покупка ИСУ с рынка 
фондам неинтересна даже при усло-
вии их приобретения со значитель-
ным дисконтом к балансовой стоимо-
сти. «ИСУ выпускаются под конкрет-
ного заказчика, способного контроли-
ровать денежные потоки и риски. Изв-
не выстроить эту работу — запредель-
но сложная задача»,— говорит он.

Вознаграждение за работу с ИСУ 
скромное. Как следует из правил дове-
рительного управления по ИСУ-100, 
вознаграждение управляющему со-
ставляет не более 3,9% от суммы ис-
полненных обязательств за один ме-
сяц, но не более 12 млн руб. в год. При 
этом госкорпорации придется контр-
олировать платежи по ИСУ, вести учет 
и формировать отчеты для регулято-
ра, отмечает президент Националь-
ной лиги управляющих Дмитрий 
Александров. «С учетом обилия выпу-
сков ИСУ, далеко не все объемы кото-
рых выкуплены НПФ, нынешний слу-
чай с передачей доверительного 
управления в ВЭБ явно не послед-
ний»,— прогнозирует господин Алек-
сандров. По данным ЦБ, на начало го-
да объем рынка ИСУ составлял 
138,5 млрд руб., при этом НПФ владе-
ли 67% этих ценных бумаг.

Павел Аксенов

ВЭБ проникся ипотечным участием
Госкорпорации достались в управление ИСУ

На рынке факторинга появилась 
новая услуга — аутсорсинг в сфе
ре управления факторинговым 
портфелем. Она рассчитана на 
банки, которые, желая избежать 
кредитных рисков, занялись 
факторингом, но бизнес у них 
не пошел. Насколько востребо
ванной окажется новая услуга, 
зависит от того, допустят ли бан
ки третьих лиц в собственные 
бизнеспроцессы или предпочтут 
просто избавиться от неудачных 
проектов.

О новой услуге на рынке факторин-
га — предоставлении услуг по управ-
лению портфелем других факторов — 
сообщается в информационном обзо-
ре рынка факторинга за 1 полугодие 
2016 года, подготовленном Ассоциа-
цией факторинговых компаний 
(АФК). В частности, подобные услуги 
начала оказывать в текущем году фак-
торинговая группа «Прайм». В настоя-
щее время «Прайм» оказывает услуги 
по управлению портфелем родствен-
ной Тембр-банку Факторинговой 
энергетической компании (ФЭК), со-
общила операционный директор 
группы Анна Власова. По словам собе-
седников 

”
Ъ“, сейчас возможность 

предложения услуг аутсорсинга рас-
сматривает ряд игроков из топ-10 на 
рынке факторинга.

До последнего времени подобных 
услуг на рынке не было. Банки либо 
осознанно развивали данное направ-
ление, формируя годами команду, 
либо предпочитали привлекать сто-

ронние факторинговые компании в 
качестве партнеров, отмечают участ-
ники рынка. Например, компания 
НФК, которая активно сотрудничает 
с банками.

Однако в период кризиса рынок 
факторинговых услуг стал развивать-
ся как альтернатива стандартному 
кредитованию, и на нем появились 
новички. Факторинг — оперативное 
краткосрочное финансирование 
компаний под уступку их дебитор-
ской задолженности (будущих плате-
жей третьей стороны за поставку то-
вара). «Факторинг позволяет предо-
ставить финансирование тем клиен-
там, которым недоступны кредиты 
или которых кредитовать слишком 
рискованно,— поясняет глава АФК 
Дмитрий Шевченко.— Факторинг 
предполагает, что возврат средств бу-
дет производить не сам клиент, а де-
битор, в качестве которых обычно вы-
ступают крупные торговые сети». Та-
ким образом, факторинг позволяет 
разместить ликвидность даже при су-
щественном сужении стандартного 
кредитования. В итоге в последнее 
время у очень многих банков появил-
ся факторинг, но далеко не у всех этот 
бизнес пошел из-за отсутствия необ-
ходимого опыта. По словам участни-
ков рынка, в настоящее время в пере-
загрузке нуждается, например, фак-
торинговое направление в Ро-
спромбанке, Ижкомбанке, Земко-
мбанке. «Сейчас не все могут позво-
лить себе продолжать развивать дан-
ное направление,— поясняет заме-

ститель начальника управления фак-
торинга Юникредит-банка Геннадий 
Золкин.— Факторинг достаточно тех-
нологичен: необходимы дорогостоя-
щие IT-технологии и персонал». 

Выходов у участников рынка, кото-
рым не дался факторинговый бизнес, 
по сути, три. «Можно погасить сфор-
мированный портфель и свернуть 
бизнес или попробовать продать рабо-
тающую часть портфеля коллегам по 
рынку,— говорит глава АФК Дмитрий 
Шевченко.— Передачу портфеля в 
управление за комиссию можно на-
звать золотой серединой». Этот вари-
ант многим может показаться более 
предпочтительным. «Полагаю, уже че-
рез год-два аутсорсинг в факторинге 
может получить широчайшее распро-
странение,— говорит генеральный 
директор ФК 

”
Открытие“ Виктор Вер-

нов.— Поскольку аутсорcинг в факто-
ринге может решить задачи банка с 
минимальными затратами».

Впрочем, в данном случае многое 
зависит от квалификации самих аут-
сорсеров, смогут ли они обеспечить 
качественное управление факторин-
говым портфелем, указывает коммер-
ческий директор НФК Станислав 
Пушторский. Кроме того, далеко не 
все готовы пустить аутсорсеров «в свой 
огород». «Я полагаю, что для банка раз-
умнее закрыть убыточную факторин-
говую компанию, нежели допускать к 
своим внутренним бизнес-процессам 
аутсорсеров»,— говорит глава Нордеа-
банка Михаил Поляков.

Горячева Вероника

Факторинг в хорошие руки
На кредиты под залог долгов  
нашлись сторонние управляющие

Кроме того, ее центральное ядро 
должно в обязательном порядке нахо-
диться в российской юрисдикции 
(следовательно, исключается участие 
Thomson Reuters и Bloomberg). Пло-
щадка также должна соответствовать 
высоким техническим требованиям, 
например о наличии автомэтчинга — 
системы автоматического заключе-
ния сделок по стакану цен, и иметь 
информационное соглашение с ЦБ об 
обмене данными, предоставлении 
просмотровых паролей и торговой 
статистики. Средневзвешенная став-
ка, рассчитываемая на таких площад-
ках, в дальнейшем могла бы рассма-
триваться как сертифицированный 
индикатор денежного рынка. Созда-
вать с нуля такие площадки не при-
дется — они уже существуют (напри-
мер, торговая система DELTA (под эги-
дой ММВА), RTS Board (НП РТС)). «На 
текущий момент у нас нет концепту-
альных разногласий с регулятором. 
Посмотрим, как будет идти дискуссия 
при разработке конкретных требова-
ний к электронным торговым пло-
щадкам. Очень важно то, что законо-
проект ложится на уже готовую ин-

фраструктурную базу»,— сказал пер-
вый вице-президент НП РТС Андрей 
Салащенко. По информации 

”
Ъ“, в ЦБ 

сочли рабочий набор критериев «раз-
умным». Официальный коммента-
рий ЦБ получить не удалось.

Однако маленькая победа рынка, 
отвоевавшего право не платить орга-
низатору торгов за необеспеченные 

сделки, все равно не решает пробле-
му роста расходов для небольших бан-
ков. «С одной стороны, декларируют-
ся послабления операционной на-
грузки, а с другой — вводятся факти-
чески дополнительные налоги в поль-
зу ЦК»,— говорит первый зампред Ру-
на-банка (капитал на 1 июля — 
435 млн руб.) Александр Арифов. За 
услуги электронной площадки также 
придется платить.

Тем временем, по информации 

”
Ъ“, список кредитных организаций, 

которые будут лишены права кредито-
вать друг друга напрямую, может быть 
значительно расширен. «Вполне воз-
можно, что критерии объема капита-
ла для региональных банков изменят-
ся в большую сторону»,— сказал 
источник, знакомый с ситуацией. Кро-
ме того, пояснил собеседник 

”
Ъ“, но-

вая схема МБК в дальнейшем может 

быть распространена на всю банков-
скую систему в целом. «Мы хотим эту 
схему выстроить так, чтобы она объе-
диняла не только банки второго и тре-
тьего круга, но и крупные банки»,— 
подтверждает господин Мамонтов. 
Но, по словам зампреда правления 
Азиатско-Тихоокеанского банка (ка-
питал на 1 июля — 14,3 млрд руб.) Вя-
чеслава Андрюшкина, для крупных 
банков потенциальный рост расходов 
не будет представлять проблемы.

Мария Сарычева

Региональным банкам  
пропишут посредников
с7

300 кредитных организаций могут 
лишиться права работать на рынке межбан-
ковского кредитования без посредников

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

П Р А В И Л А  И Г Р Ы Ч Т О  Т А К О Е  И С У

Ипотечные сертификаты участия (ИСУ) — это, по сути, производные ценные бумаги, 
обеспеченные закладными по ипотечным кредитам. Схема выпуска и функциониро
вания инструмента выглядит так. Банк выдает длинные ипотечные кредиты, у него 
в распоряжении на 15–25 лет оказываются ценные бумаги — закладные. Чтобы зара
ботать на них, банк передает бумаги управляющей компании, которая эмитирует ИСУ 
(со сравнительно коротким сроком обращения), обеспеченные закладными. Затем 
ИСУ продаются инвесторам. Держатель ИСУ (инвестор) получает оговоренный про
центный доход. Средства для этих выплат, а также для вознаграждения управляющей 
компании и банка обеспечивают платежи по ипотечным кредитам. Поэтому, чтобы 
механизм ИСУ действовал бесперебойно и был прибыльным, необходимо согласо
вание ставок для всех участников цепочки и аккуратное обслуживание кредитов.

ЦИТАТА

Например, если мы берем  
ипотечные сертификаты участия. 
Среди них есть проекты  
с качественным обеспечением,  
а есть, к сожалению, совершенно  
некачественные пустышки
— Владимир Чистюхин,
зампред Банка России, в интервью  
«Интерфаксу» 6 июля 2016 года
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Нефтяники хотят продлить 
льготный период действия на-
лога на добычу полезных иско-
паемых (НДПИ) для новых про-
ектов. Минэнерго предлагает, 
чтобы льготы выдавались с на-
чала фактической добычи на 
месторождении, хотя сейчас от-
счет срока начинается уже с мо-
мента регистрации лицензии 
на недра. Основным против-
ником инициативы является 
Минфин, который боится выпа-
дения доходов бюджета. В Мин-
природы к идее, по данным 

”
Ъ“, 

относятся сдержанно и счита-
ют, что она может привести к 
затягиванию сроков разработ-
ки месторождений.

Минэнерго разработало поправ-
ки в Налоговый кодекс (НК), кото-
рые меняют подход к расчету сро-
ков действия льгот по НДПИ в отно-
шении новых регионов нефтедобы-
чи. По законопроекту, срок дейст-
вия льгот по НДПИ, в частности для 
шельфа Восточной Сибири и участ-
ков севернее 65 градуса северной 
широты, будет отсчитываться с мо-
мента выработанности 1% запасов. 
Сейчас они даются сразу после реги-
страции лицензии на месторожде-
ние на семь—десять лет. Сейчас про-
ект проходит процедуру обществен-
ного обсуждения, и если будет при-
нят, то коснется большинства недро-
пользователей, заявили 

”
Ъ“ в Минэ-

нерго. Собеседник 
”
Ъ“ в отрасли по-

ясняет, что Минэнерго подготовило 

проект во исполнение поручения 
президентской комиссии по ТЭКу.

В нефтекомпаниях идею официаль-
но не комментируют, но источники 

”
Ъ“ 

уверяют, что нефтяники инициативу 
поддерживают. «Ее реализация позво-
лит избежать регулярного внесения из-
менений в НК, направленных на про-

дление действия льгот для отдельных 
регионов в связи с изменением макро-
экономической ситуации и сроков го-
товности инфраструктуры, поскольку 
срок действия льготы будет продлевать-
ся автоматически»,— считает собесед-
ник 

”
Ъ“ в «Газпром нефти». С ним согла-

сен и источник 
”
Ъ“ в «Роснефти», указы-

вающий, что идея таких льгот не при-
надлежит госкомпании. Сейчас ини-

циатива актуальна для таких проектов, 
как Чонский, Западно-Юбилейный 
проекты, а также СП с «Роснефтью» по 
Западно-Мессояхскому и Куюмбинско-
му месторождениям и с НОВАТЭКом 
(«Арктикгаз»), поскольку продлит сро-
ки действия льготных коэффициентов 
к их ставке НДПИ, говорит собеседник 

”
Ъ“ в «Газпром нефти».

Но в остальных ведомствах по-
ка либо не согласны с инициати-
вой Минэнерго, либо не готовы од-
нозначно ее поддержать. Ключевым 
противником поправок является 
Минфин, считающий, что в «услови-
ях структурного дефицита бюджета» 
предоставление новых налоговых 
льгот нефтекомпаниям нецелесоо-
бразно. В Минприроды официально 
вопрос не комментируют, но источ-
ник 

”
Ъ“ в ведомстве говорит, что там 

признают необходимость послабле-
ний для нефтяников, но есть опасе-
ния, что те будут затягивать геолого-
разведку. В Минэкономики 

”
Ъ“ зая-

вили, что «формируют позицию».
В условиях нынешней макроэко-

номической ситуации недропользо-
ватели ищут поддержки для своих 
многомиллиардных проектов, гово-
рит Карен Дашьян из Advance Capital. 
По его мнению, позиция Минэнерго 
пойти навстречу недропользовате-
лям обоснованна, поскольку без до-
полнительных льгот проекты при-
носят огромные убытки, но в долгос-
рочной перспективе могут дать боль-
шую пользу для бюджета.

Дмитрий Козлов

Нефтяникам опять  
обещают налоговые льготы
Но единства по вопросу в правительстве нет Начало роста реальных зарплат, 

замедление инфляции и воз-
можное снижение ключевой 
ставки ЦБ может стать стимулом 
для роста автопродаж ближе к 
концу года, считают в Sberbank 
Investment Research. Это приве-
дет к тому, что по итогам года 
спад регистраций новых автомо-
билей составит лишь 6%. С такой 
оценкой авторынка инвестбанк 
вышел в лидеры по оптимиз-
му: даже традиционно высокие 
оценки Минпромторга предпо-
лагают спад продаж на 10%, а ос-
новные отраслевые эксперты 
ожидают снижения на 12–18%.

В течение пяти месяцев, остав-
шихся до конца года, динамика про-
даж легковых машин в России мо-
жет существенно улучшиться за счет 
благоприятных макроэкономиче-
ских факторов, считают эксперты 
Sberbank Investment Research. По 
их прогнозу, сокращение регистра-
ций автомашин в 2016 году соста-
вит порядка 6%, в 2015 году этот по-
казатель, по данным «Автостат Ин-
фо», упал на 44,9%. Эксперты отмеча-
ют рост реальных зарплат в июне на 
1,4% и сохранение их на уровне 2015 
года в первом полугодии. Кроме того, 
в Sberbank Investment Research ожи-
дают замедления годовой инфляции 
почти до 6% во втором полугодии — 
это, согласно исследованию, должно 
поддержать рост реальных зарплат и 
способствовать увеличению рознич-
ных продаж. Дополнительную под-

держку может оказать стабильный 
рубль и давно ожидаемое снижение 
ключевой процентной ставки ЦБ до 
конца года, за счет которой автокре-
диты станут доступнее.

У экспертов нашлись и внутриотра-
слевые причины повышения спроса. 
Они ожидают, что продажи «Соллерса» 
будут лучше среднерыночных за счет 
обновления «УАЗ Патриот» в октябре 
и скидок на модель 2015 года. В ноя-
бре возобновится импорт SsangYong, 
а у Ford есть новая линейка из семи ло-
кализованных моделей в разных сег-
ментах рынка, рассуждают в Sberbank 
Investment Research. По данным «Ав-
тостат Инфо», регистрации всех брен-
дов «Соллерса» («УАЗ», SsangYong, Ford, 
а также Mazda 6 и CX-5) в июле были на 
уровне рынка, упав на 15,7%, а отстава-
ние в сегменте LCV эксперты считают 
эффектом «высокой базы» за счет по-
ставок «УАЗов» «Почте России» в прош-
лом июле. По данным Ассоциации ев-
ропейского бизнеса (АЕБ), продажи 
легковых автомобилей и LCV в июле 
упали на 16,6%, до 109,4 тыс. машин, 
в частности, реализация «УАЗа» сокра-
тилась на 36%, до 3,3 тыс. штук, Ford — 
на 7%, до 3,3 тыс. штук, SsangYong — 
на 97%, до 19 штук, Mazda — на 18%, до 
1,8 тыс. машин.

Прогноз Sberbank Investment 
Research оказался оптимистичнее 
даже ожиданий правительства, тра-
диционно настроенного позитивнее 
рыночных экспертов. В июле гла-
ва Минпромторга Денис Мантуров 
прогнозировал снижение продаж 

по итогам года на 10% (1,44 млн ма-
шин). Восстановления рынка в Мин-
промторге ждут не ранее 2017 года. 
На рынке же оптимизма Sberbank 
Investment Research в основном не 
разделяют, но большинство экспер-
тов делают расчеты по отгрузкам ма-
шин дилерам. Аналитики инвестбан-
ка опираются на регистрации —«ут-
вердившийся способ оценки авто-
рынка в развитых экономиках», эти 
данные исключают серый экспорт, в 
частности в Казахстан и Белоруссию 
в прошлом году, и «не могут быть 
искажены в результате творческого 
подхода дилеров к учету продаж».

Руководитель автомобильной пра-
ктики EY Андрей Томышев полагает, 
что с учетом эффекта более низкой 
базы статистики регистраций ожи-
дания Sberbank Investment Research 
могут оказаться реалистичными. 
Спад по отгрузкам (по данным АЕБ) 
в 2015 году был меньшим — на 36%, 
до 1,6 млн машин. В EY между тем счи-
тают, что автопродажи упадут на 13–
17% (базовый прогноз — 16%). Незави-
симый эксперт Сергей Литвиненко 
полагает, что продажи по итогам года 
сократятся на 12–14%. Управляющий 
партнер EURussiaPartners Сергей Бур-
газлиев не видит сейчас фундамен-
тальных причин для улучшения и в 
случае сохранения стабильной ситу-
ации ожидает спада реализации ма-
шин в диапазоне 14–18%, отмечая, что 
ключевыми факторами оценки ситу-
ации являются ВВП и цена на нефть.

Яна Циноева

Группа «Ренова» Виктора Век-
сельберга, по неофициальной 
информации, готова выкупить 
17% «Русала» у ОНЭКСИМа Миха-
ила Прохорова за $1 млрд с пре-
мией к рынку в размере 10%. 
В таком случае господин Век-
сельберг увеличит долю в «Руса-
ле» до 32,8%. Другой претендент 
на этот пакет «Русала», структу-
ры семьи сенатора от Дагеста-
на Сулеймана Керимова, напро-
тив, предлагают всего около 
$800 млн. Но по соглашению 
акционеров «Русала» права по-
купателя акций будут ограни-
чены, поэтому надежда на дис-
конт выглядит логичной.

Структуры «Реновы» Виктора Век-
сельберга, владеющей через Sual 
Partners 15,8% акций «Русала», обсу-
ждают с ОНЭКСИМом Михаила Про-
хорова выкуп его пакета в «Русале» 
(17%) за $1 млрд, сообщило RNS со 
ссылкой на источники. Речь идет не 
об официальной оферте, уточняет 
один из собеседников агентства. По 
данным RNS, структуры семьи сена-
тора от Дагестана Сулеймана Кери-
мова готовы приобрести 17% «Русала» 
примерно за $800 млн. В пятницу ка-
питализация «Русала» на Московской 
бирже и HKEX составляла $5,4 млрд, 
таким образом, пакет ОНЭКСИМа 
стоил около $920 млн.

О том, что структура сына Сулей-
мана Керимова Саида направила ОН-

ЭКСИМу оферту на акции «Русала», 
в июле сообщал «Интерфакс» и под-
тверждали источники 

”
Ъ“. Господину 

Керимову пакет в «Русале» может быть 
интересен с перспективой «дальней-
ших разменов», говорили собеседни-
ки 

”
Ъ“, указывая на то, что он может 

вернуть акционеров «Русала» к идее 
выделения из компании 27,8% акций 
ГМК «Норильский никель», что «мо-
жет создать стоимость». В начале ию-
ля Bloomberg сообщал, что еще вес-
ной Sual и еще один акционер «Руса-
ла» Glencore (владеет 8,75% акций) ве-
ли переговоры с ОНЭКСИМом по вы-
купу его пакета, но не соглашались на 
премию к рынку, на чем настаивал го-
сподин Прохоров. Интерес «Реновы» 
подтверждали два собеседника 

”
Ъ“, 

знакомые с планами акционеров «Ру-
сала», но логику сделки не раскрыва-
ли. В «Ренове», En+ Олега Дерипаски и 
ОНЭКСИМе отказались от коммента-
риев, связаться с представителем се-
мьи Керимовых не удалось.

В выдержках из акционерного со-
глашения «Русала», которые компа-
ния приводит в отчетах, не говорит-
ся, что ОНЭКСИМ обязан сначала 
предложить свой пакет ключевым 
акционерам и только потом искать 
покупателей на рынке, хотя право 
первого отказа записано для Sual и 
Glencore. Но там указано, что поку-
патель пакета ОНЭКСИМа лишается 
всех прав, которые были у холдин-
га Михаила Прохорова, в частности 

права выдвигать представителя в со-
веты директоров «Русала» и «Норни-
келя», а также права вето.

По мнению Олега Петропавлов-
ского из БКС, если названные циф-
ры предложений «Реновы» и струк-
тур семьи Керимовых верны, то ди-
сконт может быть оправдан ограни-
ченными акционерными правами. 
Что касается «Реновы», то 10% пре-
мии к рынку могут не быть прин-
ципиальными для нее, говорит ана-
литик, но не очень понятно, зачем 
Виктору Вексельбергу наращивать 
пакет. «Русал» не платил дивиден-
ды с 2008 по 2015 годы, лишь про-
межуточные в прошлом году, ста-
бильно приносить доход акционе-
рам до снижения долговой нагрузки 
($8,16 млрд на конец первого кварта-
ла) компания способна лишь при це-
не алюминия около $2 тыс. за тонну 
(сейчас — $1,6 тыс. на LME) и курсе 
не ниже 60 руб./$. Возможно, «Рено-
ва» хочет усилить переговорную по-
зицию, и тогда не исключено возоб-
новление конфликта акционеров, 
допускает господин Петропавлов-
ский. Один из источников 

”
Ъ“, зна-

комый с планами акционеров «Ру-
сала», говорит, что в En+ «рассматри-
вают различные варианты на слу-
чай недружественного выкупа ак-
ций ОНЭКСИМа», но «войны быть не 
должно», акционеры «Русала» сейчас 
способны договариваться.

Анатолий Джумайло

На авторынке ждут снижения спада
У покупателей появляются деньги на машины

«Русал» получил новые оценки
От претендентов на долю Михаила Прохорова

Правительство, до сих пор 
только наращивавшее бюджет-
ные субсидии для внутренних 
авиаперевозок, может начать 
сокращать господдержку. На 
фоне дефицита бюджета Мин-
фин решил отказаться от из- 
быточных дотаций: с 2017 го- 
да может быть прекращено  
субсидирование пассажирских  
перевозок в Приволжском ФО, 
на которые в этом году выде-
лено почти 450 млн руб. Источ-
ники 

”
Ъ“ в отрасли и экспер-

ты называют идею «вполне 
ожидаемой» с учетом высокой 
плотности автомобильных  
и железных дорог в ПФО.

Программу субсидирования авиа-
перевозок в Приволжском ФО могут 
отменить с 2017 года, сообщил в пят-
ницу «Интерфакс» со ссылкой на мате-
риалы Минфина. По словам источни-
ка 

”
Ъ“, знакомого с ситуацией, мини-

стерство, по всей видимости, сейчас 
сокращает лимиты бюджетных обя-
зательств, в том числе для транспор-
та, в итоге профильным министерст-
вам «приходится делать выбор» и «от-
казываться от излишних программ».

В случае с ПФО воздушные пере-
возки конкурируют с автомобиль-
ным и железнодорожным транспор-
том, поскольку рейсы дотируются на 
маршрутах небольшой протяженно-
сти — 300–700 км. Средства «логич-
но перенаправить на программы суб-
сидирования в других регионах», на-
пример на Дальний Восток, где авиа-
перевозки «жизненно необходимы», 
отметил собеседник 

”
Ъ“ (о недавних 

предложениях увеличить госдотации 
на дальневосточные авиаперевозки 

см. 
”
Ъ“ от 11 августа). В Минтрансе и 

Минэкономики 
”
Ъ“ сообщили, что та-

кие инициативы к ним не поступа-
ли. Компании—участники програм-
мы субсидирования в ПФО на запро-
сы 

”
Ъ“ не ответили.

• Субсидии в ПФО в тестовом режи-
ме начали выделяться в 2013 году 
как пилотный проект развития ре-
гиональных пассажирских авиапере-
возок. В 2013 году программа рабо-

тала с апреля по ноябрь, а с 2014 го-
да стала круглогодичной. Полеты 
по 29 направлениям выполняют 
ГУП Оренбургской области «Между-
народный аэропорт 

”
Оренбург“», АО 

«Авиа Менеджмент Груп» и АО «ЮВТ 
Аэро». Пассажиры оплачивают 50% 
стоимости перелета, а остальные 
50% субсидируются из федерально-
го и регионального бюджетов. В 2015 
году было перевезено 102,6 тыс. пас-
сажиров, а по итогам семи месяцев 
этого года — 66 тыс.
В 2014–2015 годах субсидии состав-

ляли по 620 млн руб., в 2016 году — 
450 млн руб., но программа была рас-
считаны только на три года — по 2016 
год. Исходя из данных Росавиации, в 
этом году участники программы со-
кратили размерность судов или снизи-
ли число льготных мест: если в 2015 го-
ду за восемь с половиной месяцев три 
компании выполнили 3,5 тыс. рейсов, 

то за первые семь с половиной меся-
цев 2016 года — 6,3 тыс. рейсов, но ко-
личество перевезенных пассажиров 
осталось примерно равным — 60 тыс. 
и 66 тыс. человек соответственно.

Источник 
”
Ъ“ в отрасли отметил, 

что без субсидируемых авиаперево-
зок пассажиры смогут воспользо-
ваться услугами ОАО РЖД: ПФО за-
нимает третье место в РФ по плот-
ности железных дорог. Так, по дан-

ным сайта ОАО РЖД, билет на поезд 
из Казани в Нижний Новгород в се-
редине сентября стоит от 1,3 тыс. до 
2,6 тыс. руб., а стоимость билета на 
самолет на этом направлении начи-
нается от 1,8 тыс. руб.

Независимый авиационный экс-
перт Андрей Крамаренко считает 
возможную отмену авиасубсидий в 
ПФО «вполне ожидаемой». Эта про-
грамма действовала в регионе с на-
иболее высокоразвитой транспорт-
ной доступностью, с высоким спро-
сом на перевозки: «Проект был сво-
его рода экспериментом, призван-
ным показать, как такая дотацион-
ная схема может в принципе рабо-
тать». Очевидно, что при дефиците 
бюджета власти откажутся от тех про-
грамм, закрытие которых окажется 
наименее чувствительно для населе-
ния, добавил эксперт.

Елизавета Кузнецова

Поволжье вылетает из бюджета
Самую старую программу авиасубсидий могут закрыть

Но с политической точки зрения проект, который до 
сих пор позиционировался как общеевропейский, станет 
гораздо более уязвимым для критики оппонентов, а также 
для возможного изменения законодательства ЕС. Хотя все 
собеседники 

”
Ъ“ в компаниях проекта, в том числе в «Газ-

проме», уверены, что западные партнеры продолжат ока-
зывать ему лоббистскую поддержку, это не будет эквива-
лентом акционерного участия в газопроводе. Важнейшие 
политические достижения «Газпрома» в виде привлечения 
западных инвесторов, которые выгодно отличали Nord 
Stream 2 от украинского транзитного маршрута, решени-
ем польского регулятора сводятся на нет. При этом власти 
Германии, которые обещали проекту политическую под-
держку и решение регуляторных вопросов, в данном слу-
чае не смогли достичь компромисса с Польшей.

«Ожидать от нынешнего польского правительства 
каких-либо движений, исходящих из экономической 
прагматики, не приходится»,— говорит глава Совета по 
внешней и оборонной политике Федор Лукьянов. Он от-

мечает, что польско-германские отношения сейчас пло-
хие, равно как и отношения между восточными и запад-
ными членами ЕС в целом. Поэтому, по мнению экспер-
та, текущий момент неблагоприятен для проекта, по-
добного Nord Stream 2, и нет гарантий, что в ближай-
шие годы ситуация улучшится.

Собеседники 
”
Ъ“ с российской стороны отмечают, что 

действия Польши и перманентное давление США на ЕК, 
Германию и всех потенциальных участников консорциу-
ма увеличивают политическую компоненту Nord Stream 2. 
Для «Газпрома» это, как и в случае с южным обходом Украи-
ны в виде South Stream (отменен в конце 2014 года под дав-
лением Брюсселя и США), означает, что российская компа-
ния вынуждена брать на себя слишком высокие экономи-
ческие риски. «Газпром» опять попадает в ситуацию, когда 
он находится в активной стадии реализации трубопровод-
ного проекта без крупных партнеров, без новых контрак-
тов на поставку газа и без твердой уверенности в том, что 
проект сможет нормально функционировать после завер-
шения строительства.

Юрий Барсуков

Соло на трубе

9 миллиардов рублей
выделено государством на все программы 
субсидирования авиаперевозок в 2016 году

с1

ЦИТАТА

Абсолютно точно нужно обезопа-
сить нашу экономику, финансы  
от колебаний цен на нефть...  
Второе — создать налоговые  
стимулы, стимулирующие  
не просто увеличение добычи,  
но инвестирование в альтерна- 
тиву, в переработку нефти
— Антон Силуанов,
министр финансов РФ, 17 июня
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деловые новости

Компания Group-IB, разрабаты-
вающая софт для кибербезопас-
ности и оказывающая услуги по 
защите авторских прав в интер-
нете, больше года искала инвес-
торов и продала 20% акций ин-
вестфондам Run Capital и Altera 
Capital. Новые совладельцы по-
могут в расширении ее бизнеса 
за рубежом.

Люксембургская Altera Invest-
ment Fund SICAV-SIF (структура фон-
да Altera Capital, управляющего 
$600 млн) и фонд Run Capital, пай-
щиками которого являются основа-
тели платежной системы Qiwi Нико-
лай и Андрей Романенко и Андрей 
Муравьев, приобрели по 10% Group-
IB, рассказали 

”
Ъ“ в Run Capital. Соуч-

редитель и управляющий партнер 
Altera Capital Кирилл Андросов, ра-
нее заместитель руководителя аппа-
рата правительства, а сейчас предсе-
датель совета директоров «Аэрофло-
та», не ответил на звонки 

”
Ъ“. У ме-

неджмента и основателей компании 
осталось 80% Group-IB, сказал 

”
Ъ“ ее 

гендиректор Илья Сачков. Объем ин-
вестиций, направленных в Group-IB, 
стороны не раскрывают.

• Group-IB создает программное 
обеспечение по информбезопасно-
сти, сотрудничает с правоохрани-
тельными органами в расследова-
нии киберинцидентов, а также ока-
зывает услуги по защите авторских 
прав в интернете (например, доби-
вается блокировки доменов, неза-
конно использующих бренд). Решени-
ями Group-IB, по собственным дан-
ным, пользуются Сбербанк, Аль-

фа-банк, «МегаФон», «Ростех» и др. 
По данным «СПАРК-Интерфакс», 
 выручка ООО «Группа информацион-
ной безопасности» в 2015 году выро-
сла с 109 млн до 193,6 млн руб., а чи-
стый убыток по итогам 2014 го-
да в 31 млн руб. сменился прибылью 
в размере 50 млн руб. в 2015 году.
Group-IB больше года искала по-

купателей 20-процентной доли. В 
феврале 2015 года, после того как ме-
неджеры Group-IB выкупили 50% ак-
ций компании у фонда Leta Group, 
Илья Сачков говорил о планах при-
влечь $20 млн по оценке $80–
100 млн за всю компанию. В апреле 
2015 года государственный Фонд 
развития интернет-инициатив 
(ФРИИ) объявил, что готов вложить в 
Group-IB 210 млн руб. Пока сделка не 
состоялась, помешала девальвация 
рубля, сократившая оценку Group-IB 
и поставленные ФРИИ условия «упа-
ковать сервисы Group-IB в коробоч-
ные продукты и доказать, что эти 
продукты они могут продавать», со-
общил источник 

”
Ъ“. ФРИИ пересма-

тривает условия сделки с Group-IB, 
сейчас стороны на финальном этапе 
переговоров, сообщили 

”
Ъ“ в фонде. 

Илья Сачков называет ФРИИ одним 
из тех стратегов, с которыми Group-
IB дружит и сотрудничает.

Оценка 100% Group-IB в сделке с 
Altera Capital и Run Capital «близка к 
озвученной Ильей Сачковым в 2015 
году, а стоимость доли фондов — 
$16–20 млн», рассказал собеседник 

”
Ъ“, близкий к сделке. Источник 

”
Ъ“ 

на венчурном рынке, утверждает, 
что в документах о сделке Group-IB 

не видел таких оценок. Для текущего 
уровня и динамики развития Group-
IB эти цифры выглядят завышенны-
ми, считает управляющий директор 
Prostor Capital Алексей Соловьев. 
«Существуют механизмы, которые 
защищают интересы инвесторов 
при раундах с завышенной оценкой, 
например liquidation preference. Он 
гарантирует инвестору минималь-
ную доходность вне зависимости от 
того, за сколько компания будет про-
дана впоследствии. На их месте я бы 
защитил свои интересы таким обра-
зом»,— отмечает эксперт.

С новыми совладельцами компа-
ния получает «умные деньги», уве-
рен Илья Сачков. У Altera Capital есть 
экспертиза на рынке информбез-
опасности США, а Run Capital «хоро-
шо разбирается в том, как работает 
финансовая отрасль», объясняет он. 
Акционер Run Capital Андрей Рома-
ненко говорит, что познакомился с 
решениями Group-IB еще в 2013 го-
ду, когда она разрабатывала про-
грамму защиты пользователей Qiwi 
от мошенничества. «Уже тогда ее тех-
нологии намного опережали конку-
рентов»,— утверждает он. По словам 
Ильи Сачкова, полученные от Altera 
Capital и Run Capital средства пойдут 
на разработку софта, на экспансию в 
США, Западную Европу, на Ближний 
Восток и в Азию. «Во-первых, с конку-
рентами надо бороться на их рын-
ках, а во-вторых, необходимо нара-
щивать продажи там, где активно и 
быстро развивается экономика»,— 
говорить господин Сачков.

Роман Рожков

Group-IB дождалась инвесторов
Altera Capital и Run Capital купили 20% компании

Хотя рестораны быстрого пита-
ния меньше всего пострадали 
в кризис, но и они вынуждены 
удерживать посетителей своих 
заведений. Yum! Brands Russia, 
развивающая в России одну 
из крупнейших сетей фастфуда, 
KFC, объявила о ребрендинге. 
О смене логотипа объявила 
Subway, обогнавшая пять лет 
назад McDonald’s по количеству 
ресторанов в мире.

Yum! Brands Russia, развивающая в 
России сеть закусочных KFC и пицце-
рии Pizza Hut, объявила о ребрендин-
ге KFC. Компания создала единую сис-
тему расположения на упаковке лого-
типа и полковника Сандерса (Гарланд 
Дэвид Сандерс, основатель Kentucky 
Fried Chicken). Теперь все элементы 
выдержаны в единой красно-белой 
стилистике, без посторонних цвет-
ных изображений, как раньше. В ком-
пании поясняют, что эти изменения 
стали продолжением запущенного 
почти год назад ребрединга глобаль-
ной корпорации. Это входит в новую 
стратегию KFC, которая «стремится 
изменить парадигму самого отноше-
ния к еде как к способу подчеркнуть 
свою индивидуальность».

KFC — одна из четырех крупней-
ших сетей фастфуда в России (куда вхо-
дит McDonald’s, Burger King и Subway). 
По данным компании на конец перво-
го полугодия 2016 года, в России рабо-
тало 500 ресторанов KFC и 40 Pizza Hut. 
Продажи российского подразделения 
KFC выросли с начала года на 31%, его 
доля в общем показателе корпорации 
составляет 5%. Абсолютные цифры по 
регионам компания не раскрывает. 

Глобальная выручка KFC по итогам 
2015 года составила $2,1 млрд.

Неделю назад о смене логотипа 
объявила Subway, которая пять лет 
назад стала крупнейшей в мире се-
тью по количеству заведений, обо-
гнав McDonald’s. Сейчас в Subway 
входит более 44 тыс. ресторанов, из 
них 685 в России. Финансовые пока-
затели не раскрываются. Детали ре-
брендинга в московском офисе 
Subway не комментируют. Другие 
конкуренты проводить ребрендинг 
не собираются, но намерены выдер-
живать планы по открытию новых за-
кусочных. Так, по словам представи-
теля российского офиса McDonald’s 
Светланы Поляковой, на 2016 год за-
планировано более 60 открытий но-
вых предприятий по всей стране, уже 
открыли 30. Всего в России работает 
567 ресторанов бренда.

Burger King стала одним из лидеров 
российского рынка фастфуда по тем-
пам открытия новых закусочных. 
Бренд появился в России в 2010 году, 
сейчас в сети 365 заведений, у компа-
нии были планы к 2017 году довести 
их количество до 500. Развитием брен-
да в России занимается ООО «Бургер 
Рус», принадлежащее Burger King 
Europe, совладельцу сети кофеен «Шо-
коладница» и «Кофе Хауз» Александру 
Колобову и «ВТБ Капиталу». Выручка 
глобальной Burger King за второй 
квартал выросла на 0,8%, до $280,4 
млн. Выручка «Бургер Рус» за 2015 год, 
по данным «СПАРК-Интерфакс», соста-
вила 13,9 млрд руб.— это на 39% боль-
ше, чем по итогам 2014 года.

По данным Росстата, из-за кризиса 
за первое полугодие этого года обо-

рот ресторанов сократился на 3,7%, до 
615,9 млрд руб. Падение продолжает-
ся с 2015 года, по итогам которого 
оборот всего рынка упал на 5,5%, до 
1,3 трлн руб. При этом фастфуд — са-
мый устойчивый к кризису сегмент 
общепита. По данным NPD Group, 
если посещаемость заведений дру-
гих сегментов в январе—июне этого 
года упала на 3%, то в сегменте 
фастфуда, напротив, выросла на 1%. 
Продажи в рублях всех участников 
рынка за аналогичный период сокра-
тились на 2%, а закусочных — выро-
сли на 4%. «Если в кризис количество 
закрывающихся ресторанов средне-
го и высокого ценового сегмента пре-
вышает новые открытия, то в сегмен-
те фастфуда ситуация обратная»,— со-
глашается директор по работе с кли-
ентами OMD Optimum Media Данила 
Альтшулер.

Председатель совета директоров 
компании «Маркон» (развивает бренд 
«Стардог!s») Сергей Рак говорит, что 
более уверенно себя чувствуют брен-
ды фастфуда, у которых есть ресурсы, 
так как сейчас можно увеличивать 
посещаемость за счет оттока посети-
телей из других сегментов. «Кризис 
чувствуют все, пока нет признаков 
грядущих позитивных изменений. 
Доля тех, кто считает, что их положе-
ние за прошедший год ухудшилось, 
остается высокой — почти 38%»,— го-
ворит господин Рак, ссылаясь на дан-
ные Росстата. Поэтому, заключает экс-
перт, сети быстрого питания, несмо-
тря на рост выручки, вынуждены 
проводить ребрендинг и наращивать 
количество новых заведений.

Екатерина Геращенко

Бургер в новой стилистике
Сети фастфуда занялись ребрендингом

 Банкротящаяся сеть «Центро-
бувь» сворачивает бизнес 
на  Украине, где она развивала 
магазины под брендом Centro. 
Это был последний зарубеж-
ный рынок, где работал ритей-
лер. Его проблемы там участни-
ки рынка связывают с эконо-
мическим кризисом, из-за ко-
торого продажи обуви упали 
на 30–50%, и с жесткими усло-
виями аренды.

Об уходе «Центробуви» с украин-
ского рынка (там компания развивала 
сеть Centro) сообщили местные СМИ 
и подтвердили несколько источников 

”
Ъ“ в Киеве. На украинский рынок 

«Центробувь» вышла в 2011 году, от-
крыв первые несколько магазинов 
под одноименным бредом. Затем сеть 
стала открывать только точки Centro, 
говорит директор департамента тор-
говой недвижимости Colliers 
International Наталья Кравец. По ее 
информации, сейчас работает не-
сколько магазинов Centro, которые 
будут закрыты в ближайшее время. 
По словам одного из украинских 
участников рынка, массово закры-
вать магазины сеть начала еще в 
прошлом году: на начало 2015 года ра-
ботало около 150 точек Centro, год спу-
стя их было уже 100. Это объясняется 
сокращением продаж обуви в стране 
на 30–50% на фоне кризиса и жестки-
ми условиями аренды. «Экономиче-
ская ситуация на Украине еще слож-
нее, чем в России, а политическая на-
пряженность оказывает дополнитель-
ное негативное воздействие»,— отме-
чает глава агентства «Infoline-Анали-
тика» Михаил Бурмистров. Кроме то-
го, по его словам, эффективность зару-

бежных активов у большинства рос-
сийских компаний на Украине была 
ниже, чем российских.

Акционеры «Центробуви» плани-
ровали IPO, поэтому для них был ва-
жен статус международной компа-
нии, но уже в 2014 году стало понят-
но, что планы выхода на биржу нео-

существимы. После череды корпора-
тивных скандалов и смены управле-
ния «Центробуви» зарубежные акти-
вы фактически остались без контр-
оля, говорит господин Бурмистров.

По словам собеседников 
”
Ъ“, раз-

витием сети Centro на Украине зани-
малась компания «Трейдшуз», кото-
рая, как указывается в украинском 
реестре юрлиц, принадлежит одно-
му из основателей «Центробуви» 
Анатолию Гуревичу и литовскому 
бизнесмену Гедрюсу Пукасу. В пятни-
цу с ними и с представителем «Цент-
робуви» связаться не удалось. В 
Centro не ответили на запрос 

”
Ъ“.

• «Центробувь» создана в 1992 го-
ду. К 2011 году включала 598 однои-
менных магазинов и 148 магазинов 
Centro с годовым оборотом 30 млрд 
руб. В 2013 году число точек в России 
превысило 1,2 тыс.
Проблемы «Центробуви» нача-

лись в 2015 году, когда сеть закрыла 
более 250 магазинов. В марте 2016 
года Арбитражный суд Москвы 
ввел в отношении головной струк-
туры сети — АО «Торговый дом 

”
Центробувь“» — процедуру наблю-

дения. На конец 2014 года все обяза-
тельства «Центробуви» превышали 
25 млрд руб. (данные «СПАРК-Ин-
терфакс»). В списке кредиторов — 
Газпромбанк, Сбербанк и ВТБ. В мае 
2016 года московская полиция по 
заявлению Газпромбанка возбуди-
ла в отношении руководства «Цент-
робуви» дело по ст. 159.1 УК РФ (мо-
шенничество в сфере кредитова-
ния). Банк просил проверить закон-
ность нескольких сделок с кредит-
ными средствами, предоставлен-
ными в 2013–2014 годах.

Украина — последний зарубеж-
ный рынок «Центробуви». Магазины 
в других странах закрылись через 
несколько лет после начала работы, 
рассказывает один из кредиторов 
«Центробуви» Дмитрий Вернимонт. 
Только на запуск в Польше, по его 
словам, было потрачено около 
$170 млн, которые по факту «просто 
исчезли». Сейчас, говорит он, в Рос-
сии работает 270 магазинов под 
брендом «Центробувь», которые 
управляются новой структурой, вы-
плачивающей АО «Торговый дом 

”
Центробувь“» роялти.

Анатолий Костырев

«Центробувь»  
шагнула c Украины
Ритейлер закрывает последние магазины

«Ключи шифрования, которые 
нужны ФСБ для декодирования со-
общений,— это просто набор иду-
щих подряд символов. Несколько 
лет назад проводился эксперимент, 
в ходе которого 60 тыс. компьюте-
ров по всему миру одновременно 
пытались подобрать ключ длиной 
57 бит, на это им понадобилось три 
года. Сейчас чаще всего для шифро-
вания используются ключи длиной 
128 и 256 бит, и взломать их невоз-
можно, поэтому ФСБ и нужно, чтобы 
их сдавали добровольно»,— объяс-
няет заместитель гендиректора 
Zecurion Александр Ковалев. Он по-
лагает, что онлайн-сервисы, кото-
рые находятся вне российской 
юрисдикции, пойдут навстречу рос-
сийским властям в случаях, когда 
речь идет о борьбе с терроризмом 
или наркоторговлей. «Они, может, и 

не дадут сами ключи, но доступ к 
уже расшифрованной переписке 
при расследовании каких-то серьез-
ных преступлений дать могут. Мно-
гие сервисы, конечно, декларируют, 
что используют end-to-end-шифрова-
ние, в рамках которого ключи хра-
нятся только на устройствах конеч-
ных пользователей. По факту, раз 
сервис инициирует выдачу ключа, 
значит, он у него тоже есть»,— рассу-
ждает господин Ковалев.

Куратор рабочей группы «Связь и 
информационные технологии» экс-
пертного совета при правительстве 
Ирина Левова отмечает, что приказ 
ФСБ касается широкого круга гра-
ждан, а значит, сначала должен был 
пройти этап общественного обсу-
ждения на портале regulation.gov.ru. 
«Теоретически иностранные, да и 
отечественные сервисы, получив та-
кой запрос, могут сослаться на ст. 23 
Конституции РФ, согласно которой 

ограничение тайны связи возможно 
только по решению суда, хотя по 

”
за-

кону Яровой“ этого решения не нуж-
но. Так что тут есть правовая колли-
зия»,— рассуждает госпожа Левова.

Собеседник 
”
Ъ“ на рынке инфор-

мбезопасности отмечает, что, соглас-
но ГОСТ 28147–89 о симметричном 
шифровании, информация должна 
храниться на магнитных носителях. 
У ФСБ есть и другие каналы получе-
ния доступа к переписке интернет-
пользователей, отмечает он. «В струк-
туре ФСБ работает центр реагирова-
ния на компьютерные инциденты 
GOV-CERT, который взаимодейству-
ет с CERT других спецслужб по всему 
миру и в рамках этой работы может 
запрашивать данные по переписке 
пользователей. А уж своим спец-
службам иностранные интернет-сер-
висы доступ к переписке дают»,— 
указывает собеседник 

”
Ъ“.

Мария Коломыченко

Ключи от площадки, где шифры лежат
с1

ЦИТАТА

Влитые в бизнес средства дали 
эффект, в 2011 году «Центробувь» 
объединяла 746 магазинов 
от границы с Евросоюзом 
до  границы с Японией
— Сергей Ломакин,
совладелец «Центробуви»,  
в мае 2016 года РБК



культура

В лондонском «Ковент-Гардене» 
вчера завершились двадцатид-
невные гастроли балета Большо-
го театра. Гастроли «бриллиан-
товые» — впервые московская 
труппа танцевала на этой же сцене 
ровно 60 лет назад. Организато-
ры баснословных гастролей 1956 
года и сегодня те же — 89-летняя 
Лилиан и 93-летний Виктор Хох-
хаузер. Рассказывает ТАТЬЯНА 
КУЗНЕЦОВА.

Именно в Лондоне 60 лет назад 
родился «Большой балет»: имя, став-
шее мировым брендом, запустили 
в обиход английские рецензенты. 
В 1956 году впервые в истории СС-
СР советский театр выехал на столь 
масштабные гастроли — больше 
двух с половиной сотен участников 
во главе с великой Улановой. При-
везли четыре полнометражных ба-
лета с монументальными декораци-
ями: два классических в своих вер-
сиях — «Жизель» и «Лебединое озе-
ро», два советских — «Ромео и Джу-
льетту» Лавровского и «Бахчисарай-
ский фонтан» Захарова. В те време-
на мощь Большого была настолько 
сокрушительна, что из оставшихся 
в Москве неудачников репетиторам 
театра Марине Семеновой и Анато-
лию Кузнецову удалось сколотить 
еще одно полноценное «Лебединое» 
с опальной Майей Плисецкой в ро-
ли Одетты-Одиллии и потчевать им 
высоких правительственных гостей.

Лондон оказался идеальным ме-
стом для прорыва советского хоре-
ографического искусства. Именно 
здесь по сей день формируются (и ру-
шатся) мировые репутации компа-
ний. Серьезных балетных обозрева-
телей в Лондоне больше, чем в лю-
бом городе мира. О каждом гастроль-
ном спектакле чуть ли не ежеднев-
но пишут все ведущие газеты и ин-
тернет-издания королевства и не раз 
анализируют и сравнивают разные 
составы исполнителей. К критикам 
здесь прислушиваются, так что вы-
ставленные ими спектаклям оце-
ночные звезды, как звезды Мишле-
на, действительно путеводны.

Всякое бывало за прошедшие 
60 лет (см. справку), но перед «брил-
лиантовым» визитом Большого ре-
цензенты были настроены довольно 
дружелюбно. В отличие от гастролей 
трехлетней давности: тогда анонси-
ровали не столько программу гастро-
лей, сколько криминальные разбор-
ки внутри Большого, жертвой кото-
рых пал полуослепший худрук бале-
та Сергей Филин, а также внезапную 
смену гендиректора. На сей раз в Лон-
дон привезли пять полнометражных 
балетов, преимущественно классику.

Худрук балета Большого Махар 
Вазиев, вступивший в должность 
в марте этого года, к уже утвержден-
ной программе гастролей отноше-
ния не имел, но составы исполните-
лей формировал лично. Впервые за 
долгие годы статусная прима Светла-
на Захарова не фигурировала в каче-
стве «лица Большого». По собствен-
ной воле: у нее в это время обнару-
жились творческие планы в другой 
части света, так что в Лондоне Заха-
рова станцевала лишь два «Лебеди-
ных озера» ближе к концу гастро-
лей. Но свято место пусто не быва-
ет. «Лиц» у Большого оказалось сра-
зу два: Екатерина Крысанова, станце-
вавшая во всех балетах программы, 
сразив Лондон своими перевопло-
щениями, и Ольга Смирнова, петер-
бурженка по рождению и воспита-
нию, которой Махар Вазиев доверил 
открывать гастроли в «Дон Кихоте».
«Дон Кихот». Выбор был неочеви-
ден: роль дочери трактирщика Китри 
требует открытого буйного темпера-
мента и явных лидерских качеств, 
а Ольга Смирнова, интроверт по при-
роде и главная аристократка москов-
ской труппы, отличается ярко выра-
женным лирическим дарованием. 
Но риск худрука оправдался. Чистей-
шая академическая техника и вро-
жденное изящество балерины пле-
нили даже тех, кому в ней не хвати-
ло азарта и огня. Энтузиасты же при-
няли непривычную Китри с востор-
гом, а старейшина британской крити-
ки Климент Крисп, очевидец гастро-
лей 1956 года, и вовсе вознес балери-
ну до небес, сравнив ее танец с ула-
новским. Молодого партнера Ольги 
Смирновой — мужественного, росло-
го, прыгучего и предупредительного 
Дениса Родькина — мигом признали 
открытием гастролей. Рецензенты 
осыпали похвалами и многочислен-
ных второстепенных персонажей, 
восторгались слаженностью и тем-
пераментом кордебалета, «энергети-
кой» характерных танцев (в технике 
которых иностранцы, как правило, 
не разбираются). Даже спорные сце-
нографию и костюмы «Дон Кихота» 
лондонцы приняли с энтузиазмом — 
недавно освеженная редакция Алек-
сея Фадеечева встретила полное одо-
брение. Единственная накладка про-
изошла с дебютанткой, артисткой 
кордебалета Маргаритой Шрайнер, 

неожиданно для многих выдвинутой 
Вазиевым на главную роль Китри. Де-
вушка выступила неудачно, зато ее 
Базиль — Артем Овчаренко — заслу-
жил бурное одобрение: элегантный 
премьер, забыв о самоутверждении, 
трогательно опекал свою неопытную 
даму. Оценочные «звезды» сложились 
кучно: одинокая «трешка» от Evening 
Standard перекрылась влиятельной 
«пятеркой» Financial Times, но до-
минировали увесистые «четверки». 
Стоит пояснить, что едкие британ-
ские критики обычно не скупятся на 
«двойки» и даже «единицы».
«Лебединое озеро». Такое же рас-
положение «звезд» (правда, «тройку» 

поставила влиятельная The Times, 
а «пятерку» — тот же восторженный 
Климент Крисп из Financial Times) 
сложилось и на «Лебедином озере». 
Вдоль и поперек знакомую, ранее не-
щадно руганную постановку Григоро-
вича на сей раз приняли почти ласко-
во. Критики, не язвя, пересказыва-
ли концепцию, согласно которой все 
происходящее на озере на самом деле 
отражение душевного мира принца, 
и лишь некоторые вскользь упомина-
ли, что без программки этого не пой-
мешь. Скудость и мрачность декора-
ций и костюмов, сделанных в «суро-
вом стиле» 1960-х, отмечали походя. 
Восторги снова вызвала труппа как 

цельное явление: воспевали оркестр, 
волшебно-прекрасный кордебалет 
«лебедей», благородных и мужест-
венных принцев всех составов, демо-
нических злых гениев, интернацио-
нал невест — всех перечисляли по-
именно. Наконец-то разглядели Вя-
чеслава Лопатина в роли Шута — са-
мого виртуозного и недооцененного 
танцовщика Большого. Ольга Смир-
нова, станцевавшая первое «Лебеди-
ное», спровоцировала поэтический 
слог рецензий: воспели «величест-
венные линии ее скорбящей Одетты, 
музыкальность, изящество и драма-
тическую наполненность», которые 
«проникают в самое сердце».
«Пламя Парижа». Этот гибрид, со-
зданный Ратманским на основе спек-
такля Василия Вайнонена 1930-х, три 
года назад упрекали в режиссерской 
и драматургической «хаотичности» 
действия. На сей раз «Пламя Парижа» 
принимали как должное, выставив 
спектаклю пять и четыре звезды. Лег-
кие претензии проскакивали мимо-
ходом, как неизбежное следствие ре-
анимации старого советского спек-
такля. Хореограф Ратманский, осво-
бодивший балет от «политизирован-
ного антиквариата» и позволивший 
«лучшим танцовщикам планеты» 
продемонстрировать «свои талан-
ты» (хотя в «Пламени Парижа» тан-
цевальные таланты выявляет имен-
но старая хореография Вайнонена), 

за три прошедших года превратился 
в непререкаемого мирового специ-
алиста по классическому наследию. 
И снова рецензенты отмечали пора-
зительное единство труппы, эмоцио-
нальное и стилистическое: «Не толь-
ко удивительные исполнители глав-
ных партий поразили нас, но и вся 
труппа в целом: все продемонстри-
ровали поистине огненный темпе-
рамент». Критики упоенно описыва-
ли «фантастическую Жанну» Екатери-
ны Крысановой, которая «танцевала 
насколько же мощно и страстно, на-
сколько и очаровательно», ее партне-
ра Игоря Цвирко с «масштабным и за-
хватывающим» танцем и неподража-
емый кордебалет. Второй состав — 
Мария Александрова с Владиславом 
Лантратовым — получил свою пор-
цию восторженных комплиментов.
«Корсар». Завершал гастроли «Кор-
сар» — по убеждению обозревателя 

”
Ъ“, лучший по качеству постановки 

классический балет Большого и луч-
ший «Корсар» в мире. Тщательно от-
реставрированный Юрием Бурла-
кой и реконструированный Алексе-
ем Ратманским с безошибочным чув-
ством стиля, он был знаком лондон-
цам по гастролям 2007 года. Тогда 
на маленькой сцене «Колизея» мно-
голюдному спектаклю было тесно, 
его масштабное великолепие пода-
вило лондонцев, критики жалова-
лись, что в «Корсаре» «столько потря-
сающих ингредиентов, что на этом 
пиру можно заработать несварение 
желудка». Теперь претензии были те 
же — к китчевому либретто и чрез-
мерному изобилию прекрасных тан-
цев. Музейный образчик эклектики 
девятнадцатого века англичане двад-
цать первого всерьез сочли «мелодра-
мой, рассчитанной на дешевый эф-
фект». Трехзвездных оценок балет на-
хватал больше других — целых пять. 
Что поделать, лондонцы жаждут по-
трясения чувств, балет они смотрят 
сердцем, а не только глазами.
«Укрощение строптивой». А ведь 
главной опасностью гастролей счи-
талась лондонская премьера «Укро-
щения строптивой» — худрук Бале-
та Монте-Карло Жан-Кристоф Майо 
поставил этот эксклюзив на винег-
рет из музыки Шостаковича. Тут на-
до отметить, что все 60 гастрольных 
лет именно по новым спектаклям 
лондонцы оценивали жизнеспособ-
ность Большого, его включенность 
в современный контекст, его вкус 
и чутье. Часто, выигрывая на «клас-
сической» территории, московская 
труппа терпела поражение на полях 
«современности». Во второй поло-
вине 2000-х балеты худрука Ратман-
ского кардинально изменили ситу-
ацию — хореографа в Лондоне обо-
жали. Однако на сей раз ситуация 
выглядела рискованной. Во-первых, 
к балетам по пьесам Шекспира в Лон-
доне относятся особенно ревностно. 
Во-вторых, хореографа-француза 

британцы не особо жалуют: так, не-
давние гастроли труппы Майо прош-
ли здесь отнюдь не триумфально.

Но его «Укрощение строптивой» 
заставило англичан капитулировать. 
Критики были на редкость едино-
душны: ровный ряд «четверок» от са-
мых суровых изданий и самых стро-
гих ревнителей Шекспира. Зритель-
ский восторг зашкаливал: по дли-
тельности оваций и количеству вызо-
вов за занавес «Укрощение» превзош-
ло классические балеты. Рецензен-
ты отдавали должное Майо, называя 
его постановку, «возможно, лучшей 
интерпретацией 

”
Укрощения строп-

тивой“, по крайней мере в балете». 
Нахваливали концепцию, смакова-
ли режиссерские находки, в деталях 
пересказывали мизансцены, нахо-
дили, что «хореографический стиль 
Майо являет собой электризующий, 
динамичный и зачастую очень остро-
умный сплав классики и современ-
ности». И, конечно, воспевали испол-
нителей — почти всех. А для главных 
героев Екатерины Крысановой и Вла-
дислава Лантратова пробил поисти-
не звездный час — превосходные 
эпитеты в их адрес легко цитировать 
страницами, желающие могут най-
ти их хоть в оригинале, хоть на сайте 
Большого театра. Однако важнее лич-
ного успеха хореографа и артистов 
то, что «Большой балет» победил не 
на своем поле. Не в привычной клас-
сике, не в виртуозно атлетичной хо-
реографии с эффектными прыжка-
ми и изощренными вращениями, не 
в любимой всеми хореографии Рат-
манского, где он традиционно си-
лен, а в стильном современном бале-
те с минимумом танцевальных трю-
ков, с тонкой остроумной пантоми-
мой, с детализированной актерской 
игрой. В балете, который англичане 
сравнили с «красивой францужен-
кой, танцующей рок-н-ролл: она из-
ящно дает себе волю, оставаясь все та-
кой же элегантной». После этой побе-
ды «Большой балет» с его огромным 
штатом солистов, которые в иных теа-
трах могли бы быть звездами, с моло-
дыми и разноплановыми балерина-
ми и премьерами, с восхитительным 
живым кордебалетом и разносто-
ронним репертуаром перестал быть 
советской или российской экзоти-
кой — он стал первым среди равных.

Не навсегда, разумеется. Лон-
донский «бриллиантовый» юбилей 
лишь очередной этап. В предстоя-
щие сезоны худрук Махар Вазиев 
и руководитель спецпроектов театра 
Ирина Черномурова явят миру но-
вые лица и новый репертуар. Продю-
серы Хоххаузеры в 2017 году приве-
зут в Лондон Мариинский театр и уй-
дут на заслуженный отдых. Как будет 
выглядеть балет Большого на следу-
ющих лондонских гастролях, неиз-
вестно. Но то, что они состоятся и вы-
зовут ажиотаж, можно предсказать со 
стопроцентной уверенностью.

ГАСТРОЛИ БАЛЕТ

Приземление на четыре звезды
Балет Большого в который раз покоряет Лондон
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В Осло на фестивале Oya  
выступила группа Massive Attack.  
Подробности — в следующем номере ”Ъ“культура

В шекспировском «Укрощении строптивой» Екатерина Крысанова (Катарина) и Владислав Лантратов (Петруччо)  
наглядно продемонстрировали, как изменилась балетная любовь за прошедшие 60 лет ФОТО ЕЛЕНЫ ФЕТИСОВОЙ/БОЛЬШОЙ ТЕАТР

Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю
« Я  В И Ж У  Н Е Ж Н У Ю  
М О С К О В С К У Ю  С Т Р А С Т Ь »

ИСМИН БРАУН, обозреватель журнала The Spectator (издается с 1828 года), 
ответила на вопросы ТАТЬЯНЫ КУЗНЕЦОВОЙ.

— Какое место в иерархии событий балетного года в Лондоне занимают 
гастроли Большого?
— Это всегда большое событие для любителей балета и туристов, приезжающих в Лондон. 
Ведь труппа по-прежнему с гордостью и горячей верой в свои силы демонстрирует классический 
русский балетный стиль, выработанный глубокими традициями и позитивным консерватизмом. 
Но мы, лондонцы, не видим всех достоинств Большого. Очень дорогие билеты и ограниченный 
репертуар, который обычно привозят сюда на гастроли, не дают в полной мере оценить творче-
ский характер театра. Наши почитатели балета в основном молодые люди с широким кругозо-
ром, ведущие активный образ жизни, они увлечены новыми яркими тенденциями. Я бы хотела, 
чтобы молодые артисты Большого показали горячей молодой лондонской аудитории репертуар, 
нацеленный именно на нее, демонстрируя свое ослепительное мастерство и креативность.
— Какие труппы могут конкурировать с Большим?
— Если пуститься в опасные обобщения, то равных Большому по выразительности языка 
тела и размаху, пожалуй, нет. В артистках кордебалета я вижу нежную московскую страсть, 
что-то восточное в телах, чувственность. У танцовщиков благородные тела, но в исполнении 
классических па они временами поступаются драматизмом и индивидуальностью.
— Какие гастроли Большого вы запомнили лучше всего?
— Те, в которых были запоминающиеся выступления: пленительная Нина Ананиашвили в роли 
Раймонды и Китри, восхитительные и волнующие Наталья Осипова и Иван Васильев в «Дон 
Кихоте», искрящаяся Сванильда Осиповой в «Коппелии», Светлана Захарова, очаровательная 
в «Дочери Фараона», и Сергей Филин, такой забавный в роли Классического танцовщика 
в «Светлом ручье». Я помню и жизненную энергию гастролей в период, когда художествен-
ным руководителем был Алексей Ратманский,— именно тогда британские критики почувство-
вали, что Большой возродился как балетная труппа.
— Что нового в труппе вы обнаружили в этом году?
— Просто потрясающе — увидеть балет Майо, в котором танцовщики вдруг оказались 
такими искренними, настоящими, легкими, молодыми и непосредственными в передаче 
эмоций через танец. Этого не хватало в «Дон Кихоте», который показался актерски довольно 
заурядным. Я чувствовала, что некоторые танцовщики (за исключением Вячеслава Лопати-
на, который везде был потрясающим) не до конца раскрывают драматический смысл таких 
ролей, как Зигфрид, Базиль, Жером, Филипп.
— Кто из худруков ваш фаворит, если таковые есть?
— Ратманский был как порыв свежего ветра. Думаю, Григорович весьма значительный 
и талантливый хореограф, но он уже принадлежит истории, и Большой доказал, что его 
творческие возможности гораздо шире. Надеюсь, что ставший руководителем программы 
молодых хореографов Сергей Филин на новой работе сможет развить свои способности 
художественного руководителя, взращивая новых российских авторов.
— Как бы вы охарактеризовали нынешнюю труппу Большого? Какие качества 
отличают именно москвичей?
— Видеть кордебалет Большого — наслаждение: они такие элегантные, живые и влюбленные 
в сцену. Мне кажется, некоторым из ведущих солистов следовало бы у них поучиться!

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А К А К  Б О Л Ь Ш О Й  Е З Д И Л  В  Л О Н Д О Н

За 60 лет балет Большого побывал в Лондоне 17 раз, меняя про-
дюсеров, художественных руководителей, репертуар и площадки. 
Виктор и Лилиан Хоххаузер работали с труппой до конца 60-х (в 1956, 
1960, 1963, 1965, 1969 годах). Потом СССР разорвал с ними отноше-
ния: среди любимых клиентов продюсеров оказались Мстислав Рос-
тропович и Галина Вишневская, ставшие персонами нон грата в 1969 
году, с тех пор как приютили на своей даче опального Солженицына.

Периодичность появлений Большого в Лондоне зависела от 
многих факторов: политических, имиджевых, творческих и не 
в последнюю очередь экономических. В 1974 году труппу привезла 
в театр «Колизей» корпорация Sadler’s Wells при содействии продю-
сера Стивена Райта. Следующие 12 лет балет Большого в Лондоне 
не появлялся — по причинам то ли эстетическим (хореографию 
Григоровича англичане сразу невзлюбили), то ли политическим. 
Во времена перестройки, в 1986-м и 1989-м, труппу продюсировал 
Питер Брайтман, который вскоре разорился на оперных гастролях 
Большого в США. В 1993 году, уже с продюсером Дереком Блоком, 
москвичи впервые танцевали в Альберт-холле, считавшемся непри-
способленным для балетных спектаклей, зато вмещавшем 3,5 тыс. 
зрителей. Коммерческая оправданность и зрительское внимание 
к гастролям не помешали критикам окрестить их «разрозненным 
хаосом». На сцене Альберт-холла Большой представил экстракт из 
произведений Юрия Григоровича — из каждого своего многоактного 
балета хореограф сделал одноактный, так что публика в один вечер 
могла посмотреть сразу три балетных дайджеста, что показалось 
обозревателям практичным, но малохудожественным.

В 1999 году «Большой балет» (театр тогда возглавлял Владимир 
Васильев) после 30-летнего перерыва привезла в «Колизей» опять 
чета Хоххаузеров. На драконовых условиях: все затраты на поездку — 
доставку декораций, реквизита, самой труппы, оплату отеля для 
двух с половиной сотен гастролеров — российская сторона взяла 
на себя. Несмотря на приличную прибыль и дружелюбное отношение 
рецензентов, следующие гастроли, запланированные на 2001 год, 
Хоххаузеры отменили, испугавшись очередной смены власти и худо-
жественного курса в Большом. Сцену «Ковент-Гардена» продюсеры 
отдали другим своим клиентам — Kirov Ballet (Мариинскому театру). 
Москвичи с помощью конкурентов Хоххаузеров, компании Раймонда 
Габби, все же приехали в Лондон, станцевали урезанный репертуар 
в неприспособленном для больших спектаклей театре «Друри-Лейн» 
и вчистую проиграли петербуржцам.

Тем не менее новые гастроли Большого провели Хоххаузеры, 
перехватив их у компании Габби: в 2004 году труппа, уже под 
руководством Алексея Ратманского, впервые за последние 18 лет 
выступила на самой престижной площадке Лондона — в «Ковент-
Гардене». С этих гастролей начинается полоса громких успехов 
москвичей. В каждый свой приезд — в юбилейном и триумфальном 
2006 году, не менее успешных 2007, 2010, 2013 и 2016-м — Большой 
показывал лондонцам свежий репертуар и новых молодых артистов, 
вызывавших очередной прилив восторгов. Признание конвертиро-
валась в призы: в 2007, 2008, 2011 годах Большой театр (по итогам 
выступлений в предыдущем году) получал престижнейшую премию 
«Круга критиков» как лучшая труппа года.

На гастролях 1956 года Галина Уланова (Джульетта) в сопровождении Александра 
Лапаури (Ромео) создала эталон балетной шекспировской героини
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Российская гимнастка Мария Пасека  
выиграла серебро в соревнованиях  
в опорном прыжке

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Рио-2016

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

«Локомотив» опоздал, но не проиграл
Железнодорожники провели первый матч без главного тренера

В третьем туре чемпион стра-
ны ЦСКА одержал вторую под-
ряд победу с минимальным сче-
том, на этот раз над «Уралом». 
«Краснодар» и «Спартак» оста-
лись в лидирующей группе, до-
бившись ничьих с «Крыльями 
Советов» и «Рубином». В свою 
очередь, «Локомотив», который 
провел с «Тереком» первый матч 
после отставки главного тренера 
Игоря Черевченко, сыграл вни-
чью в третий раз подряд.

Бывшему центральному защит-
нику «Локомотива» Олегу Пашини-
ну, который после отставки Игоря 
Черевченко исполняет обязаннос-
ти главного тренера родного клуба, 
перед матчем с «Тереком» в воскресе-
нье пришлось понервничать не толь-
ко по причине своего дебюта. Дело в 
том, что рейс, которым вчера утром 
московской команде предстояло вы-
лететь из Москвы, был перенесен по 
причине неисправности самолета. 
В итоге «Локомотив» задержался на 
два с лишним часа, приземлившись 
в Грозном лишь в 15:50. А в 20:30 уже 
начался матч.

Возможно, именно этим и объ-
ясняется провал в обороне желез-
нодорожников, благодаря которо-
му Олег Иванов уже на пятой мину-
те огорчил вратаря гостей Гильерме. 
Правда, ровно через полчаса Петар 
Шкулетич неотразимым ударом го-
ловой забил ответный мяч. И хотя 
во втором тайме у «Локомотива» за 
сквернословие был удален другой 
серб, Неманья Пейчинович, а в са-
мом конце игры верный шанс упу-
стил сенегальский нападающий «Те-
река» Аблай Мбенг, счет до финаль-
ного свистка так и не изменился. 
Таким образом, «Локомотив» завер-
шил вничью третий матч подряд. Он 
остается единственной командой, 
которая в этом чемпионате ни разу 
не выиграла и не проиграла.

Для ЦСКА встреча с «Уралом» бы-
ла третьим подряд выездным мат-
чем. В первом армейцы сыграли 
вничью — 0:0 — с «Анжи» и одержа-
ли победу с минимальным счетом 
над «Оренбургом». Москвичи снова 
сыграли «на ноль», благодаря чему 
«сухая» серия Игоря Акинфеева с уче-
том предыдущего чемпионата длит-
ся уже 552 минуты (правда, до лич-
ного рекорда голкипера — 717 ми-
нут — ему еще далеко). По большо-

му счету в данном случае закономер-
ным выглядел бы счет 0:0. У ЦСКА 
по-прежнему очевидны проблемы в 
атаке, где еще в прошлом сезоне при 
наличии Ахмеда Мусы не все было в 
порядке, а сейчас — и подавно. Ла-
сина Траоре, двухметровый форвард 
из Кот-д’Ивуара, пополнивший ряды 
армейцев в межсезонье, пока стара-
телен, но крайне неточен. Однако 
последовательность в собственных 
действиях в сочетании с элементар-
ным везением иногда обеспечивает 
нужный результат.

Судьба встречи решилась в за-
ключительной атаке, которую ЦСКА 
провел на четвертой компенсиро-
ванной минуте. После розыгрыша 
углового самым расторопным в гуще 
игроков в непосредственной близо-
сти от ворот «Урала» оказался Георги 
Миланов, вышедший на замену вме-
сто серба Зорана Тошича. Именно 
болгарин отправил мяч между ног 
голкипера соперников Николая За-
болотного. Пока никто не знает, ка-
кую роль может сыграть эта победа 
на финише чемпионата. Зато точно 
известно, что три очка, набранные 
в Екатеринбурге, позволили ЦСКА 
оказаться в лидирующей группе пе-
ред еще одним матчем в гостях — 
уже с «Зенитом».

А вот два других субботних мат-
ча оказались более зрелищными, хо-
тя и завершились с одинаковым сче-
том — 1:1. «Краснодар» в Самаре сыг-
рал вничью с «Крыльями Советов», и 
там очень красивым голом отметил-

ся лидер бомбардирской гонки Фе-
дор Смолов. Свой пятый мяч в ны-
нешнем чемпионате он забил после 
серии финтов, которыми запутал не 
только защитников, но и вратаря 
хозяев Георгия Лорию. Грузинский 
голкипер все время выручал свою 
команду, а в данном случае немно-
го оплошал.

В Казани же еще более ярким по-
лучился матч «Рубина» со «Спарта-
ком». Москвичи, как и неделю на-
зад во встрече с «Крыльями Сове-
тов», играли под руководством ита-
льянского тренера Массимо Карре-
ры, причем избрали атакующую так-
тику с двумя форвардами. Только на 
сей раз в основном составе вышел не 
Зе Луиш, а Ивелин Попов, который 
эффектным ударом с лёта в одно ка-
сание в середине первого тайма от-
крыл счет. Казанцы же, упустившие 
свой шанс на первой минуте, когда 
после удара Жонатаса мяч угодил в 
штангу, отыгрались перед самым 

свистком на перерыв. Во втором тай-
ме «Спартак» много атаковал, да и за-
мены, которые сделал Каррера, да-
вали понять, что красно-белые хотят 
победить во что бы то ни стало. Но 
счет так и не изменился.

«Рубин», в котором в нынешнем 
сезоне появилась группа новичков, 
в том числе успевший поиграть в 
«Барселоне» 28-летний камерунский 
полузащитник Алекс Сонг, под ру-
ководством испанского специали-
ста Хавьера Грасии набрал второе оч-
ко в РФПЛ. Что касается «Спартака», 
сохранившего место в группе лиде-
ров, то пока все идет к тому, что уже к 
следующему матчу с «Краснодаром» 
его будет готовить Курбан Бердыев 
со своим штабом. Судьба же Масси-
мо Карреры пока не ясна. Но будет 
странно, если 52-летний итальянец, 
который весьма неплохо проявил се-
бя в качестве и. о. главного тренера, 
сразу же получит от ворот поворот.

Евгений Федяков

ЧЕСТНАЯ ИГРА

Допинг  
советской школы
The New York Times  
нашла очередного разоблачителя 
российской допинговой программы

Издание The New York Times вы-
ступило с очередной порцией ра-
зоблачений о наличии в России 
государственной системы допин-
га. Материал построен на заявле-
ниях 86-летнего Григория Воро-
бьева, в свое время являвшегося 
главным врачом сборной СССР 
по легкой атлетике. Он заявил, 
что советское руководство актив-
но поддерживало применение 
спортсменами, готовившимися 
к участию в Играх-1984 в Лос-Ан-
джелесе, стероидов. Впрочем, 
на ту Олимпиаду советская ко-
манда вообще не поехала.

Издание The New York Times, 
взвалившее на себя бремя активно-
го разоблачителя российской госу-
дарственной допинговой програм-
мы, вышло с материалом, в котором 
рассказывается о том, что госорга-
ны фактически руководили допин-
говыми программами еще со вре-
мен СССР. Напомним, что в мае га-
зета опубликовала статью, постро-
енную на высказываниях бывше-
го главы Московской антидопинго-
вой лаборатории Григория Родчен-
кова, которые впоследствии легли 
в основу скандального доклада Все-
мирного антидопингового агентст-
ва (WADA), чуть было не стоивше-
го России отлучения от Игр в Рио-де-
Жанейро.

В этот раз в роли информатора 
выступил Григорий Воробьев, в 80-
е годы прошлого века являвшийся 
главным врачом сборной СССР по 
легкой атлетике. 86-летний доктор 
Воробьев, проживающий в доме 
для престарелых в Чикаго, куда его 
определила семья (сын господина 
Воробьева давно перебрался в США, 
он же выступал в роли переводчика 
для престарелого отца), поведал, что 
советское руководство разрабатыва-
ло план, нацеленный на то, чтобы 
обеспечить легкоатлетам, отправля-
ющимся на Олимпиаду-1984, долж-
ный доступ к использованию стеро-
идов. В подтверждение своих слов 
Григорий Воробьев продемонстри-
ровал датированную 1983 годом до-
кладную руководству Спорткоми-
тета СССР за подписью заведующе-
го отделом Всероссийского научно-
исследовательского института физ-
культуры (ВНИИФК, ныне Федераль-
ный научный центр физкультуры и 
спорта) Рошена Сейфуллы и заведу-
ющего сектором ВНИИФК Сергея 
Португалова. В документе, который 
сохранил господин Воробьев, назы-
вающий себя противником стерои-
дов, отмечается, что успешное вы-
ступление легкоатлетов в Лос-Ан-
джелесе без применения препара-
тов «ретаболил», «стромба» и «стром-
ба-джект» представляется затрудни-
тельным. Там же даются рекомен-
дации по дозировкам, которые не-
обходимо колоть сборникам, и со-
общается, что ВНИИФК располага-

ет необходимым количеством ме-
дикаментов для «ведения програм-
мы». Впрочем, Григорий Воробьев 
признал, что не располагает инфор-
мацией о том, была ли вышеозна-
ченная программа реализована на 
практике. Проверить это очень не-
просто, потому как Игры-1984 СССР 
бойкотировал.

Отметим, что мотивы, побудив-
шие Григория Воробьева выступить 
с разоблачениями, не до конца по-
нятны. Тут стоит сказать, что долж-
ность в медицинском штабе сбор-
ной России по легкой атлетике он, 
по его словам, потерял в середи-
не 1990-х, поскольку был замешан 
в некую историю с применением 
спортсменами «фенотропила» (пре-
парат включен в список запрещен-
ных в спорте). Сам Григорий Воробь-
ев уверяет, что лишь хотел вывести 
на чистую воду Сергея Португалова, 
основного, как он считает, вдохнови-
теля применения допинга в позднем 
СССР, а затем и в России.

Был ли у господина Воробьева 
или членов его семьи какой-то еще 
мотив, доподлинно не известно. За-
метим, однако, что WADA в начале 
лета объявило о том, что выделит 
средства на поощрение информато-
ров, рассказывающих о фактах при-
менения допинга. Сообщение было 
приурочено к получению поощре-
ния от WADA легкоатлеткой Юлией 
Степановой, свидетельства которой 
в том числе легли в основу россий-
ского допингового досье.

Впрочем, в утверждениях о том, 
что в 80-е годы прошлого века спор-
тсмены активно применяли стеро-
иды, нет ничего как нового, так и 
удивительного. На тот момент ан-
тидопинговые лаборатории еще 
не слишком хорошо умели выяв-
лять следы их применения, а пото-
му они и использовались так ши-
роко во всем мире. Яркий пример 
— история знаменитого канадско-
го спринтера Бена Джонсона, кото-
рый активно использовал стерои-
ды, но попался только в 1998 году 
на Играх в Сеуле. Возникали вопро-
сы и к легендарному американско-
му легкоатлету Карлу Льюису. Так, в 
2003 году Уэйд Экзум, с 1991 по 2000 
год возглавлявший антидопинговое 
управление Олимпийского коми-
тета США, предъявил прессе копии 
документов, из которых следовало, 
что в период с 1988 по 2000 год по-
чти 100 американских спортсменов 
— и Льюис был среди них — прова-
лили внутриамериканские тесты, 
однако избежали ответственности. 
Впрочем, история продолжения не 
получила, потому как свидетельст-
ва господина Экзума признали не за-
служивающими доверия. Примеча-
тельно, что такого не случилось с ра-
зоблачениями за авторством Григо-
рия Родченкова.

Александр Петров

Победа над «Локомотивом» 
стала для футболистов  
«Терека» (в зеленой форме) 
первой в нынешнем  
чемпионате России    
ФОТО АЛЕКСАНДРА ПОГРЕБНЯКА

РИО-2016

Российские 
паралимпийцы 
подготовили иск
Иск Паралимпийского комите-
та России (ПКР) на решение о при-
остановлении членства в Между-
народном паралимпийском коми-
тете (МПК) и отстранении сборной 
России от участия в Паралимпиа-
де-2016 подан в Спортивный арби-
тражный суд (CAS) в воскресенье 
вечером. Об этом сообщил прези-
дент ПКР Владимир Лукин. Ранее 
МПК дисквалифицировал ПКР и от-
странил российских спортсменов 
от Паралимпиады по итогам докла-
да независимой комиссии Всемир-
ного антидопингового агентства 
(WADA). «Иск будет готов в воскре-
сенье поздно вечером, и мы его по-
дадим»,— сказал господин Лукин.

Паралимпийские игры прой-
дут в Рио-де-Жанейро с 7 по 18 сен-
тября. ТАСС

Алия Мустафина  
уйдет на два года
Лидер женской сборной России по 
спортивной гимнастике Алия Мус-
тафина после Олимпийских игр в 
Рио-де-Жанейро возьмет двухгодич-
ный перерыв, а потом начнет гото-
виться к Олимпиаде-2020. Об этом 
сообщила старший тренер нацио-
нальной команды Валентина Роди-
оненко. «Вчера Алия сообщила нам, 
что после этой Олимпиады возьмет 
двухгодичную паузу, а после возвра-
щения начнет готовиться к токий-
ским Играм 2020 года»,— сказала го-
спожа Родионенко.

На Играх-2016 Алия Мустафина 
завоевала серебряную (в командном 
турнире) и бронзовую (в индивиду-
альном многоборье) награды. Вчера 
поздно вечером она боролась за меда-
ли в упражнениях на брусьях, в кото-
рых четыре года назад в Лондоне ста-
ла олимпийской чемпионкой. ТАСС

РИО-2016

Сергей Каменский получил не свое
Вместо золота россиянин вынужден был довольствоваться серебром

Сергей Каменский завоевал  
серебряную медаль в соревно-
ваниях по стрельбе из винтов-
ки из трех положений. Впрочем, 
для Каменского этот результат, 
пусть он и стал лучшим в его ка-
рьере, повод испытать разоча-
рование. Ведь от золота его от-
делял всего один, последний 
выстрел, но именно он и не удал-
ся, так что награда высшего дос-
тоинства ушла к Никколо Кам-
приани, который и сам, похоже, 
опешил от свалившегося на не-
го счастья.

Финал в соревнованиях по 
стрельбе из трех положений, как 
казалось после квалификационно-
го раунда, просто обязан был стать 
российским. Дело в том, что Сер-
гей Каменский его выиграл, обно-
вив олимпийский рекорд. К тому 
же среди участников финальной 
восьмерки было сразу двое росси-
ян — на пару с Каменским в реша-
ющую стадию прошел также Федор 
Власов. А когда стрелки приступи-
ли к работе, предвкушение гряду-
щего праздника понемногу стало 
трансформироваться в уверенность 
в том, что его не избежать. Очень уж 
надежно смотрелся и Каменский, 
человек, как может показаться со 
стороны, начисто лишенный меша-
ющих делу эмоций, почти не отста-
вал от него и Власов.

К стрельбе из положения стоя Ка-
менский подошел, имея в активе 
310 очков. Столько же было на сче-
ту делившего с россиянином лидер-

ство итальянца Никколо Камприа-
ни. Наконец, третьим, с отставани-
ем всего в 0,4 балла шел Власов. 

Сначала нервы сдали у Власова. 
Как он умудрился попасть в «шестер-
ку», непонятно совершенно. Похоже, 
стрелок просто не справился с волне-
нием. Это было видно даже со сторо-
ны: по тому, как у него сбивается ды-
хание, по тому, как слишком уж долго 
он выцеливает мишень. Так или ина-
че, а после злосчастной «шестерки» о 
наградах Власов мог уже и не мечтать.

Но Каменский еще боролся. И не 
просто боролся, а продолжал с над-
ежностью современнейшего станка с 
числовым управлением штамповать 
точные выстрелы. Такие, что Кам-
приани, в активе которого две золо-
тые олимпийские медали (он чемпи-
он Лондона-2012 в стрельбе из трех 
положений, а в Рио уже успел побе-
дить в стрельбе из пневматической 
винтовки на 10 м), никак не мог до 
него дотянуться. А перед решающим 
раундом Камприани, похоже, и сам 
не верил в то, что ему удастся достать 
россиянина. Каменский ведь лиди-
ровал с отрывом в 0,6 балла (очень со-
лидный для соперников такого уров-
ня отрыв), и все, что от него требова-
лось, так это не завалить последний 
выстрел. Но он его завалил, набрав 
8,3 против 9,2 у итальянца, который, 
и это было видно, просто опешил от 
свалившегося на него счастья.

Ну а Сергей Каменский даже в та-
кой ситуации остался внешне спо-
койным. Хотя можно лишь догады-
ваться, как он воспринял получе-
ние серебряной награды, когда оста-
валось лишь протянуть руку, чтобы 
взять золотую.

Александр Петров

РЕЗУЛЬТАТ

Футбол
Чемпионат Англии
Первый тур. «Халл»—«Лестер» 2:1 (Диоманде, 45+1; Снодграсс, 57 — Марез, 47 (пен)). «Бернли»—
«Суонси» 0:1 (Фер, 82). «Кристал Пэлас»—«Вест-Бромвич» 0:1 (Рондон, 74). «Эвертон»—«Тоттенхем» 1:1 
(Баркли, 5 — Ламела, 59). «Мидлсбро»—«Сток Сити» 1:1 (Негредо, 11 — Шакири, 67). «Саутгемптон»—
«Уотфорд» 1:1 (Редмонд, 57 — Капу, 9). «Манчестер Сити»—«Сандерленд» 2:1 (Агуэро, 4 (пен); Макнейр, 
87 (автогол) — Дефо, 71). «Борнмут»—«Манчестер Юнайтед» 1:3 (Смит, 69 — Мата, 40; Руни, 59; Ибраги-
мович, 64). «Арсенал»—«Ливерпуль» 3:4 (Уолкотт, 31; Окслейд-Чемберлен, 64; Чемберс, 75 — Коутинью, 
45+1, 56; Лаллана, 49; Мане, 63).

Шахматы
Турнир в Сент-Луисе (США)
Восьмой тур. Левон Аронян (Армения)—Хикару Накамура (США) 1:0. Аниш Гири (Нидерланды)—Петр 
Свидлер (Россия) 0:1. Уэсли Со (США)—Фабиано Каруана (США) 0,5:0,5. Вишванатан Ананд (Индия)—
Веселин Топалов (Болгария) 0,5:0,5. Дин Лижэнь (Китай)—Максим Вашье-Лаграв (Франция) 0,5:0,5.
Положение участников. 1. Со — 5 очков. 2–4. Аронян, Ананд, Топалов — по 4,5. 5–7. Вашье-Лаграв, 
Дин Лижэнь, Каруана — по 4. 8. Накамура — 3,5. 9–10. Свидлер, Гири — по 3.

Итальянец Никколо Камприани  
(справа) стал олимпийским 
чемпионом лишь благодаря  
тому, что Сергей Каменский 
смазал последний выстрел    
ФОТО AP

Третий тур
«Урал»—ЦСКА 0:1
Миланов, 90+4.
«Рубин»—«Спартак» 1:1
Девич, 45+1 — Попов, 21.
«Крылья Советов»—«Краснодар» 1:1
Родич, 3 — Смолов, 52.
«Томь»—«Уфа» 1:0
Сергей Самодин, 9.
«Анжи»—«Арсенал» 1:0
Маевский, 45+2. Незабитый пенальти: Берхамов 
(«Арсенал»), 16.
«Терек»—«Локомотив» 1:1
Иванов, 5 — Шкулетич, 35. Удаление: Пейчинович 
(«Локомотив»), 78 (2 ж. к.).

Турнирная таблица
 И В Н П М О
1. «Краснодар» 3 2 1 0 8:1 7
2. «Спартак» 3 2 1 0 6:1 7
3. ЦСКА 3 2 1 0 2:0 7
4. «Зенит» 3 1 2 0 3:2 5
5. «Амкар» 2 1 1 0 2:0 4
6. «Урал» 3 1 1 1 2:1 4
7. «Ростов» 3 1 1 1 3:3 4
8. «Анжи» 3 1 1 1 1:2 4
9. «Томь» 3 1 1 1 3:5 4
10. «Терек» 3 1 1 1 2:5 5
11. «Арсенал» 3 1 0 2 1:5 3
12. «Локомотив» 3 0 3 0 3:3 3
13. «Рубин» 3 0 2 1 1:2 2
14. «Крылья Советов» 3 0 1 2 1:3 1
15. «Уфа» 3 0 1 2 0:3 1
16. «Оренбург» 2 0 0 2 0:2 0
Сегодня встречаются: «Оренбург»—«Амкар».

Мужчины.  
Винтовка, 50 м.  
Стрельба  
из трех положений
1. Никколо Кампирани (Италия) — 458,8 очка. 
2. Сергей Каменский (Россия) — 458,5. 3. Алек-
сис Райно (Франция) — 448,4… 7. Федор Власов 
(Россия) — 435,6.
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